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Скажи мне, где живешь…

Меня иногда спрашивают, что запомнилось, удивило, 
заинтересовало в той или иной стране. Мне тоже всегда 
интересны отзывы путешественников. Если рассказыва-
ют о той стране, где еще не был – полезно, если о той, 
где уже был – любопытно сверить впечатления. О каждой 
стране действительно сохраняется какое-то впечатление, 
и все они разные. Не могу сказать, что они точные, то есть 
соответствуют общепринятым оценкам, но они есть, они 
мои. Интересно? Я не уверен, как их лучше описать, по 
каким критериям разбить. Ну, давайте начнем с того, как 
в этих странах хозяйствуют, управляют, ведут бизнес, что 
мне в таких поездках интереснее всего.  Повторяю, я не 
претендую на подробный анализ деятельности того или 
иного государства, а просто вспоминаю самые яркие впе-
чатления, маленькие штрихи, по которым мне, например, 
любопытно делать выводы. 

Итак, мы, члены Клуба главных редакторов СНГ, Гру-
зии и Балтии, прилетели в Ригу, в том числе на встречу 
с президентом Латвии. Встреча проходит в его резиден-
ции, в зале, где президент сидит напротив нас, а рядом 
с ним его помощники. Клубный формат предполагает 
непосредственное живое общение, но президент читает 
свое выступление по бумажке. Мы задаем вопросы, и на 
каждый помощники передают своему шефу отдельный 
листок, и тот снова читает. Без тени смущения ни с его 
стороны, ни со стороны помощников. Ну и мы диплома-
тично помалкиваем. Президент – бывший банкир, и вроде 
бы человек не глупый. Очень демократичный – живет в 
обычной квартире и ходит на работу пешком. Много мы 
таких президентов знаем? Но мне эту страну уже жалко. 
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Безусловно, латыши себя несчастными не считают. У них 
один из самых высоких в бывшем СССР ВВП на душу на-
селения. Но, наверное, потому, что населения этого всего 
около 2 миллионов человек, по сути, небольшой город (у 
нас в отдельно взятой Астане тоже ВВП на уровне вос-
точноевропейского). Да и промышленность вся скуплена 
скандинавами и немцами. «Но зато мы живем в Европей-
ском Союзе!» Я вспоминаю другой свой приезд в Ригу 
еще во времена СССР. Вышел на вокзале, тут же местный 
«пятак», где можно договориться об аренде комнаты. По-
селился у пожилой женщины в самом центре. Старинный 
дом с фасада выглядел по европейски, а внутри квартиры 
было очень неопрятно – стойкий кошачий запах, посто-
янно немытая посуда. Я никогда не видел, чтобы эта ла-
тышка что-нибудь себе готовила. Подарил ей мясные кон-
сервы, буквально через минуту заглянул к ней в комнату 
– хозяйка доедала вторую банку, не разогревая, прямо из 
консервы. При этом как-то свысока называла меня «на-
цменом». «Ну, вы же нацмены», - говорила она как о само 
собой разумеещемся.

О чем это я? Может быть, о менталитете, о том, что 
респектабельные фасады и неухоженные дворы часто со-
четаются с великой гордостью? Нет, ведь мы же догово-
рились – о том, как хозяйствуют. Вот Беларусь, куда мы 
тоже приехали на встречу с президентом. Страна-изгой в 
глазах Запада, санкции, в прессе – ни одного доброго сло-
ва. Но вот прихожу в минскую типографию – печатные 
машины самые современные, немецкие. Я -  полиграфист 
и знаю, сколько это стоит. Даже у нас, в Казахстане, таких 
нет, хотя по ВВП (за счет нефти) мы Беларусь опережа-
ем сильно. Российские бумагоделательные комбинаты от 
Беларуси близко, можно было бы бумагу покупать там, 
но у белорусов она своя, я шупаю – хорошего качества. В 
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магазинах много своих товаров (как и в советские годы, 
когда я здесь тоже бывал) – телевизоры, холодильники и 
прочая техника, вплоть до тракторов и грузовиков. Оте-
ли? Я тоже в них разбираюсь, но придраться не к чему. 
Рестораны? Я позавидовал. Особенно ценам. И главное – 
доброжелательные люди. Минск – ухоженный и сверкаю-
щий, провинциальные городки – милые, опрятные. Даже 
очень сильно захотелось купить здесь мини-отель, чтобы 
был повод и самому нет-нет да приезжать. Но понимаю, 
что туристический трафик в стране объективно не высок, 
большую прибыль вряд ли получишь, да и руководить 
бизнесом на расстоянии я еще не научился.

Вот Сингапур. Книгу его основателя Ли Куан Ю «Из 
третьего мира в первый» я перечитывал несколько раз, 
как самый захватывающий детектив. Как  он красиво по-
строил страну! Красиво – в смысле технично, талантливо 
и эффективно. Сингапур – единственная в мире страна, 
где запрещены жевательные резинки, - чтобы не мусори-
ли город. Водитель нанятой нами машины, по происхо-
ждению – сингх, говорит:

- У нас прекрасная страна!
Эта фраза – самое яркое мое впечатление о Сингапуре. 

Давайте разберем ее на слова. «У нас» - он говорит это 
взволнованно, с непередаваемым чувством патриотиз-
ма. Здесь преобладающее население – китайцы, а сингхи 
должны быть нацменьшинством. Но они себя меньшин-
ством не считают, они – сингапурцы. «Прекрасная». Он 
просто показывал нам великолепные достопримечатель-
ности, и фраза у него хоть и вырвалась, мы не спраши-
вали его оценки, но это было, как логичное продолже-
ние его рассказа. И слово «прекрасная» соответствовало 
и нашим, и его восприятиям. «Страна». А ведь, по сути, 
город. Маленькая точка, которую даже на большеформат-
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ных картах обозначают не написанием, а только цифрой. 
Но это действительно Страна с большой буквы, потому 
что возникла из ничего, с пустого клочка земли и стала 
одной из самых процветающих в мире.

Россия. Я бывал в ней часто. Но вот смотрю на свою 
карту – что-то я путешествую, в основном, по европей-
ской ее части, да по Кавказу, а Сибирь? Составляю марш-
рут Новосибирск – Якутск – Среднеколымск. Лечу и 
впадаю в шоковое состояние. Новосибирск – столица Си-
бири. Столица! Но какое-то запустение и подавленность. 
Почти все дома и улицы как замороженные с советских 
времен, ничего нового и интересного будто не строится, 
да и старое не везде ремонтируется. К отелям я особенно, 
профессионально внимателен – и здесь совковый, увы, не 
самый лучший стиль. Отель огромный, самый крупный, 
в центре города, но кондиционера в номере нет. Открыть 
окно нельзя – горячий воздух душит. Спасаюсь тем, что 
оборачиваюсь мокрой простыней, она быстро высыхает, 
повторяю процедуру снова и снова. Питьевой воды в но-
мере нет, но зато стоит на этаже общий диспенсер. Ребята! 
Ну, вы посчитайте на досуге – бутылочка воды в каждом 
номере обойдется не намного дороже, чем бочонок для 
кулера. А может, и дешевле. Я в своих отелях даже не счи-
тал, потому что главное – чтобы гостю было удобно. Ну, 
если так сильно не хочешь терять эти копейки – включи 
их в стоимость номера, но державу не позорь! В машине 
разговорился с водителем – проверяю свои впечатления, 
может, я слишком придирчив. Спрашиваю: 

- Вот это, похоже, какой-то крупный завод, что это?
- Был завод, сейчас барахолка.
И невесело усмехается. Говорим за жизнь, о доходах и 

расходах, свободном времени. Вынужден спросить:
- А не пробовал уехать? Есть же в России Краснодар-
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ская область, например, море, климат мягкий.
- Да кому я там нужен?
Якутск, столица автономной республики, по площа-

ди большей, чем вся западная Европа. Обшарпанные ти-
повые хрущевские пятиэтажки в центре и двухэтажные 
бараки сталинских времен на окраинах, безобразные те-
плотрассы вдоль узких улиц, несуразные вывески мага-
зинчиков и забегаловок. Листаю местную центральную 
газету. Для меня это всегда барометр, по местной прес-
се можно судить о самом месте – от уровня полиграфи-
ческой базы до уровня самих журналистов, а через них 
– и элиты города и республики. Мне многое становится 
ясно. А ведь республика добывает алмазы, золото, нефть, 
газ. Москвичи высокопоставленные, вы хоть что-то сво-
им провинциям оставляете? Среднеколымск – город. Но 
большая дыра. Если сюда ссылать за уголовное престу-
пление – лучше наказания не придумать. Пьянство, грязь 
по колено летом и сугробы по крыши – зимой. Конечно, 
Сибирь – это уникальная природа, великие и легендар-
ные реки Обь, Лена, Колыма. Но мы ведь о хозяйство-
вании. О том, что запомнилось больше всего. Невольно 
вспоминаю Гренландию. Она чем-то похожа на Якутию, 
такая же огромная территория, такая же подчиненность 
удаленной метрополии – Дании, такой же суровый кли-
мат, такие же люди – местные аборигены очень похожи на 
якутов. И живут они в небольших деревянных домиках. 
Но! Разукрашенных в яркие синие и красные цвета. Это 
не просто, чтобы глаз мог за что-то зацепиться посреди 
снежного безмолвия, хотя и важно. Это часть концепции 
туристического развития региона. Гренландский Кулу-
сук по размерам такой же, как Среднеколымск. Но – рас-
крученное туристическое место. Только из исландского 
Рейкъявика самолеты летают два раза в день, билеты, к 
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слову, дорогие, но борты заполнены до отказа, билет надо 
бронировать за пару месяцев. Отель – один, но доста-
точно приличный. Разнообразные экскурсии – на маши-
не, снегоходе, вертолете, собачьих упряжках. Есть даже 
экскурсия на американскую военную радиолокационную 
станцию. Небольшое население задействовано в туристи-
ческом бизнесе, а потому приветливое, гостеприимное, 
ни одного даже выпившего я не встретил. Аборигенам 
явно нравится внимание туристического мира к своей ро-
дине, отсюда их гордость, самоуважение. А чем гордятся 
якуты Среднеколымска? Наверное, богатая Дания могла 
бы и больше инвестировать в Гренландию, и это осоз-
нание вины чувствуется в местной прессе – метрополия 
постоянно рассказывает, какие новые проекты ожидают 
население в будущем.

Самое яркое впечатление от Киева – неубранные горы 
снега на проспектах и тротуарах. В Астане, которую зи-
мой заваливает снегом постоянно, тем не менее, убира-
ют его быстро – задействовано много техники и людей. В 
сравнительно теплом Киеве большой снег бывает редко, и 
эти его горы для меня – показатель, как относятся к своей 
столице власти, да и сами жители тоже. Здесь, похоже, 
не только не хватало денег, но и желания. На лопату ведь 
много денег не надо. Я приезжал в Украину в разное вре-
мя года между первым и вторым Майданами. Во времена 
СССР его считали почему-то самым красивым городом 
Союза. Не разделяю этого мнения. На встрече с главны-
ми редакторами союзного Клуба Премьер-Министр Укра-
ины Николай Азаров рассказывал, как они хозяйствуют. 
Запомнилось, с какой радостью он говорил о кредитах. 
Не называя места, где их берут, убеждал нас, как это вы-
годно. Запустил кредитные деньги в производство – пред-
приятиям хорошо, и бюджет оживает, начиная получать 
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налоги. Действительно, ВВП Украины в те годы рос не-
плохо. Но украинцы эти усилия не оценили, второй Май-
дан привел к катастрофическому падению экономики.

Теперь давайте погреемся, и от северных широт пе-
реберемся в южные, поговорим о пляжном отдыхе. Если 
спросите меня о самом лучшем, мой чемпион – турецкая 
Анталья. Перефразируя цитату из популярного фильма – 
в ней когда-нибудь побывал каждый казахстанец, поэтому 
рассказывать о ней не буду. Просто сравним. На моем вто-
ром месте – китайский остров Хайнань. Изумительный 
белый пляжный песок, чистейшая вода. Китайцы нау-
чились безупречному сервису. В нашем отеле был даже 
пруд, где можно было послушать пение лягушек. Но на 
остров со стороны океана периодически накатывают мощ-
ные ураганы, и это важное отличие от тихого Средизем-
номорья. Третий призер – Хорватия. Морская вода здесь 
идеально прозрачная, благодаря каменистому дну, а берег 
живописный – заросшие деревьями холмы подступают к 
нему очень близко. Прибрежные городки – симпатичные, 
с веселыми черепичными крышами, тенистыми садами, 
каменистыми улочками. Хорватский язык очень похож 
на русский, проблем с общением – никаких. Даже захо-
телось и здесь купить мини-отельчик, яхту и организовы-
вать туры для земляков. А вот знаменитый французский 
Лазурный берег не впечатлил. Да, красиво, но не красивее 
Турции, Хайнаня, Хорватии. И за что его так боготворят, 
непонятно. Впрочем, одна версия у меня есть. Мудрые 
власти стремятся сами создать имидж вокруг своей тер-
ритории. Не важно, действительно ли это самое красивое 
место в мире, главное, чтобы так считали. В туристиче-
ском мире такие подходы встречаются часто. Вот не ме-
нее знаменитое испанское побережье Коста дель Соль. То 
же море, тот же песок. Но пляжи только общественные. 
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Привычная картина – каждый несет на пляж свой коврик, 
иногда и зонтик. Шезлонг уже не потащишь, а платный 
на пляже может не достаться, если не придешь заранее. И 
так во всей Испании. 

Знаменитые Мальдивы. Наверное, нельзя много чи-
тать и слушать восторги о месте, в которое планируешь 
поехать. Очень велик шанс разочароваться. Невольно 
ожидаешь ведь что-то особенное. А этого особенного 
на Мальдивах ничего нет. Вода у берега на десятки ме-
тров – по колено, пляжи неухоженные, ни шезлонгов, 
ни зонтиков. Наверное, надо было забраться подаль-
ше от Мале, но ведь и этот городок, столица, считает-
ся пляжным отдыхом, вон сколько отелей на побережье. 
Столицу можно пешком обойти за полчаса, никаких бо-
лее-менее интересных зданий. Ни в магазинах, ни в ре-
сторанах, ни даже в отелях – ни грамма спиртного. Даже 
пива. Ни для местных, ни для туристов. К слову, в му-
сульманских странах, да и вообще во многих азиатских 
и африканских эта тенденция усиливается. Например, в 
Тунисе, еще за несколько лет до поездки на Мальдивы, я 
пытался купить в столице страны бутылку местного фи-
никового рома. В городе оказался единственный магазин 
по продаже спиртного, на самой окраине, в маленькой 
комнатушке, с примитивным выбором.

Не особенно впечатлил и индонезийский остров 
Бали. Во-первых, для нас добираться далековато – семь 
часов до Бангкока, а потом еще четыре часа до Денпаса-
ра – столицы провинции. Во-вторых, остров густонасе-
ленный, передвигаться по нему приходится не быстро. 
Пляжи не блещут чистотой и сервисом, многие – общего 
пользования.

Путешествия часто бывают не только приятными, но и 
полезными для твоего дела. В Индии, например, я с инте-
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ресом узнал, что тиражи их газет не падают, как во всем 
мире. Секрет прост – население огромное, соответствен-
но грандиозны и тиражи, это, в свою очередь, приводит к 
чрезвычайно низкой себестоимости печати и продажной 
цены газеты. Она настолько дешевая, что легче купить ее, 
чем Интернет. Огромные тиражи привлекательны для ре-
кламодателей, и они в Интернет тоже не уходят насовсем, 
а рекламные доходы позволяют газетам еще больше сни-
жать продажные цены для читателей.

В Париже несколько лет назад увидел в уличном кафе 
установку для обогрева воздуха. Летом она жаркий воздух 
освежает, а зимой обогревает. На небольшом простран-
стве в несколько столиков. И это позволяет уличному 
кафе работать круглогодично. Установка работает просто 
и умно: переступил границу кафе – воздух теплый, шаг 
обратно – холодный. При нашем ресторане тоже есть лет-
няя веранда, и в силу нашего климата она открывается в 
мае, а уже в конце сентября закрывается. С такой установ-
кой сезон можно увеличить.

В мальдивском Мале  с интересом изучал планировку 
гостиничного номера. Он вроде маленький по площади, 
но оборудование и мебель размещены так грамотно, что 
все не просто помещается, а остается ощущение свобод-
ного пространства. Да и сам небольшой отель сплани-
рован продуманно, на крохотном участке земли удалось 
втиснуть все необходимые помещения: и номеров мно-
го, и вестибюль просторный, даже два ресторанчика по-
лучилось, второй – на крыше с видом на океан. Теперь, 
если придется строить и реконструировать в стесненных 
условиях, я смогу правильно ставить задачу архитекто-
ру и дизайнеру.

 В американской Атланте понравилось, как прилета-
ющим путешественникам в аэропорту помогают устраи-
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ваться  в отели. На парковке большой стенд с названиями 
отелей и краткими характеристиками, ценами, номерами 
телефонов. Тут же телефонные аппараты, позвонил – тебе 
подсказывают, есть ли свободные номера и в каком месте 
парковки ждет отельный микроавтобус, который отвезет 
тебя в гостиницу и обратно в аэропорт. Удобно. Можно не 
бронировать отель заранее. У себя в аэропорту мы приме-
нили эту схему частично – договорились с официальным 
такси порта разместить на его стойке свои визитки, и пла-
тим партнеру за каждого доставленного гостя. Почему-то 
другие гостиницы такой возможностью не пользуются, 
поэтому получилось даже лучше, чем в Атланте  – без 
конкурентов.

О людях. Иногда страна или место ассоциируются с 
конкретным человеком. Чехия, Карловы Вары, знамени-
тый лечебный курорт. Прежде, чем направиться к мине-
ральным источникам, надо прийти на прием к врачу, тот 
осматривает вас и выписывает направление. Пожилой 
чех, хорошо владеющий русским, расспрашивает, на что 
жалуетесь и т.п. И выписывает мне источники №№ 1,3, 
5 и 7. Я объясняю, что мне вообще-то минеральная соле-
ная вода  противопоказана, потому, что есть склонность к 
камнеобразованию в почках. Врач говорит: ну, тогда вы-
пишу вам источники №№ 2,4,6,8. Ладно, врачу виднее. 
Ходим, пьем. Везде вода соленая, да и одинаковая, хоть 
в первом источнике, хоть во втором. Возвращаюсь на ро-
дину, и через время вынужден обратиться в больницу – 
образовался камешек, теперь его надо долбить лазером.

Азербайджан. Советские времена. Купил в турфирме 
путевку по Кавказу, прилетаю в Баку, в аэропорту долж-
ны встречать. И точно – вижу мужчину с табличкой, на 
табличке название моего отеля. Садимся в машину, с 
водителем еще один местный товарищ. Метров 100 не 
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доезжая до отеля, остановились, вышли из машины, но 
товарищи багажник с моим чемоданом открывать не то-
ропятся. В чем дело? Это, брат, такси, надо рассчитаться 
за нашу работу. И называют сумму, раз в десять больше 
здравого смысла. Что делать? Ночь, вокруг никого. Под-
раться – дело может дойти до милиции, а там - как и что 
докажешь? С досадой отдаю деньги. Позже, когда позна-
комился с туристической группой, молодая супружеская 
пара рассказывает – они приехали в этот же отель раньше 
срока, администратор вроде пытается помочь: дескать, 
могу заселить в неготовый номер, но только девушку. 
Парень и этому рад, устроил жену и пошел гулять. Воз-
вращается – жену в его отсутствие чуть не изнасилова-
ли. Только он ушел, в номер ввалился тот «добренький» 
администратор, девушка чудом отбилась. Парень рвался 
разнести весь отель, но жена удержала – кому что дока-
жешь, мы же здесь чужие.

В Баку был лишний день, и я пошел познакомиться с 
местными коллегами – в Союз журналистов республики. 
Я был тогда секретарем областной организации Союза, 
интересен был любой опыт. Коллеги встретили радуш-
но, повезли в Сумгаит показать город и работу местной 
ячейки. По пути останавливались в придорожных ресто-
ранчиках. Я сравнивал с нашими реалиями и удивлялся, 
как бакинские коллеги держат и ставят себя в обществе 
– независимо, с достоинством. Уже тогда они умели за-
рабатывать деньги, выпуская различные значки, брошю-
ры и т.п., что, помимо членских взносов, давало Союзу 
финансовую самостоятельность и возможности. Позже, 
когда казахстанский Национальный комитет вступил в 
Международный институт прессы, выяснилось, что азер-
байджанские коллеги, единственные от СНГ, давно уже 
там – 10 лет. И они нас опекали на правах старожилов.
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В непальском Катманду я решил прокатиться на рикше 
– их полно, назойливо предлагают свои услуги, почему 
же не воспользоваться. Цену за такую услугу я пример-
но знал. Поехал поужинать в местечко недалеко от отеля. 
Рикша говорит: я заеду за вами после ужина. Прошу: не 
надо – вон твоих коллег сколько вокруг, но тот не отста-
ет. Ладно. Поужинал, возвращаемся в отель, и непалец 
выставляет мне двадцатикратную сумму. Страна – очень 
бедная, мимо некоторых трущоб я не мог идти обычным 
шагом, хотелось пробежать – настолько ужасный запах 
и вопиющая нищета. И названная рикшей сумма была 
для меня необременительной. Но – дело принципа. Одно 
дело, когда ты сам жертвуешь на бедность, и совсем дру-
гое, когда у тебя нагло вымогают. Нас рассудил консьерж 
отеля, пришлось рикше получить то, что заработал.

Непальскому рикше могут позавидовать крестьяне Ла-
оса. У рикши есть возможность «надуть» иностранных 
туристов. У лаосских крестьян, гнущих спину на рисо-
вых плантациях за доллар (!) в день, такой возможности 
нет. Впрочем, они завидовать хоть и могут, но не будут. 
Насколько я смог заметить, в этой части света у людей 
совсем другое представление о смысле жизни, о мате-
риальных ценностях. Такое ощущение, что они не тяго-
тятся своей беднотой, улыбчивы, веселы. Нам показали 
интересную деревушку, которая живет на реке, в лодках. 
Лодка – хижина, кровать – гамак. Большая лодка – школа, 
до которой детишки добираются в пластиковых корытах, 
гребя руками – уморительное зрелище. И даже спортзал 
– крыша на стойках, по периметру сетка, плавучая плат-
форма, - все это подарок иностранцев. Деревня время от 
времени перебирается на очередной участок реки, мужчи-
ны рыбачат, отвозят улов на продажу в ближайший горо-
док, тем и живут. Всю жизнь. Впрочем, людей, живущих 
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в лодках, я видел и в Европе, в датском Копенгагене. Де-
сятки катеров и маленьких яхт причалены у набережной, 
их показывают туристам, как достопримечательность. Но 
такая жизнь в сытой Европе – не от безысходности, как 
в той лаосской деревушке, а от желания быть не как все, 
чем-то отличаться.

Интересная деревня на реке в Брунее, в городе Бан-
дар-Сери. Маленькое королевство, богатое нефтью, не 
просто сохранило деревню, основанную больше ста лет 
назад, а, по возможности, благоустроило ее, проведя к 
ней электричество и воду, сделало к каждому микрорай-
ончику удобные причалы, запустило водные такси. В де-
ревушке, насчитываюшей несколько сотен домов, полный 
соцкультбыт и даже музей.

 Своеобразно живут и в южноафриканском Йохан-
несбурге. После победы над апартеидом белых вытесни-
ли из центра города на окраины, те огородили свои виллы 
колючей проволокой и выставили охрану с автоматчика-
ми. Центр заполнили черные – но никто из них работать 
не хочет, платить за коммунальные услуги и содержать 
захваченные небоскребы – тоже. Зайти в этот район пеш-
ком, как уверял нас гид, самоубийство. Только проезжать 
на машине, да на приличной скорости. Проехали. Горы 
мусора на улицах, разбитые окна и двери, на каждом углу 
наркоманы и проститутки. Хотя страна в целом достаточ-
но богатая, знаменита своими алмазами, золотом и прочи-
ми полезными ископаемыми.

Куба. Всегда воспринимал кубинцев, как гордый и сво-
бодолюбивый народ. В нашем КазГУ учились кубинские 
студенты, мы общались. Но вот иду по Гаване и привя-
зывается ко мне парень лет 25-ти. Расспрашивает, охот-
но рассказывает о себе, предлагает показать интересные 
места в городе. Выглядит прилично, по его словам, он 



182

ЖУРНАЛИСТ  МЕНЯЕТ  ПРОФЕССИЮ

школьный тренер по бейсболу, зарабатывает, в пересчете 
на американскую валюту, 700 долларов, то есть намного 
больше, чем его коллега у нас. Спрашиваю его, где по-
близости можно пообедать, и он ведет меня в ресторан, 
довольно дорогой, как выяснилось. Пока я ходил мыть 
руки, он уже успел заказать нам по самому дорогому кок-
тейлю и явно намеревался основательно пообедать за мой 
счет. Я быстро выпил коктейль, рассчитался и стал про-
щаться. Тут мой навязавшийся гид, понимая, что клиент 
уплывает, перешел к откровенному попрошайничеству – 
дескать, помоги моим детям энной суммой. Понимаю, что 
в семье «не без урода». Но общее впечатление от Кубы 
все же осталось немного разочарующим. Похоже, что на-
род здесь по сравнению с эпохой молодого Фиделя стал 
немного другим. Впрочем, как и мы, бывшие советские. 
Мораль доллара победно шествует по миру. 

На Кубе я впервые попробовал получить визы в сле-
дующие по маршруту страны не дома, заранее, а в по-
сольстве соседнего государства. В Москве мне не успе-
ли вклеить стикер канадской визы, и эту процедуру 
пришлось совершить в канадском посольстве в Гаване. 
В Гондурасе вроде бы можно проставить визу по приле-
ту, но полной уверенности не было, и я пошел в гонду-
расское посольство в кубинской столице. Визу сделали 
за один день. Если бы я обязательно захотел иметь эту 
визу заранее, находясь еще дома, пришлось бы посылать 
паспорт в Москву, а это лишнее время и расходы. К сло-
ву, к этому моменту я уже имел два паспорта. Старый, с 
визой США, выданной на пять лет, мне сохранили, хотя 
там еще не совсем закончились страницы, выдали но-
вый. В новый мне проставили канадскую визу на восемь 
лет, и когда страницы в нем тоже стали заканчиваться, я 
подал заявление еще на один паспорт. Таким образом, у 



183

Скажи мне, где живешь…

меня оказалось сразу три паспорта, в каждом из которых 
были свободные страницы. Оказалось очень удобно. К 
примеру, находясь в Гаване, я сдавал паспорта в разные 
посольства в один день, чем значительно выигрывал 
время. Со временем количество паспортов у меня воз-
росло до пяти – все с действующими визами.

В группу малюсеньких стран – Сальвадор, Белиз и 
Гондурас – я летел с риском выдворения, имея лишь визу 
Гондураса, электронный ответ из посольства Сальвадо-
ра о том, что визу можно получить в аэропорту и отзы-
вы в Интернете, что визы США для этих стран, включая 
Белиз, достаточно. Так и случилось. Штаты настолько 
доминируют в этом регионе, что в эти страны пускают 
по американским визам. То есть, свою зависимость кар-
ликовые государства признают откровенно. Хотя не об-
ходилось и без небольших проблем. Мой казахстанский 
паспорт пограничники почти всех этих латиноамерикан-
ских стран, включая Парагвай, Боливию, Ямайку, Багамы, 
изучали по полчаса, показывали друг другу, как диковин-
ку, долго перезванивались с начальством, рылись в своих 
справочниках. Иногда приходилось ждать, пока пройдет 
вся очередь с прилетевшего самолета, и мной смогут за-
няться персонально и основательно. Хорошо еще, что я 
путешествую без багажа – мой чемодан вписывается в 
категорию ручной клади – и времени на его сдачу и по-
лучение я не теряю. Так пришлось делать после того, 
как в аэропортах Парижа и Рио-де-Жанейро терялся мой 
багаж. Парижскую потерю пережить было легче – я уже 
прилетел домой, было беспокойно лишь за сувениры, но 
чемодан спустя несколько дней доставили. В Рио же без 
багажа пришлось покупать все необходимое, от рубашки 
до туфель, на месте. Как назло, выяснилось, что карточка 
нашего банка в Бразилии не работает, надо было заранее 



184

ЖУРНАЛИСТ  МЕНЯЕТ  ПРОФЕССИЮ

предупредить банк, что ты едешь в Бразилию. А налич-
ную валюту из Казахстана можно вывозить с определен-
ным лимитом. Но с другой стороны, одинокий мужчина 
без багажа, прилетевший явно издалека, иногда вызывает 
подозрения у служб охраны аэропорта. В американском 
Майами на выходе из порта меня остановил такой служ-
бист. Не в первый раз со мной такое происходит. Секью-
рити останавливают людей выборочно, одиноких мужчин 
– в первую очередь. Задает дежурные вопросы – откуда 
прилетели, а туда откуда, надолго ли и так далее. Я отве-
чаю честно, иначе можно запутаться. Сразу выясняется, 
что в каждой стране я нахожусь по два-три дня. Ну чем 
не курьер наркомафии или наводчик террористов? А ну-
ка откройте чемодан. Открываю, заодно показываю член-
скую карту клуба путешественников – вот такие мы, кол-
лекционеры стран и территорий.

В Штатах обратил внимание на то, что в ресторанных 
счетах есть три графы с разными процентами чаевых – 
выбирай, сколько оставить. Чаевые могут также снять с 
твоей банковской карты. Раньше такого в США я не за-
мечал, хотя был уже дважды. Та же система и в Канаде, 
которая вообще много копирует у американцев. У нас, к 
слову, такой порядок не практикуется. Хотя и чаевые у 
нас дают очень неохотно и редко. В отеле канадского Мо-
нреаля, довольно крупном и старинном, удивило, что за-
втрак без шведского стола, а с официантами. Обычно так 
практикуют малые отели, такие, например, как мои. Гото-
вить шведский стол со множеством блюд в малых отелях 
нерационально. Но в крупном подобное я увидел впер-
вые, и с радостью сообщил об этом нашим управляющим. 
Всегда немного коробило, что мы не можем позволить 
себе в отелях шведские столы, к которым так привыкли 
гости. Но вот теперь можно ссылаться на монреальский 
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опыт, который неожиданно оказался точь в точь, как у нас 
– три-четыре варианта завтраков, гость выбирает. Только 
мы не выставляем счет за завтрак с чаевыми, а включаем 
его стоимость в цену номера.

В Панаме водитель отельной машины показал мне в 
смартфоне фотографию двадцатипятилетней давности. 
Типичный пейзаж карибского побережья с маленькими 
домиками и пальмами. А потом привез на это же место, 
где сейчас маленький Нью-Йорк с огромными небоскре-
бами, заползающими друг на друга. Всего-то потребова-
лось сделать страну оффшором, куда хлынули деньги со 
всего мира. И принять «мудрое» решение веком раньше 
– отделиться от Колумбии и лечь под Штаты, позволив им 
построить Панамский канал, сделать доллар практически 
официальной валютой. Сегодня панамцы живут вполне 
себе припеваючи, не особо задумываясь, кому принад-
лежат небоскребы в их стране. К примеру, пятидесятиэ-
тажным отелем в центре столицы, где я остановился, вла-
деет израильтянин, а, к слову, в Белизе, у тоже довольно 
пафосного отеля хозяин оказался турком. Разумеется, не 
упустили своего в этом регионе и китайцы. Впрочем, у 
нас разве не так? Кто владеет Карметкомбинатом, Тенги-
зом, Карачаганаком? И не так же ли вольготно ведет себя 
доллар на нашей территории?

В том же ряду легших под Штаты стран – Ямайка и 
Багамы. Это практически американские загородные дачи, 
особенно Багамы. Я прилетел в Нью-Йорк с Багам, и в 
аэропорту с этого рейса даже не проверяют паспорта, 
как будто это внутренний перелет. Да, Ямайки, Багамы 
и Белизы практически не имеют своей промышленности, 
вынуждены вести дачные хозяйства своего большого со-
седа и других перспектив практически не имеют. Соседу 
совсем невыгодно, чтобы у тебя развивалась высокотех-
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нологичная промышленность, от которой и до высоко-
точного оружия недалеко. А мы, Казахстан, далеко ли 
от этих карликовых государств ушли? От своих ядерных 
ракет добровольно-принудительно отказались, почти 
всю промышленность иностранцам передали. Нашему 
работнику глубоко наплевать, на кого он гнет спину – 
своего казахстанского или американского дядю. Лишь 
бы платил вовремя.

Из этого латиноамериканского ряда отличаются, по 
моим впечатлениям, только Бразилия и Аргентина. Мно-
гомиллионный Буэнос-Айрес  вообще удивил меня своей 
монументальностью, чистотой и красотой. Американское 
влияние здесь не ощущается так сильно, как в карлико-
вых странах, самодостаточности и обоснованной гордо-
сти у аргентинцев хватает. Не побоялись воевать с Вели-
кобританией за Фолклендские острова. Правда, воевать, 
как оказалось, не умеют.

Поездки в дальнее зарубежье я старался чередовать с 
ближним, чтобы резче обозначались контрасты. К приме-
ру, в 2016 году у меня были запланированы две поездки 
в Африку. Поэтому решил вставить между ними Россию, 
пока готовятся визы. Тем более, что она необъятная, вот, 
например, ее северо-запад – вообще «неосвоенная» мною 
территория. Составляю маршрут Калининград – Мур-
манск – Архангельск – Нарьян-Мар. Калининград вообще 
международными клубами квалифицируется как отдель-
ная страна. И действительно его удаленное от метрополии 
положение вполне позволяет это делать. Калининград не 
похож на другие регионы России именно своей геогра-
фической оторванностью и историческим немецким про-
шлым. Особый колорит городу и области придают зда-
ния, построенные еще немцами. Но они большей частью 
в запустении. На месте городских властей и архитекторов 
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я отдал бы все эти здания предпринимателям в долгосроч-
ную аренду. Они бы привели их в порядок (как я когда-то 
в Кустанае старинный купеческий особняк сделал Домом 
республиканской прессы) и тем приумножили туристи-
ческий потенциал региона. К примеру, мы с гидом осмо-
трели один из фортов – капитальная крепость в несколь-
ко этажей, построенная в семнадцатом веке немецкими 
рыцарями. Сохранилась прекрасно (умели строить!), но 
состояние – крайне запущенное. А ведь здесь могла бы 
получиться великолепная гостиница с рестораном. Один 
местный бизнесмен построил подобный объект с нуля, 
стилизованный под старинный замок, и его бизнес поль-
зуется успехом. Но подделка всегда хуже оригинала. А 
таких фортов только в Калининграде с полтора десятка. 
Если местные предприниматели не хотят такими проекта-
ми заниматься, можно было бы предложить зарубежным. 
Я бы с удовольствием поучаствовал в подобном конкурсе. 
У Калининграда с туристической точки зрения очень вы-
годное местоположение.

Ловлю себя на мысли, что переживаю за российские 
дела так, как будто они наши, казахстанские. А ведь так 
оно и есть. Во-первых, сказывается общее прошлое в 
СССР. Во-вторых, общее настоящее – мы в одном евра-
зийском экономическом Союзе, и Казахстан очень зави-
сим в этом плане от России. Ее бесхозяйственность болью 
отзывается и у нас. Поэтому, когда гид показывает еще 
одну местную «достопримечательность» - заброшенный 
небоскреб в центре города – мне также больно, как и ему. 
Это здание под Дом Советов построили, несмотря на все 
предупреждения специалистов о том, что земля под ним – 
плывучие пески. Когда стройку закончили, дом чуть поко-
сился, и заселять его, естественно, побоялись. Так и стоит 
много лет, разбирать – нет денег. Недавно на еще одном 
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затапливаемом месте стали строить футбольный стадион 
к чемпионату мира 2018 года, жизнь ничему не учит. Мой 
гид – моряк, подрабатываюший в турбизнесе между рей-
сами. И хотя Калининград – крупный морской порт, Ни-
колай вынужден наниматься на иностранные суда, своих 
практически не осталось. Одно из них – подводная лодка 
военных лет – стало музеем. Вот это отличная идея. Не-
много в мире таких музеев. Мне запомнились крохотные 
каюты, даже для офицеров, в которых было невозможно 
нормально спать – кровати очень короткие. И офицеры 
даже завидовали некоторым матросам, которые спали на 
… торпедах, застелив их досками.

А в Мурманске есть и вовсе уникальный музей – един-
ственный в мире – на атомном ледоколе «Ленин». В свое 
время приняли очень мудрое решение (хотя были споры) 
увековечить легендарный атомоход именно таким спосо-
бом. В Мурманск добираться непросто, но экскурсии на 
ледокол пользуются спросом у туристов. Корабль даже 
сейчас (а был спущен на воду в 1959 году) впечатляет 
масштабами и технологичностью, вызывает гордость за 
страну. У меня тоже.

От Архангельска до Северодвинска в машине было 
время, и гид, тоже оказавшийся моряком, но только быв-
шим, рассмешил интересной историей. Он ходил на ры-
бацком судне, продукцию сдавали в архангельском порту, 
и она отгружалась на всю страну. В годы кризиса поку-
патель перестал делать предоплату и задерживал расчет 
на полгода. Пришлось искать других партнеров, и такие 
нашлись в Норвегии. Стали возить рыбу туда. Как-то от-
правились с другом на архангельский рынок купить тюк 
трески к свадьбе. Его удивлению не было предела, когда 
под норвежской упаковкой он обнаружил штамп своего 
родного корабля. А я подумал, у нас в Казахстане норвеж-



189

Скажи мне, где живешь…

ская семга, которую мы очень любим, – действительно ли 
норвежская?

И еще одна полезная история от  архангельского моря-
ка. В их городе возвели новый большой храм. В прекрас-
ном месте, на берегу Северной Двины. Любопытно, как 
собирали деньги на строительство. Объявили, что каж-
дый жертвователь может купить кирпич и … расписаться 
на нем. Естественно, что этих росписей теперь не видно, 
но каждому участнику строительства очень приятно, что 
он не просто сделал благое дело, но и увековечил свое 
имя таким образом. Моему моряку эта затея так понрави-
лась, что он покупал кирпичи несколько раз, за себя и за 
родственников.

Нарьян-Мар мне был хорошо известен с детских лет 
по популярной тогда в Союзе песенке: «Нарьян-Мар, 
мой Нарьян-Мар, городок не велик и не мал. У Печоры, 
у реки, где живут оленеводы. И рыбачат рыбаки». Сто-
лица ненецкого округа, и одна из нефтяных столиц Рос-
сии. Ненцев – меньше двадцати процентов. В столице с 
населением в двадцать тысяч человек их вообще почти не 
видно,  в основном, живут в тундре, в суровых условиях. 
Дорог в округе, в нашем понимании, практически нет. А 
значит, нет и цивилизации. Это с одной стороны. С дру-
гой – 88 действующих нефтяных месторождений, из кото-
рых день и ночь качают черное золото на мировой рынок. 
Доходы от его продажи практически полностью остают-
ся в Москве. Невольно задумаешься – что дало ненцам 
поглощение их Россией? Конечно, вполне вероятно, что 
сами ненцы никогда бы не смогли наладить добычу неф-
ти. Но могли продавать право на разработку недр, как это 
делают сейчас многие народы. Правда, живут эти народы 
все равно бедно. Что совершенно точно – ненцы, как на-
родность, на грани ассимиляции. В округе с населением в 
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40 тысяч человек, ненцев чуть более 7 тысяч. А ведь это 
самая многочисленная народность из коренных Крайнего 
Севера. Но никто ни в местной, ни в российской прессе 
не бьет тревогу. Национализма в округе я не почувство-
вал, но процесс ассимиляции непреклонен и объективно 
неизбежен – люди женятся на русских и выходят замуж за 
русских. Часто детей после этого записывают уже русски-
ми. Невольно проецируешь эту ситуацию на Казахстан 
советской поры, особенно на его северные и централь-
ные области. Хорошо помню, как один мой знакомый, у 
которого отец был казахом, а мать русской, говорил, что 
он – русский, несмотря на то, что по обычаям националь-
ность определяется по отцу. Русским быть было выгоднее 
– меньше проблем с получением должности, например. 
Неслучайно в нашем Кустанае на руководящих должно-
стях казахов практически не было. В лучшем случае – за-
местители. И бытовой национализм нет-нет да чувство-
вался. Если бы Союз продержался еще пару десятков лет, 
мы, возможно, могли бы повторить судьбу ненцев. 

Калининградский моряк, когда у нас с ним зашла речь 
«за жизнь», спросил:

- А хотели бы обратно войти в Россию?
Не правда ли, интересная постановка вопроса: не объ-

единиться, а именно войти. Спасибо, не надо. На обыва-
тельском уровне у нас иногда возникают кухонные раз-
говоры о вхождениях и объединениях. Некоторые казахи 
не прочь объединиться с … Японией. Их высокие тех-
нологии, помноженные на наши обширные территории, 
могли бы дать неплохое произведение. Или упрощенный 
вариант. Дадим японцам, живущим в стесненных усло-
виях, наши пустующие пустынные земли в бесплатную 
аренду, пусть создают там новые Гонконги и Сингапу-
ры. А мы заработаем на приграничной торговле и бога-
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тых соседских заказах. Некоторые ученые подогревают 
эти пересуды научными данными – японцы генетически 
нам самая близкая нация. Историки добавляют, что у нас 
одни предки, часть которых в свое очень давнее время 
ушла из наших степей на Дальний Восток и перебралась 
на японские острова. Но стоило властям только загово-
рить об аренде земли иностранцами, как в стране ста-
ли вспыхивать протестные митинги – часть электората 
опасается скрытой экспансии, лучше, дескать, быть бед-
ным, но независимым.

Поездки по провинциальным городам России и Казах-
стана привели меня к обобщающей мысли – всем этим 
регионам не хватает всего чуть-чуть, чтобы нормально 
обустроить свою жизнь. Если бы Центр оставлял чуть 
больше денег провинциям, те смогли бы, не сильно на-
прягаясь, благоустроить свои улицы и дворы, отремонти-
ровать фасады домов, снести бараки и землянки, заменив 
их комфортным жильем. Но Центр безжалостно грабит 
регионы, аккумулируя средства на глобальные проекты. В 
России, например, построили новый космодром «Восточ-
ный», кучу денег угрохали на Олимпиаду в Сочи, строят 
огромный мост в Крым, железную дорогу в обход Украи-
ны. А так ли необходимы были все эти затраты? Есть ведь 
космодром в Байконуре, не сильно загруженный, и никто 
его отбирать у России не собирается. Олимпиаду можно 
было бы провести поскромнее. А все, что связано с Укра-
иной, вообще только дань амбициям. Какие бы люди не 
пришли там к власти, с любыми можно и нужно догова-
риваться. Все равно ведь, рано или поздно, придется. Но 
потраченных понапрасну огромных денег уже не вернуть.

В Казахстане тоже аккумулируют деньги в Центре. Но 
расходуют их чуть грамотнее. Нельзя ведь назвать пустой 
тратой денег такие проекты, как строительство новой 
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столицы, железных и автомобильных магистралей, в том 
числе в рамках программы Великого Шелкового пути, 
выставочного городка ЭКСПО в Астане. Но и у нас день-
ги расходуются не всегда бережно. Огромный чиновни-
чий аппарат, как его периодически не сокращают, вновь 
разрастается до неприличных размеров. Чем больше ап-
парат, тем больше он стремится закрутить вокруг себя 
денег, чтобы раздавая их направо и налево, больше полу-
чать откатов. Один знакомый работник государственного 
научного института рассказывал, как они мучаются, когда 
думают, куда списать спущенные сверху деньги. Приду-
мывают различные липовые программы и проекты, но 
все равно получается недоосвоение. Таких институтов и 
других структур с красивыми названиями – пруд пруди. К 
сожалению, крупные чиновники страны подают не самый 
лучший пример. Когда я случайно узнал, сколько у них по 
стране резиденций и обслуживающего персонала в них, 
меня покоробило. Затраты на их содержание – миллиард-
ные. Тут же вспомнился латышский президент, который 
жил в обычной квартире и ходил на работу пешком.

А еще вспомнился Сталин. Как-то он приказал посчи-
тать, во сколько стране обходится его содержание. Ре-
визия показала, что на вождя его окружение списывало 
множество продуктов, напитков и товаров потребления. 
Сталин так возмутился, что не пожалел ближайшего со-
ратника – начальника охраны, преданно проработавше-
го с ним тридцать лет. Известный факт – когда хоронили 
вождя, в его шкафу не нашлось приличного кителя, все 
были перештопанные и залатанные. И еще для размыш-
ления. Один из наркомов попросил вождя увеличить штат 
его наркомата на тысячу человек. Сталин в ответ привел 
в пример историю крупного дореволюционного судовла-
дельца, баржи которого перевозили и торговали товаром 
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по всей Волге. Его управленческий аппарат  составляли 
…два (!) человека – бухгалтер и приказчик. Правда, и 
платил он им соответственно.

…Эта идея впервые возникла у меня на острове Мав-
рикий. Крохотное одноименное государство удивило 
своей чистотой, опрятностью и трудолюбием его наро-
да. Огромные плантации сахарного тростника, кофе, чая, 
цитрусовых. Поставки по всему миру. Хорошие отели, 
отличные дороги. Рядом остров Реюньон – заморская 
территория Франции. Его преуспевание понятно – метро-
полия не даст плохо жить. Французы, несмотря на при-
личное расстояние, летят сюда отдыхать толпами. Почему 
бы и Казахстану не иметь подобную заморскую террито-
рию? Конечно, южная часть Индийского океана от нас да-
лековата. Но можно присмотреться к его северной части. 
Мальдивы. Множество островов. Не все заселены, так 
как не везде есть пресная вода. Жители серьезно обеспо-
коены поднятием уровня океана, который угрожает пол-
ным затоплением островов. Когда это произойдет, через 
пятьдесят или сто лет, точно никто сказать не может. Но 
в стране поговаривают о необходимости создания специ-
ального фонда, чтобы копить деньги на покупку новой 
земли. Лучше всего, в соседней Индии. Но в Индии и сво-
его населения, мягко говоря, много, скоро страна обгонит 
Китай и станет самой густонаселенной в мире. Почему 
бы нам не протянуть Мальдивам руку братской помощи?

Могут быть разные варианты. Первый. Мы покупаем 
один из мальдивских островов. Стоимость его не такая 
уж заоблачная, как может показаться. У нас ежегодно 
разворовывается из бюджета гораздо больше. Можно до-
говориться о рассрочке на пятьдесят или сто лет. Ведь 
Мальдивам деньги на новую землю тоже нужны не прямо 
сейчас. Покупателем может стать государство, что подни-
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мет его авторитет в глазах народа и мирового сообщества. 
А может и группа крупных бизнесменов с перспективой 
открыть на острове отели, рестораны, фабрики по выра-
щиванию и переработке цитрусовых, бананов, кофе, чая 
– словом, всего, что у нас не растет, а стоит чрезвычайно 
дороже. Если уж мечтать, то по-крупному. Морскую рыбу, 
которая у нас тоже полностью завозная, также можно до-
бывать близ своего острова, для этого понадобятся свой 
морской и торговый флот. Казахстан имеет шанс стать 
маленькой морской державой. Доставлять эти товары не-
сложно – через иранский порт и далее по новой железной 
дороге через Туркмению. Уверен, что наши предпринима-
тели охотно вложились бы в эти проекты – по себе сужу. 
Один из отелей с рестораном на казахстанском острове 
вполне я бы осилил. Неужели наши туристы не поедут на 
знаменитые Мальдивы, когда один из этих островов ста-
нет родным? Прямой рейс займет времени чуть больше, 
чем до Антальи.

Остров можно не покупать, а взять в аренду. Даже 
можно в бесплатную аренду. И это второй вариант. Вза-
мен мы предложим мальдивскому народу равнозначную 
территорию в аренду внутри Казахстана. Успокойтесь, 
патриоты родной земли! В советские годы наши предки 
приютили, правда, не по своей воле, десятки народов – 
немцев, прибалтов, чеченцев, крымских татар. Ничего же 
с нами не случилось. Представьте себя на месте мальдив-
цев. Нам, как никакому другому народу, надо задуматься 
над тем, как помочь несчастным. Потому что у нас одна 
из самых больших по территории страна в мире. Девятая, 
если точно. Далеко не всю эту территорию мы успешно 
осваиваем. Мальдивское население небольшое, нас они 
не потеснят. Более того. Народ, поставленный природой 
в такие экстремальные условия, должен стать активным 
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и предприимчивым. Наверняка ему будет помогать и ми-
ровое сообщество. Мальдивский островок внутри Казах-
стана еще покажет нам и всему миру, как надо хозяйство-
вать. Учиться у них будем. А наш казахстанский остров в 
Индийском океане поможет решить сразу много проблем. 
Конечно, стопроцентно обеспечить страну тропическими 
и морскими товарами он не сможет, но своими поставка-
ми влиять на цены – вполне.

Почему такие страны, как Великобритания, Франция, 
Португалия, Нидерланды, не отказались от своих коло-
ний, завоеванных сотни лет назад? Хотя мир и его нрав-
ственные ценности за это время сильно изменились. Да 
потому что политические, экономические и прочие вы-
годы от владения такими, пусть и небольшими террито-
риями, очевидны. Если уж Казахстан провозгласил сво-
ей стратегией войти в тридцатку лучших стран мира, об 
этом аспекте привилегированности можно и подумать. 
Для достижения стратегической цели нужны масштаб-
ные ориентиры. Наличие своей заморской территории 
станет предметом гордости народа, его самоутвержде-
нием. Надо ставить перед собой большие задачи, иначе 
успеха не достичь.

В январе 2017-го круизили с дочерью по Карибам. 
Ночь на корабле, каждое утро – новый остров. За две 
недели такого плавания успеваешь посетить несколько 
государств – Барбадос, Тринидад, Доминика, Доминика-
на… Они очень похожи. После круиза отправляю дочь 
домой, ей пора на занятия в университет, а сам махнул по 
оставшимся странам Южной Америки – «добивать» кон-
тинент: Гайана, Суринам, Венесуэла, Колумбия, Уругвай, 
Гаити. Теперь обе Америки полностью закрыты. В апреле 
– самый трудный тур – в Океанию. Трудный, конечно же, 
из-за виз. Получить их на эти острова архисложно. Обра-
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щаться нужно, в основном, в сами эти карликовые госу-
дарства, в их миграционные департаменты. Но на письма 
они не отвечают, телефоны молчат. Даже в Австралию и, 
особенно, Новую Зеландию, как обязательные транзит-
ные пункты путешествия, визы тоже получить тяжело. В 
итоге удалось собрать только половину необходимых виз. 
Решаюсь все же ехать, провести разведку боем. Может 
быть, повезет, и в нужных странах можно будет получить 
визу по прилету.

Ключевая страна в этом регионе – Фиджи. Относи-
тельно более развитая, она обеспечивает перелеты между 
островными государствами. Напрямую островитяне друг 
к другу почти не летают – преимущественно через Фид-
жи. В результате я был вынужден четыре раза прилетать в 
эту страну, и уже из нее лететь дальше – в Тувалу, Тонга, 
Самоа, Вануату. Закрыв южную часть Океании, я прибыл 
в австалийский Брисбен, чтобы дальше двигаться в На-
уру. Самое крохотное государство в мире с территорией 
в 20 квадратных километров и населением в несколько 
тысяч человек, но виза сюда, как заявили мне в аэропор-
ту Брисбена, нужна. Таким образом, на полпути мой тур 
оказался прерванным. Минуя Науру, попасть в северную 
часть Океании мне не удастся – не успеваю на выкуплен-
ные рейсы. Приходится звонить в офис и срочно менять 
билеты на обратный путь домой.

Тяжело проигрывать. Вроде бы уже есть опыт путе-
шествий, а продолжаю совершать ошибки в подготовке 
очередной поездки. Надо было настойчивее дозванивать-
ся, дописываться. К тому же Океания повсюду встречала 
недоброжелательно. Завидев незнакомый казахстанский 
паспорт, пограничники десятикратно усиливали бдитель-
ность. В аэропорту Фиджи мой небольшой чемодан по-
очередно перетряхивали четыре офицера, задавали кучу 
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вопросов, бегали по начальству советоваться. Я спросил, 
отчего такое внимание к моей персоне, ответили – не-
стандартная ситуация. Лучше, дескать, перебдеть. И так 
почти в каждом аэропорту. Плюс длительные задержки 
вылетов. Иногда просто отменяли рейс. Или говорили: 
вы можете вылететь на этот остров, но обратно самолета, 
скорее всего, не будет, хотя билет на этот рейс, разумеет-
ся, мною был куплен задолго. 

Приходится составлять новый маршрут в Океанию, до-
званиваться, дописываться. Пока туда оформляются визы, 
вылетаю в Юго-Восточную Азию, «закрывать» этот ре-
гион, где у меня остались КНДР, Бутан, Мьянма, Бруней 
и Восточный Тимор. Американцы подтянули к берегам 
Северной Кореи третий авианосец и грозят ударить раке-
тами  по непослушной стране. Надо торопиться попасть 
туда, чтобы успеть вовремя смыться. Самолет в КНДР - 
это машина времени. Потому что прилетаешь в страну и 
попадаешь в… СССР. Частной собственности нет, все – 
государственное. Встречают меня двое. Девушка – дей-
ствительно, работник туристической фирмы, а парень, 
похоже, из «компетентных органов». Они сопровождают 
меня всюду и даже жили в том же отеле на время моего 
пребывания. Гостиницу для иностранцев построили на 
острове, огромный небоскреб большую часть года пу-
стует. Северная Корея, по моим наблюдениям, – одна из 
самых чистых стран мира. В четырехмиллионном Пхе-
ньяне, на его широких проспектах, ухоженных тротуарах 
– ни соринки, день и ночь здесь метут и убирают. Интер-
нет – только внутренний. Телевидение – несколько мест-
ных каналов, один российский и арабская Аль-Джазира. 
Страна практически самодостаточная, почти все произво-
дит сама. Только нефти своей нет, и последние санкции, 
когда отвернулся даже дружественный Китай, прекратив 
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поставки ГСМ, напрягают. Но здесь надеются на Россию, 
благо она близко.

Одна из немногих стран в мире, кто не гнет колени 
перед США, и единственная, кто захватил американский 
корабль-нарушитель водных границ и заставил самую 
могущественную державу планеты принести официаль-
ные извинения за шпионские действия. Корабль сделали 
музеем. На видном месте в нем – фотография пленных 
американских матросов с поднятыми руками. Наверное, 
нигде в мире такого не увидишь. Очень интересный му-
зей войны в Пхеньяне, рекомендую. Из всех подобных, 
что я видел, он запомнился больше всего. К созданию экс-
позиций здесь отнеслись не просто грамотно, а с особен-
ной любовью и гордостью за свою страну.

…Ну, наконец-то, последний флажок на моей карте 
путешествий занял свое место. Пришелся он на Афгани-
стан. Так составлялся план, что сначала я посещал стра-
ны подальше, оставляя на финишный отрезок те, что по-
ближе и проблемнее. В последней группе стран оказались 
Сирия, Ирак, Йемен, Ливия, Сомали, где еще идут войны. 
Перед поездкой в эти страны друзья полушутя-полусе-
рьезно спрашивали:

- Завещание оставил?
За месяц до моего приезда в столицу Сомали Могади-

шо боевики взорвали отель. Через две недели - еще один. 
Тот, в котором я зарезервировал номер, «Сахафи», взры-
вали два года назад. Причем, взрывом не ограничились. 
Ворвались в разрушенный отель, еще несколько человек 
убили, а часть увели заложниками.

В аэропорту Могадишо, вопреки предварительной 
договоренности, меня никто не встретил. На руках у 
меня только копия пермита – приглашения от принима-
ющей стороны, заверенного миграционными властями 
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Сомали, и название отеля. Решаю добираться самосто-
ятельно. Беру такси, пытаясь оценить водителя – похож 
на боевика или нет. Ехать недалеко, но на каждом пе-
рекрестке цепь бетонных блоков, шлагбаумы и воору-
женные посты. Причем, шлагбаумы из двойных, а то и 
тройных сваренных вместе металлических труб – такие 
прошибешь только на танке. В Могадишо своеобразная 
ситуация. Власти контролируют центр города, а на окра-
инах хозяйничают боевики, и выбить их у правитель-
ства и международных миротворческих формирований 
не хватает сил. Тем не менее – жить-то надо, в центре 
работают магазины и даже рестораны.

Мой отель превращен в крепость. Высокий бетонный 
забор с колючей проволокой поверху. Окна номеров вы-
ходят только во двор – и те узкие, зарешеченные. Пар-
ковка только во дворе отеля, снаружи ее ликвидировали, 
превратив в полосу бетонных препятствий, поскольку 
террористы часто закладывают взрывчатку в машины 
возле зданий. Своей мишенью они выбирают отели не-
случайно – здесь иностранцы, символ всемирного зла, 
а также местные правительственные чиновники, перее-
хавшие в гостиницу на постоянное место жительства в 
целях безопасности.

Представителей принимающей стороны я нашел в от-
еле. По программе у нас экскурсия по городу. Машина 
– джип с кузовом. Сопровождающих – шесть человек: 
водитель, два гида и три автоматчика, разместившихся в 
кузове. Во время остановки один солдат остается у ма-
шины, двое размещаются впереди и позади меня по ходу 
движения.

Люди привыкают ко всему. Это отчетливо понятно 
именно в таких странах. Может быть, простой народ 
осознает, что не они – мишень боевиков, а значит, если 
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держаться подальше от отелей и правительственных зда-
ний, есть шанс уцелеть. Люди спокойно ходят по городу, 
занимаются привычными делами. А как иначе, не сидеть 
же дома годами, что идет эта непонятная война. Мои гиды 
с удовольствием рассказывают, что их фирма принимает 
путешественников из разных уголков планеты – любите-
лей экстремального туризма немало.

В Ливии мы приземлились на военном аэродроме – 
гражданский разбомблен. Я очень хотел посетить древ-
ние города – памятники ЮНЕСКО, что в радиусе ста ки-
лометров от столицы Триполи. Но мои гиды и слышать об 
этом не захотели – из города не выпустят. Его окрестно-
сти контролируют боевики. Ливия когда-то была одной из 
богатейших и процветающих стран Африки. Подстрекае-
мый извне, народ сверг своего лидера Муаммара Каддафи, 
и страна погрузилась в хаос. У банков очереди – выдача 
наличных денег ограничена. Народ и правительство в со-
стоянии пофигизма. Об этом ярко свидетельствуют горы 
мусора на улицах – его, похоже, не убирают месяцами. 
Хотя для того, чтобы навести элементарный санитарный 
порядок, не нужно ведь больших денег.

В Египте была возможность поездить по стране на ма-
шине – от Каира до Суэца, Синая и Александрии. Здесь, 
по сравнению с Сомали и Ливией ситуация вроде бы по-
спокойней. Но на следующий день после моего выезда из 
страны здесь произошел самый крупный теракт в ее исто-
рии – взорвали мечеть на севере Синая – совсем недалеко 
от мест, где мы осматривали Суэцкий канал.

И все же самой памятной, если говорить об опасностях 
и трудностях, была поездка не в Сомали и Ливию, а, каза-
лось бы, рядовой переезд из Гвинеи-Бисау через Гвинею в 
Сьерра-Леоне. Эти страны, мягко говоря, не дружат меж-
ду собой. Поэтому прямых перелетов из Бисау в столицу 
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Гвинеи Конакри нет, а если с пересадками – то их мини-
мум три, причем через Касабланку в далеком Марокко, 
что для путешественника выглядит противоестественно 
и глупо. Есть автомобильная дорога, около 500 киломе-
тров, на которую я и нацелился. Из Бисау до границы 
страны доехал благополучно, но на границе оказалось, 
что в Гвинею есть только одна машина – старенький по-
лупассажирский джип, переоборудованный в полностью 
пассажирский, способный вместить до 9 человек и массу 
багажа на крыше. Я хотел ехать один, но водитель-мо-
нополист выставил цену в 500 долларов, что для дороги 
в 500 километров показалось мне очень дорого. Знай я 
тогда, что речь идет о совсем другой, объездной дороге в 
1000 километров, поскольку основная закрыта, конечно, 
согласился бы. Но по-английски на границе никто толком 
не говорил, и объяснить ситуацию было некому. Я выбрал 
вариант подешевле – два места на переднем сиденье.   
Остальные места заняла причудливая компания – жена 
водителя с грудным ребенком, две больные старушки и 
несколько парней, которых водитель использовал для вы-
талкивания машины из грязи. Особенное беспокойство 
у меня вызывали старушки. После каждого их кашля я 
вспоминал, что еще несколько месяцев назад в этих стра-
нах свирепствовала Эбола, унесшая жизни нескольких 
тысяч человек, и проклинал свою неуместную эконом-
ность. Наш путь продолжался больше суток. Кондицио-
нер в машине, разумеется, не работал, окна открыты, и 
уже через пару часов моя белая рубашка и синие штаны 
стали одинаково оранжевыми от пыли. Дорога, а точнее 
назвать ее направлением, разбитая и размытая колея, по-
зволяла ехать не больше 30 километров в час. К тому же 
водитель никуда не торопился, делая многочисленные 
остановки. Никаких придорожных кафе, только грязные 
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лотки в маленьких деревушках посреди гор мусора и 
блуждающего скота. Пришлось сесть на временную дие-
ту, ограничившись парой бананов, есть которые мне пока-
залось неопасным. В такую жару и духоту очень хотелось 
пить. Слава богу, продавались пластиковые пакеты с во-
дой. В других обстоятельствах я на них и не взглянул бы. 
Но здесь выбора не было.

На ночлег водитель остановился возле очередной де-
ревушки, причем, машину не парковал,  так и оставил ее 
посреди дороги. Вышел и лег в траве, нисколько не бес-
покоясь о жене и грудном ребенке. Те, а также остальные 
пассажиры, улеглись неподалеку, оставив машину в мое 
распоряжение. О сне не могло быть и речи, но полежать 
пару часов на сиденьях уже было счастьем.

В Конакри я поменял машину, и поскольку выбился 
из графика, подгонял водителя, чтобы успеть выехать из 
Гвинеи. Пограничные и дорожные посты черной Афри-
ки – это особая песня. Почти на каждом посту – шмон по 
полной программе, каждую вещь в твоем чемодане пе-
ретряхивают и перещупывают, заканчивается все требо-
ванием денег. Даже летом здесь темнеет рано. На одном 
из таких дорожных постов, где нет электричества, домов 
и людей, а вместо шлагбаума натянута веревка, пьяный 
здоровенный полицейский кричал мне через открытое 
окно машины:

- Гив ми мани! (Дай мне денег!), - и ржал, как лошадь. 
Да, он здесь полный хозяин, что захочет, то с тобой и сде-
лает, если у тебя нет «мани».

С такими непредвиденными остановками выехать из 
Гвинеи до закрытия границы мы не успели. Пришлось 
заночевать в «отеле» приграничной деревни. Это было 
полное погружение в быт и нравы черной Африки. Мой 
«номер» в «отеле», по классификации ему можно было 
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присвоить минус пять звезд, особенно впечатлял ванной 
комнатой – душ здесь заменял бак с водой и ковшик. Но 
даже такое умывание было блаженством. Предстояло по-
заботиться об ужине, и мы с водителем и его местными 
родственниками и приятелями отправились на деревен-
ский  рынок за едой и выпивкой. Водитель говорил по-ан-
глийски, и после профилактического антибактериально-
го бокала африканского виски мы неплохо пообщались. 
Угощая эту компанию, я, наверное, был слишком щедр. В 
конце вечера один из собутыльников, молодой парнишка, 
сказал мне:

- А вы не будете против, если ночью я постучусь в 
вашу дверь?

Если вы не знали – Гвинея в плане свобод очень демо-
кратичная страна.

… Итак, последний плановый флажок занял свое место 
на моей карте. Цель достигнута. Что чувствую? Конеч-
но, удовлетворение. Жизнь вообще должна состоять из 
определения целей и их достижения. Иначе, зачем жить? 
Наши цели должны совпадать с общественно значимыми. 
И моя, надеюсь, совпала. Казахстан вошел в тридцатку 
стран, чьи представители первыми посетили все государ-
ства мира. Это элита путешественников планеты. Нужно 
ли это нашей стране? Считаю, что очень нужно. Казах-
стан, как молодое государство, еще в той стадии, когда 
надо что-то доказывать в мировом сообществе, само-
утверждаться. Причем, в самых разных областях челове-
ческой деятельности. Ну, а моя следующая цель – снова 
путешествия. Список государств мира (193) – это самый 
короткий список. Следующая ступень – страны мира, ко-
торых сегодня насчитывают 267. У меня пока 218, рабо-
тать есть, над чем.
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Журналист меняет профессию

Кланяюсь хлебу

Специальный корреспондент «Ленинского пути» Бу-
лат Ережепов провел эту уборку в не совсем обычной 
роли – помощника комбайнера комсомольско-молодеж-
ной бригады совхоза «Убаганский» Карасуского района. 
Сегодня публикуем его первый очерк о людях и пробле-
мах жатвы, трудном хлебе целины.

1. Общая боль, общая радость

День как день. Пока добрались от центральной усадьбы 
до стана – поля у бригады самые отдаленные – на часах по-
ловина девятого. Времени терять не стали. Володя с Сашей 
прошлись вокруг комбайнов, глянули воду, масло, солярку. 
Завели, поехали. По-хорошему – смазать бы все, что поло-
жено по-утреннему техуходу. Но Энны – есть горький опыт 
– знают: простои в течение дня все равно будут (машины, к 
примеру, задержатся), вот тогда и можно заняться смазкой.  К 
тому же «дядя» - в данном случае наладчик Рихард Фрейнд 
(а вообще это прозвище довольно широко распространяется 
на всех специалистов и руководителей, вплоть до директора), 
- так вот «дядя» на своей «техничке» проехал мимо, к сваль-
ным комбайнам. Тимофеич напрасно махал рукой.

Комбайн Тимофеича заводили последним. Жму кнопку 
стартера – захлебывается. Предчувствуя беду, Энна-стар-
ший открывает аккумуляторный ящик и тут же зло хлопает 
крышкой:
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 - Сперли.
Только теперь Тимофеич замечает кривой след мотоци-

клетных колес, уводящий к полям соседнего совхоза. Что 
такое остаться без аккумулятора в разгар уборки, Энна зна-
ет хорошо. Саша тоже расстроен. Не медля, отправляет нас 
с шофером Васей Михайловым в МТМ.

К обеду ячменное поле кончили. Первым на загонки вы-
шло звено Сергея Шломы, за ним «Енисеи» Ведьмякина, 
Чижкова и Горбачева, затем Кригеры, Тимофеич добирает 
последний валок, останавливает комбайн. Где руками, где 
кочергой, лопатой чистим жатку: таков порядок при пе-
реходе на обмолот другой культуры. Уезжаем на овес. Он 
– семенной. Значит, и его надо свозить в центр. Заминки 
короткие, один круг – ровно бункер. «Дед» - шофер, прико-
мандированный из Кустаная – доволен. Не надо трястись по 
полю за комбайном, стой себе на дороге, жди, когда к тебе 
подъедут. Но порядок этот, увы, сохраняется недолго. Вася 
берет четыре бункера, последний – отсыпая по трети от каж-
дого комбайна. Точка выгрузки перемещается в поле.

Автобус с ужином первым обычно замечает Вася, чет-
ко придерживающийся правила: война войной, а еда – по 
расписанию. Вот и сегодня он на высоте, удовлетворенно 
констатирует: «кормушка приехала».

Ужин проходит дольше обычного. Ребята задерживают-
ся у автобуса. Присев кружком, прикуривают.  Пауза не от 
усталости, хотя к концу дня не грех бы и отдохнуть. Про-
сто после восьми - десяти часов, проведенных в пыли и 
грохоте, один на один с валком, хочется общения.

С краю поля осота, высохшего в валке, колосится боль-
ше. Пух от него поднимается в кабины, черной пленкой за-
тягивая стекло. Едешь как в тумане, едва примечая валок. 
Останавливаюсь, сбегаю с мостика. Сашка, идущий сле-
дом, высовывается из окошка, в глазах вопрос: что случи-
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лось, но увидев в наших руках тряпку, не тормозит, заходит 
на очередной круг. Честное слово, я бы и на ночь остался 
молотить, если б было, куда ссыпать зерно. Когда колесо 
уборки раскручено и ничего не ломается, слева и справа 
комбайны ползают по полю – отчего бы не работать. Ритм, 
ритм, ритм. В этот вечер он чувствовался особенно, и на-
строение в бригаде было хорошее. Володя Кригер за ужи-
ном бросил: «Нам бы машин побольше, сегодня поле кон-
чили бы».

Кончить это поле придется через… полмесяца. Ничто 
вроде не предвещало дождя. До этого дня брызгало не-
сколько раз. Ну, застопорит уборку на полдня – не больше. 
Даже довелось наблюдать надвигающийся дождь. Тучи 
струями цепляются за землю, словно большущие грабли 
тащатся по небу. А тут разыгралось не на шутку.

Первые капли шлепнули по грязному стеклу незадолго 
до полуночи. По рации в это время звучал сердито-рас-
строенный голос директора совхоза Резника: прогноз су-
масшедший – дожди на четыре дня, как минимум, уборка 
встала. Выпало десять миллиметров, к обеду небольшой 
перерыв – и снова дождь. Планировали свал закончить к 
пятому, а обмолот – к десятому сентября. Все сроки летят 
к черту. Резник съездил в Карасу, приехал мрачный: стоят 
весь район и область. На центральном току встретил наше-
го бригадира Сергея Фищука – посерел от забот и страшно 
усталый. Впервые увидел его таким.

А начиналось все относительно неплохо. Каким-то обы-
денным, совсем не праздничным получился первый день 
уборки. Утром Тимофеич ворохнул ближайший к стану 
валок, и даже зерно на зуб пробовать не стал – моква.  По-
ехали на пары.

Трактор в управлении все же легче, чем комбайн. Но и 
здесь немало своих тонкостей, вести плоскорез нужно как 
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можно ближе к кулисам, но и не срезать их. А пыли здесь 
не меньше. Вася Сурадеев – бригадный люмпен-пролета-
рий, «перекати-поле»: полстраны объехал, где только и кем 
только не работал. Так вот Вася нечаянно провел экспери-
мент. Оставил в кабине сапог (другим заправлял сеялку). 
К концу посевной обувка была полна пыли. Володя «итоги 
эксперимента» комментирует так: сапог-то хоть не дышит, 
а мы, прикинь, сколько килограммов этой дряни съедаем. 
И ведь техника новая. На энновских «Т-4» краска еще не 
облупилась.

После обеда Саша уехал к комбайнам: не захотел сидеть 
без дела, а там всегда найдется что подкрутить, подтянуть. 
Вижу: Тимофеич начинает проявлять беспокойство, то на 
жаркое солнце глянет, то на дорогу. Так и есть: показался 
наладчик. За нами, валки просохли, можно молотить. Во-
лодя первым гонит трактор к стану, но даже при такой по-
спешности вхолостую он работать не станет: идет вдоль 
дороги, опахивая края, затем сворачивает на скошенную 
однолетку, поднимает зябь. Мы с Тимофеичем за ним.

Пересели на комбайны, зашли на овсяные поля и - по-
шла-поехала уборка. Чисто по-журналистски я пытался 
разглядеть в глазах Саши какой-то праздник, и ничего по-
хожего не заметил. Просто – предельное внимание, про-
сто – обычная его собранность. Наверно, что естественно 
для людей, убирать хлеб для которых – работа, будни. Хотя 
праздник, приподнятость где-то в глубине души все равно 
есть. Не верю, чтобы не было. Только не на показ это, даже 
для самых близких. Потом Саша все же признается: из всех 
деревенских забот, а здесь и пахота, и ремонт, и посевная, 
и сенокос, убирать хлеб – самое любимое его занятие. Так 
же, уверен, думают и Тимофеич, и Вовка.

Конечно же, выбор на семейном звене Эннов, на третьей 
бригаде был остановлен не случайно. Громких титулов и 
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званий Энны, да и никто в бригаде не имеют. Хотя создай 
им фронт работ и безупречную организацию уборки, что-
бы машин не ждать, запчасти по всему совхозу не искать и 
так далее – рекорды ставить станут. В прошлом году Энны 
втроем намолотили 32 тысячи центнеров. А потенциаль-
ные их возможности в нашей целинной зоне – где-то около 
50 тысяч. В принципе, этот рубеж может взять любой пер-
воклассный комбайнер. Энны – мастера высокого класса. 
При всем при этом они – обычные люди. Со своими слабо-
стями и недостатками, особенностями характера, истори-
ей, в которой все есть: и серьезное, и смешное, трагическое 
и обыденное. Этим и интересны.

Все трое внешне неторопливы. Пока дела нет. А у ком-
байна мгновенно преображаются. Особенно Вовка. Утром 
он никогда не ждет, пока я смажу Сашкин и Тимофеича 
комбайны, хотя техуход – обязанность помощника. И поч-
ти всегда заводит движок первым, как бы мы, остальные, 
не торопились. И комбайн его почему-то ломался реже.

Первое поле на простои особенно памятно. Молотили 
все тот же овес. Как назло, то один, то другой комбайны 
останавливались. Как в гонке на выбывание. Началось с 
пустяка – у Коли Чижкова цепь полетела. Потом хуже – 
Генка Горбачев походил немного по полю и укатил на стан. 
У Пашки Кригера подшипник на отбойном битере рассы-
пался.  Из четырех звеньев на подборе поначалу не оста-
навливались мы до Шлома. Но и нам не повезло. У Саш-
ки стал «заедать» копнитель. Пришлось прикрутить к тяге 
проволоку, протянуть ее в кабину и каждый раз при выгруз-
ке соломы дергать. Заклинило шнек, разгерметизировали 
его, проворачивали ломом. Самое неприятное случилось к 
вечеру: у Тимофеича сломался копнитель. За сварщиком на 
второе отделение поехал я.

Как описать убогость и … бедность? Ибо социальную неу-
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строенность и обилие бытовых неудобств, собранные вместе, 
иначе не определишь. Несколько домишек, живут в которых 
семей пятнадцать, да еще овечьи кошары. Грязно, голо, де-
ревьев почти нет. Полуразваленная кузня – вот, пожалуй, и 
вся «промышленность» в этом винтике агропрома. Ни клуба, 
ни бани. За баню сварщик Гена переживал особенно:

- Девять лет живу в этом раздрызганном Кулане, девять 
лет на каждом профсоюзном собрании обещают нам мы-
тую жизнь. И записывает ведь в протокол! Ну, как можно 
без бани жить, скажи? А-а… - Гена вяло взмахивает ру-
кой, как бы оценивая этим жестом всю свою нескладную 
жизнь. – Телевизор – единственная радость.

Потом не раз нам выпадала дорога через Кулан, и всегда, 
при взгляде на унылое скопище жилищ, вспоминалось это: 
«Телевизор – единственная радость». Как-то заехали сюда 
всей бригадой, завезли в кузню Валеру  Киву и Николая Са-
ковича-старшего, те собирались агрегатировать волокушу. 
Сашка, знавший этот поселочек, как облупленный, и то не 
выдержал, покачал головой: «Ну и жизнь». Тимофеич стоял 
в кузове впереди меня, облокотившись о борт, грустно по-
сматривал на разбитую дорогу, перекошенные изгороди:

 - Гельвер обещал: через пять лет здесь будет сад цвести. 
Я вряд ли доживу, а вы, наверно, увидите.

Молодой управляющий Владимир Гельвер, действи-
тельно, взялся за дело горячо. Сказал: сделаю отделение 
лучше, чем у отца. Гельвера-старшего хорошо знали и в 
совхозе им. Брежнева в Боровском районе и в Казахстан-
ском совхозе-техникуме в Комсомольском, в порядке дер-
жал свои поселки. Верю, и у Владимира получится. Помню, 
подъехал к нам в поле, собрал помощников: «Не в службу, 
а в дружбу, выручите, ребята». Сели в его собственный 
«Москвич» (старенький совхозный  «уазик» стоял сломан-
ный), проскочили  на чабанскую точку. Идут отары, дело 



210

ЖУРНАЛИСТ  МЕНЯЕТ  ПРОФЕССИЮ

к вечеру, надо срочно ставить загон. Сам Гельвер первый 
схватился за кувалду. Видел его в роли шофера, грузчика. 
Недели три спустя тот самый сварщик Гена устроил себе 
день рождения и не вышел на работу. Гельвер заехал к 
нему, глянул в помутневшие вялые глаза, все понял и сам 
погнал сварку к току. И ходил, приваривал то, что ждать до 
завтра не могло.

Гельвер раньше бригадирствовал в третьей. Было это в 
начале августа. Главный агроном Рихард Генрихович Ис-
кам приехал на  бригадный ток, тот готовился к уборке. 
Помню Сашу Ращупкина, Сергея Борцевича – копошились 
у линии, было еще несколько человек. Тогда-то Искам и 
обронил между делом:

- Бригадиром будет у вас Фищук, а управляющим – Гельвер.
Признаться, покоробила административность этой фра-

зы. При  том духе демократизма, широкой выборности 
руководителей самого различного ранга, что чувствуется 
сейчас повсюду – и вдруг патриархальные волевые назна-
чения. Так думалось тогда. Сейчас, при реальном анали-
зе ситуации в Кулане появляются сомнения: а доверь раз-
ношерстному, равнодушному люду выбор и тем самым  в 
определенной степени – перспективу поселка, его благопо-
лучие, чем бы это кончилось? Может быть и удачей. А мо-
жет и наоборот. Вероятно, такие сомнения мучили и руко-
водство совхоза. Оно пошло по старому, но проверенному 
пути. Хотя демократический акт мог бы быть использован 
и в очень широком плане – воспитательном. Доверься на-
роду, и он добром ответит. Тем более, что за кандидатуру 
Гельвера особо бояться не приходилось. Был комбайнером 
– да еще каким! Вместе с тестем, Героем Социалистиче-
ского труда А. Сахно и его сыном Гельвер рекорды ставил. 
Работали в охотку. Бункера на ходу выгружали – так вре-
менем дорожили. И бригадирствуя, хороший след оставил. 
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Многие парни пришли в бригаду при нем – потому что 
звал, не боялся с неопытными новичками связываться.

Примчались мы с Геной к полю затемно. Вчетвером на-
валиваясь на копнитель, заварили трещину. Бедное железо! 
И кувалдой его гладили, и ломом мяли. Итого – два с по-
ловиной часа простоял Тимофеич. Да, многое зависит от 
мастерства комбайнеров. Но даже у таких классных меха-
низаторов, как Энны, различные поломки отнимают около 
двух часов в день на каждого – шесть часов на звено. Если 
учесть, что за это время можно намолотить минимум тонн 
двадцать пять, то потери просто огромные. А что говорить 
про менее опытных, таких, как Чижков, Горбачев, по сути 
впервые поставленных на подбор? Лес рубят – щепки летят. 
В такой махине, как уборка, без просчетов и ошибок, как ни 
крутись – не обойтись. Но смотришь на эти часы простоев 
сейчас только сквозь призму проросших валков, на корню 
потерянного хлеба! И ох как жалеешь о тех щепках. Знал 
бы, где упадешь – соломку подстелил. Не было б дождей, 
убрали все сполна, прибыли имели, в героях ходили. А не-
настье и несчастье с хлебом на другие мысли настраивают.

Есть такая должность – наладчик. Для того она пред-
усмотрена, чтобы быстро устранять поломки в поле. От-
лично зная, с какой техникой приходится иметь дело, в 
некоторых совхозах закрепляют за бригадами по три на-
ладчика. Вместе со сварщиком, а то и электриком целое 
звено техобслуживания получается. И этого, считают, 
мало. При центральной  мастерской создают аварийную 
бригаду. Как же поставлено дело в «Убаганском» и, увы, не 
только в нем? Мы в бригаде имели только одного наладчи-
ка, да и тот, по собственному признанию, был всего лишь 
извозчиком – развозил масло, воду, продувку. На большее 
его просто физически не хватало – 24 комбайна, свальные 
в одном месте, подборные в другом. Да еще к силосным 
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надо заглянуть, к тракторам. 
А выход есть. Сашка под лесенкой комбайна приварил три-

дцатилитровый бачок для воды – и по этой части от «дяди» 
уже не зависел. Вовка с Тимофеичем постоянно возили с со-
бой огнетушители, заправленные маслом. В других совхозах 
я видел простейшую систему – от выхлопной трубы – для 
продувки фильтров. Кое-где пользуются таким приспособле-
нием на «КамАЗах». Можно сделать, если захотеть. Тогда бы 
и у «дяди» высвободилось время для своих прямых обязан-
ностей. А еще проще использовать запасные кассеты воздуш-
ных фильтров, резко сокращается время на техуход. Наверно, 
РАПО, решившееся взяться за кустарное изготовление таких 
кассет, смогло бы иметь немалую прибыль – хотя бы по части 
сокращения простоев своих комбайнов.

Раскачка и невезение. Так в своем уборочном дневнике 
я озаглавил следующий день. Собрались у МТМ как всегда 
в семь, а выехали в девятом часу. То на склад за мешками 
бригадир ездил, то за угольниками. Только начали моло-
тить – перешли на пшеницу – у Сашки на наклонной каме-
ре скособочился подшипник.

- Вот как технику делают, - Сашка кружит возле на-
клонной, прикидывая объем ремонта. Готовясь к уборке, 
навалил на комбайн кучу железа – какая-нибудь запчасть 
обязательно пригодится. А этот растреклятый подшипник 
не положил. Двенадцать тысяч деталей в комбайне – по-
пробуй всего напастись. Тем более, что подшипник разо-
вой смазки, с гарантией завода на весь срок работы. Вот 
тебе и гарантия.

По рации Сашка связывался с бригадиром, тот обещал 
привезти. Отцепили жатку, все приготовили – бригадира 
нет. Стояли полдня. Сашка несколько раз подходил к рации 
– бригадирская «Волна-16» не отвечала. А в этот день зве-
ну дали вторую машину. Вовка с Тимофеичем не успевали 
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загружать их, шофера по очереди дремали в копне. Сашка 
злился и, недобрым словом поминая бригадира, залезал на 
комбайн, поглядывая: не покажется ли его машина. Брига-
дир приехал только к вечеру, и то до нас не добрался. Встал 
у свального комбайна, поджидая, когда тот подойдет к краю 
поля. Сашкиному терпению пришел конец. С Васей Михай-
ловым, заехавшим на стан, помчался за подшипником.

Едва успели набрать бункер – посыпал дождь. Все беды 
одна к одной. Втиснулись впятером в Васин «ЗиЛ», поеха-
ли домой. Несло, как по льду – за каких-то полчаса дорога 
размокла.

- Хоть с дочкой поиграю, - грустно улыбнулся Сашка. 
Двухгодовалая Инка отвыкла от отца, не идет на руки. Уходит 
Сашка – семи еще нет, возвращается после часу ночи. Все хо-
зяйство: дом, корова, телка, свиньи, птица – на жене, Ирине.

- Зато зимой она в сарай почти не заходит, все я делаю, - 
оправдывается Сашка.

Дождик мочил не больше часа, а валки просыхали весь 
день. Прошел он выборочно и обидел только нашу самую 
дальнюю бригаду. Другие подбирали вовсю. Агроном Ис-
кам приезжал на поле, ворошил валок, дал команду не мо-
лотить. Оно и так видно. Тимофеич поднял горсть колосьев 
– зерно воглое, стебель гнется, как веревка.

К вечеру разведрилось. Ветер разогнал тучи, где-то да-
леко небо играло молниями, а над нами – звезд, как поло-
вы на убранной загонке. Значит, быть хорошей погоде – и 
можно будет молотить.

Свал продвигался очень медленно. И не мудрено. 
Во-первых, сюда поставили менее опытных комбайнеров. 
Во-вторых, техника здесь похуже. В-третьих, сильно по-
росли бурьяном поля, косы тупятся быстрее – замучаешь-
ся их клепать. Есть еще и в-четвертых, и в-пятых. Словом, 
наступил момент, когда подборные догнали свальных и 
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уперлись им в затылок – фронта работ не было. Редкая, на-
верно, картина: солнышко печет вовсю, уборка в зените, а 
мы лежим на травке. Подъехал Искам:

- Ну, что будем делать, мужики?
Коля Сакович-младший, плечистый, с густой шапкой 

темно-медных волос, никогда в карман за словом не лезет, 
беззлобно выдал:

- В носу ковыряться.
На агрономов бригада обижаться вправе. Они определя-

ют порядок уборки. А если в ее разгар работы нет, значит, 
нет порядка в агрономическом стане.

Искам:
 - Надо попробовать напрямую. Кто пойдет? 
Ребята мнутся. Нужно переоборудоваться. А вдруг не 

пойдет, опять подборщик цеплять – волокиты море. А дру-
гие при этом будут сидеть и на солнышке греться. Или в  
другую бригаду подбирать уедут, а ты возись здесь.

Поднялся Сашка:
 - Прежде поле бы посмотреть.
Собрали «делегацию», поехали. На ближней клетке 

подгон еще не подошел, зато на следующей все колосья 
спелые: заходи и молоти. И пробовать не надо. Смотрим 
на падающее к горизонту солнце, на бригадного агроно-
ма Васю Луковича: «Эх, Вася-Вася». Лукович, правда, еще 
с утра бубнил: кому-то надо переоборудоваться. Но голос 
его был робким, едва ли кто слышал его. А неуверенность 
Васина была от того, что сам он поля не видел. Мне по-
том объяснял: машины нет, была бы машина, каждый день 
поля бы объезжал, долго ли.

Весна в «Убаганском» бурная. Талые воды, спускаясь в 
низины, размывают овраги, безобразными рубцами покры-
вают землю. Ставили плотины, перегораживая путь пото-
кам, но стихия легко разрушала их. Так и у самого поселка 
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намыло глубокую канаву. Ночью здесь шел «Беларусь» с 
тележкой, груженной дровами. В кабине – двое парней из 
нашей бригады. Нетвердые руки не удержали руль, колеса 
осели в канаву, трактор легко, как игрушка крутнулся во-
круг невидимой оси и ткнулся о дно, подминая своей тяже-
стью все живое – где уж тут выпрыгнуть.

Один из погибших – брат Вити Шульги из звена Шломы.
Как выяснилось, оба тракториста были нетрезвы. Стоя 

над оврагом, и потом, в машине, Тимофеич не переста-
вал проклинать водку, которой сейчас в магазине, навер-
но, больше, чем хлеба. И тех, кто разрешает ее продавать.  
Ведь было раньше – на время уборки прикрывали спирт-
ное. Резник, Бельтюков «поднимали вопрос» в районе: у 
райисполкома ответ один: план. Только спустя недели была 
сделана уступка: сократили время продажи до трех вечер-
них часов.  О коренном влиянии этой полумеры на пробле-
му трезвости говорить, конечно, не приходится. Беда неж-
данно приходит, а праздник – по календарю. День знаний 
первого сентября почувствовали и в бригаде. Сашку, как 
воина-интернационалиста, пригласили в школу. Ирина – 
учительница. Вышли из дома вместе. По дороге прохожие 
удивлялись, впервые за уборку Сашку днем увидели, да 
еще при галстуке, да еще под руку с женой. Сашка поздра-
вил третий класс, «заработал» букет цветов и после обеда 
был уже в бригаде. Сыпало в этот день в бункер празднич-
но. Под вечер Вася Михайлов увозил от звена уже сотую 
тонну. А назавтра грянул дождь…

Барометр  в кабинете Резника сбросил стрелку резко 
вниз. И через две, три недели, через месяц она почти не 
поднимется, словно зачеркнув все надежды на хороший 
хлеб, людское благополучие, которое этим хлебом и опре-
деляется. Как бы ни были явны просчеты в организации 
уборки, «Убаганский» обмолотил к началу массовых до-
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ждей половину площадей. Такое же в районе удалось толь-
ко «Ключевому». Остальные застряли на первых тысячах 
гектаров. Невольно напрашиваются выводы и сравнения. 
Если в передовом «Убаганском» резервов, лежащих на 
поверхности, тьма, что говорить о других? Убаганцы пол-
ностью обеспечили себя семенами, не будет проблем с на-
туроплатой, зернофураж засыпали в нужном объеме. Но 
может ли это радовать, если большая часть хлеба гибнет? 
Даже на токах приходится бороться за него. На нашем, 
чтобы как-то протрясти сырое, вот-вот готовое «загореть-
ся» зерно, подогнали к бурту комбайны Паши Кригера и 
Виктора Шульги. Задрав до отказа  мотовила и установив 
максимальный зазор в подбарабанье, зашли на бурт, как 
на валок. Забивало колосовой шнек, комбайны часто оста-
навливались, но потихоньку все же перетряхивали, подсу-
шивали зерно. На центральном току бледного высохшего 
Искама атаковали алма-атинские шофера: организуй по-
грузку, по полтора часа стоим. Искам молчит. Как объяс-
нить, что токовое хозяйство – на уровне пятидесятых го-
дов, зернопогрузчик всего один, остальные для высоких 
«КамАЗов» бесполезны.

Капли дождя стучат по земле, как по нервам. Когда же 
все это кончится? Старожилы дожди предвидели. Приме-
та такая: если зимой обильный снег, дней через сто десять 
жди дождя. Так и случилось. Но кто предполагал истин-
ные размеры несчастья? Пробовали пахать зябь. Колеса 
плоскореза не идут, наматывают грязь. Два «КамАЗа» за-
грузились зерном, пытались выбраться с нашего тока – ка-
кой там! Пришлось оставлять прицепы. Автобус с обедом 
еле-еле пробился на стан. Старик Приходько, в бригаде он 
вроде шолоховского Щукаря – маленький, щупловатый, со 
смешливыми подвижными глазами, затеял рассказ об оче-
редном своем приключении. Купался с соседом на плоти-
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не, и нечаянно потревожили островок, где гнездятся чайки. 
Удирали так, будто моторчик сзади подвешен. Чадолюби-
вые птахи нанесли приходькиной макушке семнадцать 
пробоин. Сосед хорошо отмахивался руками и заработал 
только семь ранений. Едва ушли с «поля боя». Мужики 
дружно поддерживали старика всплесками хохота, и, на-
верно, были благодарны Приходько за разрядку. Знает ста-
рик, когда надо байки травить.

После очередной областной переклички, где отчетливо 
прозвучало: для спасения хлеба нужно принимать любые 
меры, Резник решился. Сняли с уроков школьников, учите-
лей, вышли конторские, рабочие других участков, помощ-
ники комбайнеров.

Перед ужином Фищук снял Сашку с трактора (бригада 
пахала зябь), привез к комбайну. Встретились с Гельвером. 
Бригадир, обычно спокойный, сейчас был взволнован, чуть 
повысил голос:

- Все молотят, одни мы стоим.
Гельвер снисходительно-понимающе улыбнулся:
- Не пойдет, Сергей, сыро.
Фищук решил не отступать. Поехали мы с Сашкой 

на «Харьковскую». При уборке напрямую Сашка всегда 
сверхвнимателен, а тут просто крался по краю поля. На 
первой скорости. Через пятнадцать-двадцать метров оста-
навливались, чистили жатку и снова шли. Поначалу потерь 
не было. Зашли в полосы между лесопосадками – жатка 
вязнет в грязи, поднимаешь ее выше – коротко срезанные 
колосья выбрасывает на стерню. Подъехал Резник, глянул: 
надо останавливаться. Примчался Гельвер, за ним брига-
дир. Огорчен, раздосадован. Но делать нечего, придется 
ждать. А назавтра снова пошел дождь. Накрыло перевер-
нутые нами валки, и без того набухшую влагой «Харьков-
скую», дороги, тока.
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Совхоз «Карасуский» недалеко от «Убаганского», они 
почти соседи. В один из слякотных дней поехал к Вольфу, 
за опытом. В районе, да и в области эту фамилию расшиф-
ровывать не надо. Звено Вольфа в последние года стабиль-
но добивается самых высоких в республике намолотов – не 
меньше пятидесяти тысяч центнеров на три комбайна. За-
хотелось, как по камертону, сверить убаганские проблемы 
с вольфовскими. Как в равных условиях, при одинаковой 
урожайности люди получают очень контрастные результа-
ты? Так и оказалось: никаких особых условий у Вольфа 
нет, и сам он не устает повторять: все от бога (это о до-
ждях), и все от человека (обо всем остальном).

Вольфы начинают молотить, примерно, как мы – в по-
ловине десятого, поля у них тоже далековато от центра. Но 
ухаживает Петр за комбайном – намного тщательнее. Еже-
дневных точек смазки пять, он шприцует раза в два боль-
ше. Напоминаю ему про учебники и рекомендации, а он 
машет рукой: это не для меня. Зато комбайн у него почти не 
выходит из строя. Каждое утро Вольф придирчиво его ос-
матривает, особенно задний и передний  мосты. Поломку, 
считает, можно предупредить. Надо внимательно слушать 
двигатель механизма. Сразу, к примеру, чувствует, когда 
забивается колосовой шнек. А если и случится авария – 
ремонт обязательно в рекордные сроки. Ведущий вал на-
клонной камеры  заменили за полтора часа! А ведь нужно 
снимать жатку, да и пока в мастерскую сгоняешь – больше 
часа уйдет. Тем не менее. Переоборудуются Вольфы с под-
бора напрямую и наоборот за… 40 минут. Специально, из 
спортивного интереса время засекали.

Все от человека. В бригаде три наладчика, но к Воль-
фам они практически не подъезжают, те все делают сами. 
Шутят: нам бы побольше таких Вольфов, и работы бы не 
было. Два звена – Вольфа и Бреусова – убирают в совхо-



219

Листая архивы

зе четверть площади. Еще бы шесть таких звеньев – и не 
нужен огромный, в 80-100 комбайнов парк. Где их взять, 
столько вольфов и бреусовых? На свале в «Карасуском» 
тоже в основном «зеленая» молодежь.

- В день по три-четыре гектара валят, - смеется Петр, - 
верь не верь, а есть у нас такие работяги.

Сам Петр вместе с Володей Фляхом за девять дней 
больше 1100 гектаров свалил. Это для того, чтобы не было 
разговоров: дескать, Вольфы на все готовенькое приходят. 
Дальше  медлить с подбором уже нельзя было, и Петр по-
дошел к директору: Семенов из «Ленинского» (с которым 
соревнуются Вольфы) уже тысячами центнеров намолоты 
считают, пора и нам включаться.

Все от человека. Призвание к комбайну должно быть, 
считает Вольф. Как во всяком деле. Сколько раз говорил 
директорам – они менялись, Вольфы оставались – не са-
жайте на комбайн посторонних. Не лежит у человека душа 
к хлебу – ну и не надо, толку все равно не будет.

Было бы проще, если б хватало людей. На Украине, в 
Ставрополье – Вольф много ездил, много спрашивал – на 
один комбайн три человека: комбайнер, помощник, по-
мощник помощника. А то в четыре, в две смены работают. 
На трактор так же. В Казахстане, увы, наоборот – на одного 
механизатора и комбайн, и трактор, а то и автомашина.

И появляются каждый год в целинных селах прико-
мандированные. Много ли от них пользы? На совещани-
ях различного ранга до уборки не раз звучало: обойдемся 
собственными силами. А началась жатва, и замелькали в 
совхозах посланцы братских республик. Десять комбай-
неров из Узбекистана прибыло и в «Убаганский». Только 
один из них работал на комбайне, остальные… не захоте-
ли. Отправили их на ток, но и там они спешили пораньше 
сорваться домой – не свое же убирали. Примерно так же 



220

ЖУРНАЛИСТ  МЕНЯЕТ  ПРОФЕССИЮ

комбайнерили прикомандированные и в других хозяйствах 
района. Разговаривал с инженером РАПО, привезшим этот 
отряд из Ташкента, спрашивал: «Зачем вез?» Инженер не-
весело усмехнулся: каждому экзамен не будешь устраивать, 
по документам – комбайнер, а привезли в поле – жатку от 
подборщика отличить не может. Да и кто хорошего меха-
низатора в командировку пошлет? Самим, небось, нужны.

Были в районе прикомандированные и другого рода. Из 
Кустаная. Эти вроде бы свои, целинные, да и человек че-
ловеку рознь. Иной бы и рад за хлеб постараться, а опыта, 
знаний не хватает.

Я проходил обучение на комбайнерских курсах при за-
воде дизельных двигателей. По постановлению гориспол-
кома, завод должен был отправить на уборку 60 человек. 
Обучалось от силы двадцать. С великим трудом наш пре-
подаватель «пробивал» экскурсии на машдвор сельхозин-
ститута. Но и там только недвижимое железо. Можно ли 
так научиться работать на комбайне?  Согласно приказу 
облагропрома, группа с завода, как и с девятнадцати дру-
гих предприятий города, была закреплена для прохожде-
ния практики за одним из пригородных совхозов. В при-
казе задумано хорошо: курсанты проверят полученные 
теоретические знания в непосредственной работе. Как же 
вышло на деле? Завод с прохождением практики опоздал. 
В «Притобольском» группу уже не ждали и выделять ком-
байн для вождения в разгар сенокоса не собирались. Завод 
такая ситуация мало волновала, никаких реальных шагов 
для решения проблемы им не было сделано. Спасибо ди-
ректору совхоза В. Н. Налитову, по просьбе корреспонден-
та он организовал прохождение практики. Но и эти занятия 
сорвал… завод. Инструктору – комбайнеру не перечислили 
вовремя оплату, и тот прервал занятия на четвертом или пя-
том дне. Можно ли назвать такую практику хоть подобием 
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подготовки к уборке? Тем более, что катались мы на ком-
байне без жатки и приехали на уборку, так и не зная, как с 
ней работать. В таком же плане проходили «практику» и 
группы других кустанайских предприятий.

Мои товарищи по механизаторским курсам тоже оказа-
лись в Карасуском районе в совхозе «Тюнтюгурский». И 
когда пришло сообщение, что один из них нечаянно перее-
хал комбайном другого – я уже знал почему. В несчастном 
случае, конечно же, разбирались комиссии. В совхозе ко-
е-кто понес наказание. Но не справедливее ли было нака-
зать тех, кто предопределил этот случай несколько месяцев 
назад, «организовав», а точнее – пустив на самотек подго-
товку комбайнеров?

Хлеб – он наш общий, наша общая боль и радость, об-
щий труд, не устаем это повторять, а на деле относимся к 
нему по-разному.

Конец уборки. Еще задолго ждал его, как большой празд-
ник. Как же иначе, когда сваливается с плеч огромная рабо-
та. Но смазался финиш, растворился в безысходности, пре-
допределенности понесенного поражения. А что осталось? 
Люди, которые в любой ситуации остаются сами собой. А 
где-то даже и чище, сильнее становятся после каждого тако-
го испытания. Человек в поле сделал все, что мог. Большее 
– уже за пределами его возможностей и об этом позже.

… Дома - обычное вроде дело… -  режу к ужину теплый 
хлеб. Знакомый вкус. Обычный продукт на обеденном сто-
ле. Такой дешевый. И такой дорогой.

Б. Ережепов,
спец.корр. «Ленинского пути».

Карасуский район.
12.11.1987 г.

(Окончание следует)
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Кланяюсь хлебу

2. Умение вести дом

С греческого экономика так и переводится – умение ве-
сти дом. Как дома бывают домишками и домищами, так и 
экономика – малая и большая. Главное, чтобы непремен-
но она была – мудрой, ясной – в каждой изгибе производ-
ственной цепочки – от бригады до министерства. Все мы, 
наверно, немножко экономисты. Потому что каждый на 
своем месте в обширной системе производства ведет дом. 
Умение только разное.

Помню разговор с одним директором совхоза. Лет пят-
надцать управлял он хозяйством, пережил подъемы и па-
дения, а в конце концов порядком запустил дело. Сидел 
он в своем кресле одной половинкой тела, вот-вот должны 
были снять. Оттого, наверное, и разговорился: «Подряд? 
Хозрасчет? – и махровым скептицизмом повеяло от него. 
– Еще в тридцатые годы кончили мы хозяина, а теперь вот 
снова ищем». 

При всей категоричности возможного перегиба есть 
горькая доля правды в этих словах. Как нелегко вернуть 
человеку десятки лет назад утраченное чувство хозяина 
своей земли. Как трудно, с великим скрипом продвигаются 
те же подряд, хозрасчет, самостоятельность. Почему?

Утром у учетчицы нашей бригады Евдокии Степанов-
ны самое горячее время: оперативный опрос механизато-
ров – благо все в сборе – кто, сколько и что вчера сделал. 
Учет на взаимном доверии, обманывать тетю Дусю неза-
чем – грешно, да и все равно наружу выплывет. Поразило 
другое – просто глазам своим не поверил: милая тетя Дуся 
в первый же день лихо выписывала … наряды. Как десять, 
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двадцать лет назад. Как сопоставлять теперь это с обще-
принятым определением, что полеводство в области на 100 
(!) процентов охвачено коллективной безнарядкой. Досад-
ное недоразумение? Да нет, так же копошатся с нарядами 
учетчики других бригад.

Земля за нашей бригадой закреплена, есть договор с ад-
министрацией. Но вот, пожалуй, и все от подряда. Техни-
ка? Считать ее закрепленной можно только с натяжкой. В 
сенокос главный агроном забрал у бригады два «Кировца» 
и перебросил в первую на хозяйственные работы. Обыч-
ное явление.  Гельвер, бывший тогда бригадиром, шумел 
– его перепалку с Искамом по рации слышали многие. А 
что толку?

Есть в бригаде формальный совет – бригадир, учет-
чик, Сашка Энна, Сергей Борцевич, Сергей Фисюк, Са-
кович-старший, Валера Кива. Они авторитетные, нерав-
нодушные.  Каким действенным мог бы быть этот сплав 
опыта и молодости! Но потенциальный  мозг бригады 
упрятан под спудом администрирования и собственного 
«ничего не поделания». Говорили об этом, ребята отмахи-
ваются: «А что мы можем, все там (выразительный жест 
вверх) решают. Самое обидное, в бригаде кое-кто привы-
кает, а то и пользуется тем, что «дядя» - директор, агроном, 
инженер – возьмет решение на себя. А ты сиди да жди, так 
даже удобнее.

Многое зависит от бригадира. Научи совет работать, 
дай ему вкус самостоятельности почувствовать – и по-
том только плоды пожинай. Гельвер пытался пробиться к 
свету. Загорелся, и ребят заразил. Те поверили, пошли за 
ним – попробовали перейти на настоящую безнарядку с 
повременным авансированием. Планировалось красиво. 
Стабильный аванс в течение года, две сотни рублей для 
механизаторов первого класса, чуть пониже – для второго 
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и третьего. КТУ ежедневно выставляют учетчик, агроном, 
бригадир, каждый по своей части – по норме-смене, каче-
ству, дисциплине. Но на этом красота и кончается. Сумма 
КТУ, по расчетам Гельвера и экономистов, влияет только 
на доплату. Весь остальной годовой заработок не диффе-
ренцируется. Пресловутая, обросшая тиной уравнилов-
ка! В этом и есть одна из главных ошибок. И не только 
в бригаде Гельвера, а и во всем районе. КТУ обязан быть 
мобильным и более действенным. Механизатор должен 
чувствовать оценку рублем по труду каждый месяц, а не 
только в конце года. А иначе получается абсурд: при таком 
отношении к делу два механизатора с одинаковой класс-
ностью получают в конце месяца поровну. Да такой под-
ряд рассыплется  в миг, что и случилось. И дело не только 
в  деньгах как таковых, а в форме оценки труда, которую 
они выражают, в степени даже моральной справедливости, 
которую невольно устанавливают. Оттого-то повременное 
авансирование, а с ним  и весь подряд,  не «пошли» в обла-
сти несколько лет назад. Увы, большинство специалистов 
на местах повременку расценили, а механизаторы на зар-
плате ощутили как элементарную уравниловку. Так был 
нанесен удар по хорошему  делу, так повременка была вре-
менно отвергнута. Даже в установках бывшего областного 
управления сельского хозяйства проходило: авансирование 
осуществлять по нормо-сменам. Теперь эти установки из-
менились. А сколько времени было потеряно? Еще труднее 
с хозрасчетом. Чековая книжка валялась в «бардачке» бри-
гадирской машины, и за уборку он к ней не прикасался. Да 
и раньше чеки заполнялись задним числом, бригадир спи-
сывал все, что нужно в бухгалтерии. Можно ли здесь вести 
речь об оперативном контроле затрат? И в целом по  совхо-
зу баланс по затратам проводят только раз в квартал. Глав-
ный бухгалтер В.Логвиненко призналась мне: за перерас-
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ход удерживаем, а за экономию еще ни один механизатор 
денег не получал. Будет ли кто-нибудь в таких условиях 
стремиться к бережливости? Каждое утро берем со скла-
да запчасти, записывают их на бригаду, оптом. А то, что 
Сашка, к примеру, взял их за уборку на сумму в два раза 
меньшую, чем Кригеры – получается, значения не имеет. 
Справедливо ли? Не случайно очень трудно почувствовать 
в бригаде дух экономичности – его фактически нет. Стан 
бригады усеян всевозможными железками. Сашка с Вов-
кой мимоходом, то тут, то там поднимали что-нибудь с зем-
ли, забрасывали на комбайн: чуть поработать с железкой 
– пойдет в дело. Но это, увы, исключение, а не правило, не 
норма. Куда больше примеров обратного порядка. 

От чего все беды? Наводить порядок в экономике долж-
ны экономисты. И как бы ни был опытен Резник с его ди-
пломом именно экономиста, одному такое дело не поднять. 
Нужна конкретная работа. Главного экономиста в «Убаган-
ском» нет. К тому же уходит в длительный отпуск исполня-
ющая обязанности, увольняется экономист по труду, и по 
сути ничего не остается от плановой службы.

Сколько раз за уборку заходила в бригадах речь о зарпла-
те – многое неясно. Каждый год что-нибудь меняется. Вот 
и нынче: по рекомендации  облагропрома, порядок оплаты 
в совхозе «усовершенствован». Раньше после четырнадца-
ти выработанных нормо-смен до самого конца уборки шла 
двойная оплата. Сейчас сто процентов к заработку набра-
сываются только в первые десять дней уборки, а дальше 
наценки по регрессивной сходят на нет. Суть понятна: но-
вая оплата стимулирует уборку в кратчайшие сроки. Рез-
ник одержимо убеждал меня: наши механизаторы ничего 
не потеряют, фонд бригадной зарплаты остается неизмен-
ным, то, что люди не получат за уборку, придет к ним через 
доплату. Новая система ущемит только прикомандирован-
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ных: как раньше, грести деньгу лопатой они уже не будут. 
Что тут сказать? Эту бы одержимость и убежденность пе-
редать всем механизаторам. Однако «у сохи» настроение 
другое: объегорили, надули. В других совхозах, например, 
у того же Вольфа в «Карасуском», порядок оплаты выби-
рали сами бригады. У Вольфа, кстати, оставили старую си-
стему, рассудив так: лучше синица в руках, чем доверяться 
начальству и надеяться на доплату. Доплата – дело такое 
– журавль в небе.

Как лучше – по-старому или по-новому – неясно до 
сих пор. У той и у другой системы есть свои сторонники. 
Экономист по зарплате «Убаганского» Ольга Николаевна 
Комаренко, когда мы с Резником попросили ее просчитать 
и сравнить заработок звена Энны и нескольких других в 
прошлом году и в этом, сказала сразу: нынче будет меньше. 
И так и не просчитала, вместо справки принесла заявление 
на увольнение. Не в восторге от новой системы и началь-
ник подотдела по оплате труда облагропрома А. Захаров, 
приезжавший в «Убаганский». Споры и размышления так 
и остались только спорами и размышлениями. Подвести 
под ними итоговую черту не удалось, все смешало нена-
стье. А делать экономические подсчеты по принципу «если 
бы не было дождей» - занятие бесполезное. Но мне дума-
ется: в любом случае при изменении порядка оплаты вы-
бор должен быть за бригадой – ее фонд, ей и решать, как 
оплачивать.

Другое дело, как добиваться, чтобы решение это было 
разумным, грамотным. Вот здесь-то и нужна работа – разъ-
яснительная, воспитательная. Всем бы хлопот нашлось – и 
экономистам, и секретарю парткома, и директору. Иначе 
же достигается результат со знаком минус – какую бы со-
вершенную систему не придумывай, если она «не дошла», 
не понята, вызывает толки и обиды – все равно не срабо-
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тает. Прежде всего в психологическом плане. Разные люди 
из разных бригад говорили мне одно: кто теперь пойдет на 
комбайн? Раньше хоть знали, за что вкалывали, а теперь? 
Ну, будем «рвать» первые десять дней, а потом? Никто же 
допоздна «трубить» не станет, после ужина – домой. А если 
именно в первые десять дней поломки, простои – с нашим 
железом все возможно – вообще без рубля? У Резника и 
на это есть ответ: вся соль в том, когда объявить эти де-
сять дней. Объявили их через… девять дней после начала 
подбора. Рассчитывали: техника притерлась, люди вошли 
в ритм, легко перекрывают нормы – можно дать подзара-
ботать. А как же со стимулированием кратчайших сроков? 
Расплылся, атрофировался стимул.

Познается все в сравнении. В том числе и категория 
справедливости.

- Смотри, - говорил мне Вовка Энна – весь день, а то и 
ночь мы в поле, ветер ли, дождь, холод, ишачим, дай боже. 
Отдача есть? Есть – полеводство прибыль дает. Свой зара-
боток мы оправдываем. А животноводство? Одни убытки, 
а специалисты зашибают больше нашего. Где правда?

Простотой и логичностью своих размышлений Вовка за-
ставил меня поинтересоваться в конторе некоторыми циф-
рами. Полеводы хозяйства в прошлом году дали прибыли 
4 миллиона 159 тысяч рублей, животноводство принесло 
убыток – 154 тысячи. Как разница в работе отразилась на 
оплате? Главный ветврач, к примеру, получил доплату поч-
ти такую же, как агроном – около двух тысяч рублей. За 
вычетом двадцати процентов оклада, возвращенного ему 
в конце года (кстати, за что возвращали, если отрасль в 
прорыве?) и подоходного налога чистая доплата – полто-
ры тысячи рублей. Даже такой первоклассный механиза-
тор, как Сашка Энна, столько не получил. Хотя Сашка и 
главный агроном сработали прибыльно. Среднемесячный 
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заработок главного ветврача 540 рублей, у Сашки – 516, у 
Вовки Энны – 438 (у него классность в удостоверении про-
ставлена ниже, чем у брата). Главный зоотехник работал 
в прошлом году четыре месяца, но и то получил доплату 
в четыреста с лишним рублей. Возвращаемся к Вовкиной 
логике: где же правда, где же справедливость? Зоовет-
специалистам при таком порядке можно вообще не рабо-
тать – земледельцы обеспечат хороший доход.

В других хозяйствах специалисты, приносящие убытки, 
зарабатывают еще больше. Резник взял на себя смелость 
со 170 тысяч рублей премиального фонда для специали-
стов – штат 60 человек – 70 тысяч «срезать», пояснив: мы 
таких денег не заработали. С вычетом 25-30 процентов, 
удержанных РАПО за, например, плохое внедрение подря-
да, чеков, премий все равно вышло по полторы тысячи на 
человека. Разбросали их не по трудовому участию, не про-
порционально принесенным прибылям, а соответственно 
должностному окладу. Прав был Вовка!

Категория справедливости к тому же еще разноплано-
ва – играет гранями, как благородный металл под ярким 
лучом. И не всегда благородны эти грани – смотря откуда 
взглянуть. Когда Энны обмолотили свою загонку на пер-
вом овсяном поле и, оглянувшись на другие звенья, двину-
лись к следующей клетке, Павел Кригер слегка обиделся. 
Надо же, дескать, вместе поле добирать и дружно заходить 
на новое. Сказал об этом Тимофеичу. Энна-старший, чув-
ствовалось по всему, был не согласен, рассуждая так: за-
чем двенадцати комбайнам толкаться в одной загонке? Но 
возражать не стал: ладно, будем теперь делать по-твоему. 
Лишь бы обид в бригаде не было. 

Когда вся бригада переоборудовалась с подбора напря-
мую – в тот момент другого фронта работ не было – Кригер 
отказался, «накрутив» объективные причины: мотовило 
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разбитое, запчастей нет. И не прогадал, как в воду глядел: 
на следующий день одна клетка «подошла», звено Кригера 
запустили на валки. И ведь какая клетка! Две машины еле 
успевали зерно отвозить. На этом поле кригеровцы замет-
но обошли остальные звенья по намолоту (напрямую мы 
в это время убирали изреженные, малоурожайные хлеба). 
Если учесть, что братья Кригеры и Василий Сурадеев на-
чали уборку на два дня раньше других – у них машина под 
зерно была, то разрыв получился и вовсе ощутимый.

Саша Энна сердился, проявляя при этом свойственное 
некоторым людям умение не повышать голос в любой ста-
дии возмущения:

- Конечно, Пашка теперь больше всех намолотит. Конеч-
но, он теперь – герой!

Собственно, вреда бригаде, совхозу Пашкина хитрость 
не принесла. Уборка шла, комбайны работали. Только вот 
категория справедливости… Как-то бы сгладить психоло-
гическую ситуацию, а ее, наоборот, обострили. По итогам 
пятидневки всенародно объявили на утреннем собрании: 
звену Кригера, единственному в бригаде – премия.

Наладчик Рихард Фрейнд по этому поводу высказался 
категорично:

- Я бы Кригеру премии не дал, нечестно это. Он – герой 
за чужой счет.

К сожалению, наш профсоюзный лидер, и председатель 
профкома в совхозе сын Фрейнда Анатолий, с отцом не 
советовался. Глянул в сводку на показатели и – получай, 
Пашка, материальное поощрение.

Возвращаемся к теме совета бригады. Увы, никто у 
него не спрашивал, кому премию давать, а ребята могли 
бы справедливым решением предотвратить конфликт. Его 
вообще бы не было, если бы бригада работала на единый 
наряд, и совет решал, кому идти напрямую, кому оста-
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ваться на подборе. Потом, в конце месяца или уборки, при 
выставлении КТУ совет бы учел характер работы каждо-
го звена. И не на кого обижаться – сами же так решили. 
Мечты, мечты… Увы, на деле было другое. Помню, как на 
подборе, уже после полуночи, кончив молотить загонку, 
перелетали на следующее поле. Именно перелетали – Вов-
ка включил третью скорость и, несмотря на темень, несся 
к краю клетки «забивать» загонку: там обещало сыпать хо-
рошо, загонка в низине, и колос здесь был явно покрупнее. 
Летели к полю и шломовцы. Неискушенные в тонкостях 
«забивания» загонок, Чижков с Горбачевым встали на дру-
гой стороне поля. Победил опыт: первым к желанной хлеб-
ной полоске примчался Вовка и – застолбил «золотой», по 
нашей урожайности, участок.

Анализировать тут или просто посмеяться? Похоже, 
можно делать и то, и другое. Повторюсь: будь в бригаде 
безнарядка, надобность в таких гонках отпала бы сама со-
бой. Видится даже так: Вовка сам уступает лучшую загон-
ку товарищам. Может быть, мы к этому когда-нибудь все 
же придем. Но чтобы не только моральными категориями 
управлялись сложные внутрипроизводственные пробле-
мы, а и экономическими. Через подряд, хозрасчет, само-
стоятельность.

Ох уж эти три «само…» современной экономики: са-
мостоятельность, самоокупаемость, самофинансирование. 
Именно в такой последовательности. Ибо, не пробудив са-
мостоятельность, трудно двигаться к следующим ступеням 
экономики. Но как пробудить ее? Что такое самостоятель-
ность? Наверное, инициатива, плюс решительность, плюс 
принципиальность. И вот что удивительно. Человек, об-
ладающий этими качествами и проявляющий их,  скажем, 
в быту, не всегда готов использовать их в хозяйственной 
практике. Отучили.
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В слякотную погоду, когда стояли комбайны, я не один 
день провел в кабинете Резника, наблюдая его работу. Есть 
два места в конторе совхоза, в которых легко чувствовать 
пульс хозяйства: диспетчерская и кабинет директора. С ка-
кими только вопросами не идут  к «шефу». Приходят рабо-
чие. Дело мог бы решить кто-то из специалистов, но люди 
идут к Резнику. Почему? Да потому, что последнее слово 
даже в мелочном вопросе всегда за ним. И тот же специа-
лист, выполняя просьбу рабочего, почти в четырех случаях 
из пяти зайдет к директору «посоветоваться». Доходит до 
того, что Резник решает, какую именно машину и какого 
именно шофера послать в командировку за шифером, кто 
будет подвозить гравий к площадке у конторы и так далее. 
Заведующему гаражом остается только выполнять.

Как-то Искам по рации отдавал бригадиру распоряже-
ние. Резник вмешался, изменил его. Все слышали. Пробле-
ма из проблем в «Убаганском», как это ни странно звучит,  
Резник. За этим видится не просто фигура человека неор-
динарного, противоречивого, а сложная тема сочетания 
единоначалия и инициативы снизу. У энергии директора, 
просто завидной, неиссякаемого трудолюбия есть, увы, об-
ратная сторона. Он все взял на себя, без исключения. И… 
подмял специалистов.

Вася Лукович рассказывал: пожалуйся кто-нибудь на 
управляющего, Резник вызовет и здесь же при рабочем 
«пропесочит». Не всегда бывает прав. Да и трудно, невоз-
можно быть правым всегда и везде. Одному не поспеть. 
Может, у Резника нет другого выхода? Большинство специ-
алистов либо новые, либо начинающие. Надо присмо-
треться к ним. Но возникает другой вопрос: почему много 
новых, почему старые не держатся?

При этом от тех же людей слышал и другие оценки: все, 
в чем прибавил совхоз в последние десять лет, достигну-
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то трудами Резника. И люди благодарны за это директору. 
А преобразился «Убаганский» заметно. Жилья намного 
больше строить стали, да какого! Красивыми, добротными 
домами оброс поселок. Дом культуры – просто на зависть 
соседям – шикарнейший, почти в миллион рублей обошел-
ся. Полный набор соцкульбыта: магазины, амбулатория, 
профилакторий, комплексный приемный пункт, столовая, 
баня. И все со вкусом, все красиво. Площадь перед конто-
рой в ДК – административно-культурный центр поселка – 
освещена оригинальными фонарями. Вечером здесь, как в 
городе, прогуливаются селяне. Все для людей – по такому 
принципу живет и работает Резник. Чтобы понять выбран-
ный им стиль руководства, надо вернуться к первым дням 
его директорства.

Он принял совхоз весной семьдесят седьмого. Талый 
снег уже сошел с полей, обнажив просяные валки, неубран-
ные копны соломы – «наследство» прежнего руководителя. 
Так в ту весну и началась для Резника первая в «Убаган-
ском» уборка. Молотили валки, стаскивали солому. А сле-
дом шли бороны, закрывали влагу. Потом посевная, сено-
кос, снова уборка, да какая – очухаться времени не было. 
Дожди, дожди, дожди. Всем совхозом переворачивали 
валки. Последние обмолачивали по снегу. Закончили убор-
ку, можно было и за другие дела взяться. Проблем – море. 
Людей не хватает, дисциплина расшатана, в расцвете пьян-
ство, жилье большей частью ветхое. А дороги, техника? 
Раций, и тех пять штук на совхоз. Наверное, в тех условиях 
воля и решительность Резника были единственно верным 
условием перестройки. Иван Павлович и сейчас справед-
ливо считает, что перестройка в совхозе только начинается. 
И по-прежнему в основном он ведет ее сам, прежними ме-
тодами, через себя пропуская всю боль и каждый чих сво-
его хозяйства. Работа на износ. При этом Резник, пожалуй, 
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все же упустил момент, когда можно было опереться и на 
других, дав им реальную самостоятельность.

- Нам бы еще тридцать квартир – не устает повторять 
Резник, - и многим проблемам конец.

И в этом он весь – целеустремленный, четко представ-
ляющий самое главное звено сегодняшних проблем, ухва-
тившись за которое можно вытащить и остальные. Что та-
кое строить хоз. или по простонародному – хватспособом 
в нашей целинной зоне – знает почти каждый директор и 
председатель. Проблемы общие: где достать и как достать. 
От гвоздя до подъемного крана все нужно искать самим.

В тетрадке Резника – полстраны: Тольятти, Челябинск, 
Свердловск, Новосибирск, Тюмень, Украина, Белоруссия, 
Алма-Ата. Телефоны, адреса, фамилии. Прежде, чем по-
слать людей и машины за грузом, Иван Павлович едет до-
говариваться сам. Лес везут из Сибири. Тамошние лесору-
бы рубят под линию электропередачи просеку, но она узка. 
Резник договаривается: мы ее вам расширим, но собранный 
лес увезем. Стороны бьют по рукам, и убаганский десант 
высаживается в Сибири. Лес рубят и возят зимой – летом 
в совхозе дел полно. Нелегкая работенка. Дима Мукменев 
– в уборку он отвозил зерно от вельмякинцев – оценивая 
чьи-нибудь незавидные шоферские качества, говорит:

- В Тюмени он пропадет. Да и никто с ним не поедет в 
Тюмень.

Все равно, что в разведку. В дороге сутками. Бураны, 
заносы, здесь, если друг за друга не держаться, всякое мо-
жет случиться. Обед не по расписанию, а как придется. 
Перед уборкой на машдворе мы с вельмякинцами собира-
ли их «Енисеи». Буквально за три дня до этого «Убаган-
ский» выбросил десант в Кокчетавскую область за новыми 
комбайнами. Торопились их монтировать, особенно Коля 
Чижков – на обед не ходит, на ужин тоже. Пытаюсь увести 
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его с собой, Коля усмехается: привык, в рейсе, как правило 
(увы, плохое правило), больше одного раза в день не по-
трапезничать. То столовая по дороге закрыта, то очередь 
сумасшедшая.

Мукменев и Михайлов, другие шоферы к весне завали-
вают стройчасть лесом до самой кран-балки. Всю весну и 
лето, днем и ночью визжит пилорама, а к осени на участке 
уже пусто – значит, впереди новые рейсы.

Чему только не научишься, доставая дефицит. На Ал-
ма-атинском заводе убаганцы сами вытачивали поршне-
вую для тракторов. У завода не хватает рабочих, у совхоза 
– запчастей. Вот и заключили союз. На заводе «Ростсель-
маш» посланцы Резника изготавливали запчасти для ком-
байнов. В Кустанае сами отливали столбики для ограды 
Дома культуры. В Челябинске и Свердловске совхоз дер-
жит свою рабочую силу. За это покупает штакетник, шла-
коблоки, силикатный кирпич – около тридцати тысяч штук 
в год.  Есть в хозяйстве свой заводик, но он маломощный, 
да к тому же производит только красный кирпич.

Резник показывает высокий класс предприимчивости. 
Конечно, проще сидеть и ждать, когда тебе что-нибудь 
поступит по фондам. Но так можно прождать до второго 
потопа и всего, что нужно, все равно не поставят. Разуме-
ется, не всегда взаимовыгодный обмен законен с точки зре-
ния различных инструкций. Любой директор в подобной 
ситуации ходит по лезвию бритвы, на грани законного и 
формально до нынешних пор недопустимого. Да, Резник 
выменивал лес на силос – совхозные кормозаготовители 
хорошо поработали, был излишек. Но в оборот идут и го-
рючее, и минеральные удобрения. Операции с такими ре-
сурсами банк не пропускает, приходится обменивать баш 
на баш. Конечно, горючее и удобрения совхозу ох как нуж-
ны самому, но еще нужнее лес, прочий дефицит.
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«Убаганский» дает в аренду технику. Не от хорошей 
жизни два трактора работают на челябинском заводе. Тех-
ника нужна и в хозяйстве, но еще нужнее силикатный кир-
пич. Зачем же совхоз вынуждать идти на нарушение ин-
струкций, прикрывая на это глаза, когда есть более простой 
путь – отменить устаревшие инструкции, дать подлинную 
самостоятельность. Закон о государственном предприятии 
открывает здесь хорошие перспективы, но на деле пока за-
бор инструкций не снесен.

Проблема стоит рядом с резервом. Вот резерв – внесе-
ние минеральных удобрений. Проблема – где их хранить. 
Совхоз заказывает поставку удобрений на весну, а получа-
ет их в конце года. Добро смерзается, слеживается, из гра-
нулированных удобрения превращаются в комковые. Се-
ялкой их уже не внесешь, разбрасывают по полю кое-как. 
Ветер, дождь, солнце – и нет тех удобрений. Надо строить 
химсклад – проблема, где взять материалы. Резник все же 
находит. Корпус склада уже поднялся неподалеку от тока, 
нет пока кровли.

Сейчас ситуация в агропромышленном комплексе резко 
меняется. За деревню взялись основательно. Кое-что уда-
ется и уже чувствуется на деле. Но, как это не раз быва-
ло, мудрые замыслы с трудом пробивают себе дорогу из-
за пассивности местных органов управления. Взять такой 
мощный стимул, как решение о встречной продаже сель-
скохозяйственной техники и дефицитных материалов за 
сверхплановую продукцию. «Убаганский» по итогам про-
шлого года как раз заработал льготные поставки. Послали 
заявку на пять «ЗИЛов», десять «Беларусей», четыре «УА-
Зика», цемент, шифер и прочее. Надежды были приятные. 
Грузовиками в уборку можно было бы полностью закрыть, 
скажем, нашу бригаду, ликвидировать простои. «УАЗики», 
как воздух, нужны специалистам, управляющим – пешком 
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ходят. Но…из заявленного поступили лишь крохи.
Механизаторы сочинили письмо в Совмин СССР. При-

шел ответ: в связи с тем, что количество запрошенной тех-
ники превышает возможность ее продажи, удовлетворить 
все заявки не удается, местные органы управления обязаны 
выполнять их за счет предложения других видов техники.

Резник съездил в облагропром, там сказали: техника 
району выделена, ищите на месте. В РАПО отправились 
вместе. Иван Павлович – председатель совета директоров 
Карасуского РАПО, и то ли в силу общественной должно-
сти, то ли от того, что немало лет работает в районе, но в 
вопросах распределения техники информирован прекрас-
но. Что оказалось? Грузовых машин – самый что ни на есть 
дефицит – району выделено – 81. Из них 67 по фондам и 14 
– получается – по встречной продаже. Примерно по одной 
на совхоз. Хозяйство обычно получает в год по 5-6 машин 
в плановом порядке. Нынче «Убаганский» получил шесть. 
Вот и выходит, что за сверхплановую продукцию совхоз 
поощрился только одним грузовиком.

С председателем РАПО Ю. Малашко стали просматривать 
распределение машин по районным организациям. Резник 
негодует: зачем технику давать тому, кто на сверхплановый 
хлеб не работает. «Прошлись» по партнерам-нахлебникам, 
Резник комментирует: связи толковой в районе нет (в «Уба-
ганском» 18 телефонов кои веки молчат), а райузлу – маши-
ну. Совхоз эксплуатирует ее 8-10 лет. Такой и нужен поря-
док. Шофер должен быть уверен, что после этого получит 
новую, ни раньше – ни позже. «Идем» дальше – водоснаб-
женцы. Скважины то и дело выходят из строя, частые ава-
рии водопроводов, все делается наспех, лишь бы залатать. 
Работа никудышная – а им тоже новые машины.

В районном управленческом звене, конечно же, свои, не 
менее трудноразрешимые проблемы. Я прошелся по кори-
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дорам РАПО, заглянул в кабинеты. В каждом шкафы, напо-
ловину или доверху набитые бумагами. И не хватает ведь 
шкафов, кабинетов. В вестибюле разговорился с одним из 
сотрудников. Какие его мучают заботы? Нет, оказывается, 
рабочего места в этом просторном двухэтажном здании. У 
него и нескольких его товарищей. Вспомнилась язвитель-
ная усмешка Коли Саковича – говорили тогда, правда, о 
совхозной конторе:

- Да им там стульев не хватает, чтобы штаны протирать.
По этим бы коридорам Колю провести, здесь штат по-

больше. У Резника, да и многих директоров мнение на этот 
счет сложилось давно: аппарат РАПО должной отдачи не 
дает, не чувствуется ее на местах. Что ж, по Закону о госу-
дарственном предприятии (объединении) районный агро-
пром может пересматривать свои штаты и менять обязан-
ности специалистов так, как считает нужным. Тут, казалось 
бы, Резнику как председателю совета РАПО и карты в руки. 
Мыслей у него много, нужны союзники. Интересуюсь, у 
первого секретаря райкома партии Г. А. Лопатина, сможет 
ли район, не дожидаясь установок сверху, воспользовать-
ся новым Законом, пойти на сокращение аппарата РАПО, 
другие меры.

- Нет, - отвечает Геннадий Анатольевич, - и не потому, что 
боимся наказания за чрезвычайно смелую инициативу. Мы 
просто не готовы к таким позитивным переменам. Экономи-
ческая служба района слаба, даже в РАПО много вакансий, 
начиная с заместителя председателя по экономике. А мысли 
Резника я знаю – они правильные и современные.

А пока тот же Резник на себе испытывает несовершен-
ство управления в районном агропроме. Перед самыми до-
ждями сломался двигатель в «КамАЗе» Мукменева. Как и 
положено, отправили его в обменный пункт при РАПО. Два 
дня прошло – новый двигатель не поступил. Резник насе-
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дает, в районе парируют: молчит Кустанай, мы ни при чем. 
Иван Павлович, хорошо зная судьбу такого же двигателя 
из совхоза «Ленинский», тот два месяца (!) продержали в 
районе – взял доверенность в РАПО и отправил груз напря-
мую в область. Через два дня получили новый двигатель. 
Спрашивается, а зачем тогда нужна районная техническая 
служба? Чтобы палки в колеса уборки ставить? «КамАЗ» 
Мукменева – машина особая. Дима сам поставил на него 
кузов «кировской» тележки, доведя грузоподъемность до 
двенадцати тонн. Сам же приспособил гидравлическую 
разгрузку через оба борта, с правого – сыпучие – то же зер-
но, слева – крупногабаритные предметы. С диминым чудом 
вельмякинцы особых забот не знали – знай себе засыпай, 
три енисеевских бункера свободно умещаются в кузове.

Какими бы ни были новаторскими перемены, происхо-
дящие в агропроме, а время требует уже другое. Карасуля-
не, да, пожалуй и не только они, еще застряли на безнаряд-
ке, а уже стучится в двери семейный, арендный подряд.

Возможности для их развития везде. В том же «Уба-
ганском», к примеру, трудовых династий десятка два-три. 
И каких! Гантимуровы, Прозоровы, Энны, Умурзаковы 
– всех не пречесть. А почему бы не попробовать, если 
глядеть далеко в завтрашний день? Закрепить за семьей 
земельный надел, технику и – простор инициативе, твор-
честву, самостоятельности. Сложно обслуживать разроз-
ненные коллективы? А может, и не потребуется никакого 
обслуживания. Обходятся же Вольфы без наладчиков, а со 
сваркой Сашка Энна обращается не хуже, чем с трактором. 
Может так статься, рассудят Энны: чем ждать по полдня 
бригадного сварщика, не лучше ли потратиться, да взять 
аппарат на звено или скооперироваться с кем. Саша – агро-
ном, Вася Лукович семейному звену уже ни к чему. И без 
бригадира можно обойтись, а тем более учетчика. Подни-
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мет Саша потрепанный свой блокнот – в прошлую уборку 
вел учет, в эту почему-то не стал, не то настроение, видимо 
– вот и вся бухгалтерия.

 Не так это наивно, как может показаться на первый 
взгляд. У противников семейного и арендного подряда в 
полеводстве есть свои аргументы: дескать, при наших це-
линных масштабах это ведет к раздроблению сил, отказу 
от оправдавшего себя крупногруппового метода использо-
вания техники и так далее. От комплексного использования 
техники можно в ряде случаев и не отказываться – нюансов 
здесь много. Главное – несомненно улучшится отношение 
к земле и ко всему, что с ней связано.

Нынешняя осень должна многому научить. Токовое хо-
зяйство у нас на уровне пятидесятых годов. Резник счита-
ет, надо возвращаться к стационарному обмолоту. Сейчас 
этот опыт берется на вооружение. В прошлом году в совхо-
зе «Россия» испытывали единственный в области ком-
плекс оборудования. Результаты отличные. Казалось бы, 
надо расширять границы эксперимента, быстрее внедрять 
его в практику. Оборудование из  «России»… забрали, пе-
ребросили в Кокчетавскую область, где сейчас масштабы 
стационарного обмолота, растут.

Что тут поделать? Конечно, проще ждать, пока оборудо-
вание поступит в область. А можно и самим взяться за его 
изготовление. Наши механизаторы давно доказали – взять 
те же кормоуборочные машины – для них в техническом 
перевооружении невозможного мало. Надо только, чтобы 
кто-то взял на себя эту огромную гору забот.

Б. Ережепов,
спец.корр. «Ленинского пути».

Карасуский район.
13.11.1987 г.
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Тихий месяц март

Читателям «Ленинского пути» уже знакома рубрика 
«Журналист меняет профессию».  В минувшую уборку 
наш специальный корреспондент Булат Ережепов ра-
ботал помощником комбайнера в совхозе «Убаганский» 
и затем рассказал о своих впечатлениях,  проблемах со-
временной деревни в очерке «Кланяюсь хлебу» («Л. П.» 
12-13 ноября 1987 года ). С тех пор в жизни села поя-
вилось немало нового. Переход на самофинансирование, 
вступление в силу Закона о государственном предприя-
тии (объединении), арендный подряд. И вот вновь дли-
тельная  командировка.  На этот раз на пост директора 
совхоза «Прогресс» Джетыгаринского района. Еще одна 
попытка взглянуть на проблемы агропрома изнутри, де-
тально разобраться в происходящих в нем переменах.

Естественно, журналист понимал, в какие рамки 
ответственности он поставлен. Роль руководителя 
такого большого коллектива велика,  а оговоренный 
срок работы – всего месяц, и пытаться изменить что-
то в корне было бы сверхзадачей. Цель эксперимента 
скромнее – наблюдение, изучение, анализ. О его итогах 
и рассказывает этот очерк.

Целинный март – месяц тихий. Поля еще спят. Фермы 
давно набрали нужный ритм и, с облегчением провожая 
морозную зиму, уже подумывают о летних выпасах. Спа-
дает напряжение в мастерской – основная часть техники 
отремонтирована. Реже, в преддверии весенней распути-
цы, сибирские рейсы за лесом. В эти дни уже задолго до 
темноты можно видеть крестьянина, копошащегося в сво-
ем дворе, словно торопящегося до наступления более чем 
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полугодовой страдной совхозной поденщины дать рукам 
почувствовать свое – свой труд на своем пока еще крохот-
ном участке земли, на своей маленькой ферме.

Он и останется всегда тихим, целинный март. Потому 
что как бы ни обрастала побочными отраслями деревня, 
как бы ни старалась сблизиться с городом или отдалиться 
от него, главным в ней по-прежнему есть и будет работа на 
земле. И по сравнению с этим величайшим ее предназначе-
нием все остальное действительно тишь. Но в нынешнем 
марте все же есть особые штрихи. Слишком долго наша 
деревня ждала настоящей перемены. Ждала, удовлетво-
ряясь припудриванием своих проблем, веря обещаниям и 
псевдореволюционным наскокам, а потом уже ни во что не 
веря. И вот, похоже, новая мелодия коснулась глубинных 
нервов деревни. Затронула всерьез. Но как долго, увы, тра-
диционно долго ответное эхо…

Дорога в «Прогресс» тридцать километров радует ас-
фальтом. Но за Милютинкой мечта шофера кончается, 
символизируя этим в определенной степени и заботу о 
джетыгаринской глубинке, и куцые возможности края. 
Если можно полагаться на впечатления из окна машины, 
подкрепленные ворохом сводок и справок, то соседи у 
«Прогресса» -  «Мюктыкольский» и  «Милютинский» - 
хозяйства не из лучших. Отпочковавшийся от них восем-
надцать лет назад «Прогресс» сегодня выглядит намного 
свежее. И прежде всего, в финансовом отношении. Только 
– без всяких кавычек – шесть миллионов рублей долгов, из 
которых пять – по долгосрочным ссудам.  Лучший показа-
тель  в районе. Последние два года – прибыльные, с хоро-
шей зарплатой, частичным улучшением быта и как след-
ствие – приостановленный отток кадров. Два отделения, 
из которых одно при центральной усадьбе, двадцать тысяч 
гектаров зерновых, полный набор соцкульбыта и две ули-
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цы пустующих квартир. Такое наследство – относительно 
благополучное – досталось новоиспеченному директору 
на месяц его работы.

С чего начинает руководитель, вступающий в долж-
ность? По-разному. Один, например, с коренной рекон-
струкции, на уровне мировых стандартов, своего кабинета. 
Говорю об этом без всякой иронии, поскольку в этом шаге 
видится политический  и социальный смысл. Солидные 
апартаменты придают вес не только их хозяину, но и ка-
ждому посетителю, в том числе рабочему, подтягивают, 
строжат. Большинство предпочитают сразу же знакомиться 
с хозяйством, этот путь выбрал и я. Много времени, чтобы 
обойти все подразделения совхоза, не надо. Ферма рядом 
с центральной конторой, напротив МТМ и автопарк, еще 
ближе стройучасток. В близости производства к жилью 
свои плюсы и минусы. Одно дело – недалеко ходить на 
работу, другое, когда между твоим забором и совхозным 
коровником никак не втискивается санитарная норма. А 
норма в данном случае – это не только инструкция, но и 
наше здоровье.

Нет, ферма не удручает. Уж столько видено-перевидено 
утопающих в грязи и равнодушии баз, что даже неогоро-
женность сильно восприимчивого к болезням животновод-
ства, огромные курганы навоза и отсутствие элементарных 
дизковриков не пугают. Все это можно поправить. Хотя 
уже по этим фактам оценку бывшему главному зоотехнику 
хозяйства поставить можно – запустил, забросил.

В мастерской для этого времени неоправданно скучен-
но. Трактора загоняют по второму или третьему разу, что 
говорит либо о ненадежности ремонта, либо о неправиль-
ной эксплуатации. Особенно беспокоит отказ погрузчика и 
мехлопат – им-то сейчас работы невпроворот, надо пере-
кидывать солому и навоз. Запомнился вулканизаторщик – 
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грузный, словоохотливый дед, который каждый раз, когда 
разговор начинал ему не нравиться, отчекрыживался фра-
зой: «У меня два класса образования, что с меня взять». 
Деду шаг до пенсии, подумывает о дальнейшем житье-
бытье и, между прочим, рассказал вот что. Года два назад 
давали ему для выращивания 18 поросят. Дед за полгода 
откормил их и сдал по 120 килограммов каждого. Средне-
месячный доход – двести рублей. Чем плохо? Да только не 
понравилась деду круговерть с договором – подписывал 
чистый лист, а подошло время расчета – заставили за кор-
ма платить. Все по закону, да только вначале деду кто-то 
обещал бесплатные отходы, вот и расслабился. Слово за 
слово – дед на принцип: раз обманули, не буду совхозу по-
могать с планом. И «плакали» две тонны мяса. Не бог весть 
сколько, да ведь не один такой дед в «Прогрессе».

В эти же дни должны были пройти занятия механиза-
торского всеобуча.  Заглянул к механизаторам – собралось 
всего человек семь. Проверяющий – почему-то главный 
ветврач РАПО – составлял докладную. Лица ребят скучаю-
ще-насмешливые. Еще бы, все мы – проверяющий, дирек-
тор, главный агроном и инженер, управляющий, инспектор 
отдела кадров – смотрелись непривлекательно. Учителей 
больше, чем учеников, а толку мало.

В конце дня собрал первую планерку. За двумя раздви-
нутыми столами всем руководителям и специалистам было 
тесновато. Попросил каждого коротко рассказать о про-
блемах своей службы и планах на предстоящую неделю. 
Я далек от умения распознавать человека по первому его 
слову, но даже эта простая задачка, точнее, ее выполнение, 
давали убедительную, хотя и с оттенком примерности, кар-
тинку кто есть кто. Откровенно слабыми сразу показались 
экономист по труду А. Байбулов и агроном второй бригады 
И. Ельбаев, ни о своих планах, а тем более проблемах не 
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имевшие ни малейшего представления. Потом я разобрал-
ся почему. Первый – в силу того, что давно уже на пенсии 
и на перестройку откровенно махнул рукой: все равно не 
поспеть. Второй – обратная крайность – только после тех-
никума, где несколько лет сачкования не только не приба-
вили знаний, но и, похоже, убавили те, что были. Позже 
бригадир Александр Семенович Алиферец рассказал, как 
в уборку Ельбаев с книжкой в руках просиживал в копне, 
а главный агроном Жидебаев ходил в это время вокруг 
его комбайнов, проверяя регулировки. Наверное, от этого 
скромного авторитета Иватуллу Ельбаева в бригаде, да и 
во всем совхозе звали очень уж запросто – Ивашка.

«Показались» и другого рода спецы. Например, главный 
ветврач Станислав Николаевич Заводчиков. Проблемами 
он сыпал направо и налево, а планами, наверное, мог бы 
засеять гектара два пашни. Но одно уже при первом зна-
комстве со Станиславом Николаевичем настораживало: 
при таком обилии проблем что тогда сделано? Откровен-
но было жалко начальника штаба по гражданской обороне 
и инженера по технике безопасности. Сложи их заботы в 
один карман – закрутишься и забудешь, что есть такие.

Больше всего хлопот предстояло главному экономисту 
и бухгалтеру Анатолию Ивановичу Галаевскому и Эрне 
Робертовне Борик. Через несколько дней совхоз готовил-
ся перейти на арендный подряд, а еще не со всеми служ-
бами заключены договоры, не все планово-учетные цены 
составлены, не получены внутрихозяйственные деньги. 
Осторожен был в наметке планов и главный инженер Му-
рат Умбеталиевич Бусурманов, по опыту зная, что редко 
когда удается выполнить то, что хотел

Перед отъездом один из знакомых директоров советовал 
мне: главное – найти контакт со специалистами. Будет на 
кого опереться -  многое успеешь сделать. В целом более 
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чем часовая планерка оставила во мне удовлетворитель-
ное впечатление. Я понял, что коллектив в управленческом 
звене совхоза есть, он, за небольшим исключением, дее-
способен и в состоянии решать многие проблемы. Первый 
пункт программы, в выполнении которой я попросил при-
нять активное участие всех, - развитие подсобного произ-
водства.  Почему именно это? Дело не только в том, что это 
дополнительный источник пополнения финансовых ресур-
сов. Этот аргумент та же Эрна Робертовна легко перекры-
вала: нам бы получать от животноводства по полмиллиона 
и не надо ничего подсобного. К сожалению, так мыслят 
многие, выдвигая и такие тезисы: наше дело давать стра-
не зерно, молоко и мясо, а остальное… И едем в город за 
тем, что можем производить сами. Жесткая специализация 
давно уже привела нас к тому, что в деревне практически 
вымерли многие крестьянские ремесла. Различные вяза-
ния, плетения, поделки – редко где встретишь сейчас хо-
рошего мастера. Потеряли профессии – потеряли и людей. 
Ведь нельзя удержать село на одних доярках и механиза-
торах. Человеку нужен выбор, ибо невозможно говорить о 
полной гармонии личности и одновременно ограничивать 
сферу ее совершенствования полем или фермой. Не говоря 
уже о необходимости смены труда. Ученые давно доказали 
это. Японцы, к примеру, считают, что через пять-шесть лет 
работы по одной специальности человек заходит в тупик. 
И добиваются освоения одним рабочим до 25 специально-
стей. Есть даже закон такой – перемены труда, о котором 
все мы, увы, забыли. Единственная естественная основа 
для повышения производительности труда – сменять виды 
деятельности. Подсобное производство даст в этом плане 
хоть какой-то выход. При этом выигрываем не только в со-
циальном плане. Расширяется ассортимент продукции, ко-
торой можно не только удовлетворить свое село, но и часть 
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продать городу. А для этого уже надо иметь свой фирмен-
ный магазин. Непосредственный контакт с покупателем – 
это как раз то, что  очень долгое время не хватало нашему 
крестьянину.  Акт купли-продажи не только денежная опе-
рация, но и еще одна оценка труда.

Через неделю специалисты на удивление дружно пред-
ставили свои предложения. Надо было видеть, с каким ин-
тересом обсуждали каждое, еще вчера казавшееся стран-
ным и никчемным. Из двух десятков «патентов» отобрали 
четырнадцать более-менее приемлемых. Экономисты под-
считали затраты и прибыли, и вот что получилось. Четыр-
надцать подсобных цехов совхоза уже в первый год могут 
дать продукции и услуг нескольких десятков наименова-
ний с прибылью в 350 тысяч рублей. Для работы в них по-
требуется всего 20 человек. Что же это за цеха?

Во-первых, пушная ферма – предложение Заводчикова 
– с ориентировочной прибылью 160 тысяч рублей. В «Про-
грессе» в этом плане, наверное, полегче, поскольку много 
пустующих помещений, в том числе производственных. 
Во-вторых, колбасный цех. В районе первыми попытались 
открыть такой цех в совхозе «Комсомольский» и главную 
проблему – оборудование – решили очень просто, найдя 
соответствующую поддержку на мясокомбинате. Пред-
приимчивый директор «Комсомольского» и мне подска-
зал нужный адрес – один из российских мясокомбинатов, 
обещал выделить кое-что из оборудования и со своего 
машдвора. В-третьих, птицеферма с расчетной прибылью 
около тридцати тысяч рублей. Но если эти промыслы тре-
бовали определенных затрат, то предложение заведующего 
машдвором М. Катпенова оригинально своей  экономич-
ностью. На машдворе посчитали возможным разводить и 
своими силами содержать кроликов. Ожидаемая прибыль 
– три тысячи рублей. Причем содержание очень упрощен-
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ное – в земляной яме, обслуживающий персонал – сторож 
машдвора. Катпенов настолько серьезно проникся своей 
идеей, что обзавелся книжками по кролиководству и засел 
за их изучение. Интересно и предложение бригадира тре-
тьей бригады Вячеслава Дмитриевича Новикова. Бригада 
чисто зерновая, но решила в качестве подсобного промыс-
ла заняться выращиванием семян кормовых культур, что в 
первый год сулит коллективу доход в 12 тысяч рублей, а на 
второй уже 55 тысяч. Словом, идей много и самое обнаде-
живающее, что с предложениями, прослышав о разработке 
программы, приходили и те, к которым с подобной прось-
бой мы не обращались.  Например, механизатор кормодо-
бывающей бригады Четвергов предложил всерьез заняться 
выращиванием картофеля и свеклы на поливе. 

Наблюдая работу директора со стороны, всегда инте-
ресно подмечать насколько ему удается, не утопая в опе-
ративке, решать стратегические вопросы. Месяц в «дирек-
торской шкуре» лишний раз убедил – это действительно 
зависит целиком от руководителя, его работы, а не от ка-
ких-то других обстоятельств. Вглядимся внимательнее в 
один директорский день. Первая посетительница – гарде-
робщица школы Валентина Ивановна Худякова. Сын вер-
нулся из армии, устроился сборщиком в бригаду. Его това-
рищи получили подъемные, а он нет. Стали разбираться, 
подъемные положены только трактористам. Конечно, мож-
но нарушить одну из многочисленных инструкций, выпла-
тить парню деньги, но фонд культбыта очень мал – чуть 
больше двух тысяч рублей, а ждем из армии еще 16 ребят. 
К тому же, если переоформить Худякова со сборщиков в 
трактористы, парень потеряет некоторые льготы. Напри-
мер, на пять лет позже уйдет на пенсию. Предложили ма-
тери подумать.

Впрочем, директорский день начался не с этого визита, 
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а с посещения утренней дойки. В первой же базе неприят-
ная новость – пала корова. Во второй много съедается кор-
ма в кормушках – надо увеличить количество его выдач, 
сейчас кормление практически заканчивают в два часа дня, 
если не  считать вечерней порции соломы. В третьей базе 
пропускает поилка, и вода стоит в проходах. Сегодня сюда 
направили слесарей. В пятой почти нет сухой подстилки – 
предстоит разговор с бригадиром, а ему – со скотниками. 
В целом на ферме скопились телята, пора переводить их на 
второе отделение.

После утреннего обхода директору, по существу, уже не 
нужна сводка. Ее мне приносили эпизодически. Звонки. 
Чего-чего, а этого у директора хватает. Кто звонит? Началь-
ник районного взрывпрома. Просит уступить очередь на 
трактор. Посоветовавшись с главным инженером, отказы-
ваю. Заведующая фельдшерско-акушерским пунктом ин-
формирует о прибытии районной флюорографии и просит 
бокс для машины, а также обеспечить явку людей на медо-
смотр. Радиограмма из РАПО с просьбой откомандировать 
инспектора отдела кадров на учебу в область. Подписал не-
сколько накладных – завхозу школы и слесарю кормоцеха, 
заявление об уходе на пенсию учетчику Ельбаеву. Снова 
звонок из района – предупреждение о приезде инспекторов 
пожарной охраны. Зашел председатель   сельсовета Влади-
мир Федорович Кох – предстоит товарищеский суд, надо 
наказать несколько человек за пьянку на рабочем месте. 
Заглянули главные инженер  и агроном – ездили в РАПО 
с рабочим планом посевной. «Убили» целый день, чтобы 
выслушать несколько «советов» по агротехнике. Инженер 
при этом вообще оставался лишь «благодарной аудитори-
ей». Увы, РАПО ищет себе работу. И ведь находит, что са-
мое грустное.

Почта директора. Вторчермет сообщает об изменении 
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РАПО плана. Крымский совхоз «Дружба»  просит прислать 
справку на пенсионера, раньше работавшего у нас. Дже-
тыгаринское РПП  прислало иск на 1389 рублей за недо-
поставку ремфонда согласно договору в третьем квартале. 
Наркологический диспансер информирует о побеге своего 
пациента – жителя нашего совхоза. РАПО вызывает на пе-
реаттестацию поваров и доводит график их работы в пио-
нерском лагере.

Заходит водитель Кабаков. Опытный шофер, но ужиться 
в коллективе не может. Сменил несколько машин и сейчас 
работает мотористом в гараже. Недоволен главным инже-
нером, завгаром – притесняют,  просит машину. Как тут 
поступить? Наверное, правильнее такие вопросы решать 
совету гаража, ему лучше знать, заслужил Кабаков маши-
ну или нет. На том и договариваемся. А для себя помечаю 
– неплохо бы провести в гараже собрание, высветить все 
болевые точки.

После обеда заседание штаба животноводства под пред-
седательством секретаря парткома Марата Жанайдаровича 
Хакимова. Докладывал главный зоотехник Газиз Байтае-
вич Аскаров. Главный вопрос – подготовка к районному 
семинару по воспроизводству стада, намеченному в «Про-
грессе». Налаживается учет, ведется татуировка и ректаль-
ное обследование поголовья. В очередной раз пришлось 
выговаривать Заводчикову за медлительность – исследова-
ние на туберкулез до сих пор не закончено.

В четыре часа районная перекличка директоров. К сло-
ву, единственная за весь месяц. Сидя у рации, пытался по-
нять, что же полезного возьмут для себя за эти полтора часа 
говорильни обе стороны – директоры и РАПО. Для РАПО, 
видимо, эта перекличка не совсем бесполезна -  лучше бу-
дут знать обстановку на местах, хотя и так вся информация 
под рукой. Директоры? Им оставалось лишь уяснить, что 
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следует торопиться с ремонтом техники и лучше доить ко-
ров. Вопросы же, которые кое-кто, в том числе и я, поста-
вили перед РАПО, можно было решить в рабочем порядке. 
Мы попросили у РАПО погрузчик. По мнению Эрны Ро-
бертовны, его привлечение обойдется хозяйству дешевле, 
чем ломать свою и без того ненадежную технику. А навоз 
надо вывозить как можно скорее, до весенней грязи.

Ближе к вечеру зашел Алиферец. Говорили с ним боль-
ше двух часов. Широко и интересно мыслит бригадир. 
Рассказывает, как на глазах меняются люди. У Николая 
Митякина баллон на «Кировце» поизносился. Менять – 
800 рублей, с накладными расходами – под тысячу набе-
рется. Вот Николай и говорит: прохожу как-нибудь посев-
ную. Недавно его в совет бригады выбрали. Серьезное это 
дело аренда, качает головой Алиферец. С одной стороны 
хорошо. Раньше за услуги МТМ в конце каждого месяца 
регулярно перечисляли по 60 тысяч рублей, хотя уже не 
помнишь, что брал там, что делали тебе.  Сейчас расчет 
сразу будет, внутрихозяйственными деньгами. А с другой 
стороны, бумаг то не уменьшается, учет не упрощается, 
а усложняется.  Галаевский с Бусурмановым да с  Эрной 
Робертовной считают, что ежемесячную выработку трак-
тора им надо знать обязательно, чтобы, скажем, вовремя 
его списать. Вот и пиши отчет. А зачем? Нам только одним 
надо отчитываться – продукцией.

Что ж, если так бригадиры думают – это уже полдела. 
Вообще, бригадиры полеводческих бригад в «Прогрессе» 
- пожалуй, самое сильное звено. Опытнейшие, принципи-
альные мужики. Как-то один высокого ранга руководитель 
посетил совхоз. Глянул на пустующие дома и пообещал: 
выбью вам ссуду на капремонт. Банк дал сорок тысяч ру-
блей и прекратил кредитование. Тот же Алиферец, член 
райкома партии, на одном из пленумов «выдал» началь-
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ству: чего стоят ваши обещания?
Словом, подытоживая этот типичный директорский 

день, можно твердо сказать: часть всех вопросов, если не 
половина, легко решилась бы без первого руководителя. 
Тем же старшим диспетчером, например. У хорошего ди-
ректора всегда хороший диспетчер – фактический заме-
ститель его по оперативному руководству. А для директора 
есть и более серьезные проблемы. Например, Актасты. 

Впечатление от знакомства со вторым отделением, на-
верное, у любого останется мрачным. В книжном шкафе 
директорского кабинета я откопал редкую теперь брошюру 
– список неперспективных сел области. Свежо предание… 
Актасты – в их числе. В графе причин ликвидации – отсут-
ствие объемов производства. По сути, так оно и есть. Тыся-
ча голов крупного рогатого скота на откорме – это не объем. 
А в полеводстве отделения занято большинство механи-
заторов с центральной усадьбы.  Обсуждая эту проблему 
перед отъездом в отпуск, директор «Прогресса» Владимир 
Николаевич Приказюк высказал, наверное, сокровенное:  
нам бы отремонтировать пустые базы на центральной, пе-
ребросить туда актастинский скот,   и дело концом. Или 
другой вариант: работать на откорме вахтовым методом. И 
не надо вкладывать  средства в богом забытый поселок. 

Актасты за февраль дал рекордный для себя привес – 
450 граммов. Однако кормов при этом израсходовано в 
два раза больше нормы. Скотник Касымхан Куанышев, не-
брежно поддев вилами кучку смерзшегося силоса, усмех-
нулся: «Разве это корма? Вот и кладем, чтобы скот впро-
голодь не держать». От бесед с животноводами осталось 
впечатление временности. Кого ни спроси – либо работает 
недавно, либо кого-то подменяет. И потребовать не с кого. 
Вот и получается, что весь свой зернофураж в Актасты 
«съели» в рекордные сроки, да и за  сенажом приходится 
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ездить в «Милютинский».
Около десятка женщин на отделении сидят по домам с 

детьми. Детсад не работает, да и работы подходящей нет. В 
садик мы с управляющим зашли – дай бог никогда больше 
не видеть подобных детских учреждений. Ни мебели, ни 
тем более игрушек. Холодно – трубы разморожены, грязь. 
На куче старого тряпья посреди комнаты мальчик школьно-
го возраста. «Дом не закрываем, - пояснил управляющий, 
- дети сюда приходят играть». Если добавить к этому пе-
ребои в снабжении продовольствием, запущенное жилье, 
проблемы Актасты заострять уже дальше некуда. Решили 
провести на отделении собрание в форме отчета управля-
ющего перед коллективом. К моему удивлению, подобные 
отчеты до этого времени в «Прогрессе» не проводились. 

Народу собралось много. Секретарю парткома до со-
брания удалось переговорить кое с кем из актастинцев, их 
настроение было решительным: «мы ему (управляющему) 
«сделаем». Ничего подобного не произошло, и это, на-
верное, закономерно, потому что большая часть проблем 
упиралась не в управляющего, а в  руководство совхоза. 
Выступила половина собрания. Говорили о жилье – стро-
или его, оказывается, плохо, наспех. О досуге. На отделе-
нии нет клуба, оттого вечером скука смертная. О садике 
никто не заговаривал, хотя мы заверили собрание – если 
есть необходимость, садик отремонтируем и откроем. Ведь 
так и было когда-то: садик открыли, а никто своих детей не 
привел. Похоже, людей пугало одно: кроме, как на ферму, 
пойти работать некуда. Актасты нужны новые профессии 
– вот в чем главная болезнь, и так сразу ее не вылечишь.

С досугом мы кое-что поправили. На время разрешили 
молодежи занимать вечерами кабинет управляющего – 
самое большое помещение в поселке. На этой же неделе 
отправили на отделение самодеятельных артистов с кон-
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цертом. Выделили и спортинвентарь, но его так за месяц 
никто и не взял. Управляющий перепоручил комсоргу, а 
тому, видно, дальше перепоручать было некому.

Подытоживая собрание и в целом впечатление об от-
делении, можно уверенно сказать, что будущее у посел-
ка все же есть. И в районе его видят – передать Актасты 
«Милютинскому».  Намного ближе будет – шесть кило-
метров против восемнадцати. К тому же от Милютинки 
к Актасты уже прокладывается дорога. У нас ее  нет, и 
в распутицу связь с поселком прерывается. Сейчас в го-
род приходится добираться кружным путем, что в два 
раза дальше. А «Прогрессу» разумнее передать отделе-
ние «Милютинского» - поселок Белый Аул. Тоже ближе и 
удобнее добираться.

Время от времени я заглядываю в районную сводку – 
по среднесуточному надою «Прогресс» на втором месте с 
конца. Пожинаем прошлогодние ошибки. Закончилось об-
следование поголовья – около сотни яловых коров.  Аска-
ров подсчитал: это 70 тысяч рублей убытков в первичном 
исчислении. По-хорошему, взыскать хотя бы часть этой 
суммы с бывшего главного зоотехника и главного ветврача: 
куда смотрели? В прошлом году перешли на полное искус-
ственное осеменение, быков из стада убрали, оссеменатор 
не то заболел, не то в отпуск ушел. Вот поэтому нет сейчас 
растела, нет молока. Положение усугубляется тем, что ве-
сенние, а то и летние телята почти нежизнеспособны – это 
подтверждает практика. И нас, похоже, ждет эта участь.

Вдобавок ко всему, всем совхозом не можем открыть се-
нажную и силосную траншеи. Осенью после закладки не 
укрыли их соломой и все смерзлось. Уж сколько техники 
доконали на этих траншеях, а все без толку. Только через 
неделю, когда сожгли в ямах кучу резиновых баллонов и 
чуть отогрели массу, экскаватор смог зачерпнуть первую 
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порцию кормов. Надои немного повысились.
Организовать вывозку навоза удалось только ко дню 

районного семинара. Из города пришел мощный польского 
производства погрузчик. Надо было видеть, с каким восхи-
щением село смотрело на эту технику. Наверное, так же, 
как колхозники тридцатых годов встречали первый трак-
тор. Все говорили: «Вот бы нам такой!» Вот нам бы и рабо-
тать так, как этот погрузчик. За день приезжий «Кировец» 
заметно убавлял наши навозные захоронения. Наш в это 
время стоял в мастерской. Я заходил в МТМ, пытался ра-
зобраться, почему подолгу ремонтируется техника. Людей 
вроде бы хватает – на погрузчике три человека. Один из ра-
бочих объясняет ситуацию так: ремонтировать его – дело 
непривычное, пришлось ездить в «Большевик», смотреть, 
как это делают там. К слову, погрузчик через неделю забра-
ли обратно в город, а наш, уже отремонтированный и уже 
в мое отсутствие был попросту поставлен на машдвор в 
ожидании своего хозяина, ушедшего в отпуск.

В череде директорских будней, пожалуй, самым светлым 
пятном были вечерние подворовые обходы. Наверное, это 
не совсем директорская работа, а скорее журналистская. 
Если так, то и директору, выходит, совсем не лишне время 
от времени становиться журналистом, а тем более новому 
директору. Оценивая сейчас все события и явления марта 
в совокупности, я убеждаюсь: при той круговерти пусть 
и серьезнейших проблем, множества решений, которые 
приходится принимать каждый день, руководителю очень 
даже просто оторваться от людей, от их земных забот. В 
таких случаях обязательно должно быть что то вроде пре-
дохранителя, уберегающего директора от опасного разры-
ва. Например, подворовые обходы. Или смелость плюнуть 
на текучку, на очередное совещание или мероприятие, на 
которое опаздываешь, а с людьми в это время завязался 
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нужный интересный разговор. Некоторые руководители 
считают, - видимо так легче – что кратковременные посе-
щения бригад, участков, ферм спасают и вполне достаточ-
ны. Трудно с этим согласиться. Это как раз тот случай, ког-
да налицо форма, а не содержание общения. Иной рабочий 
никогда не скажет тебе накоротке, у тарахтящего трактора 
или растворного узла, на собрании или в кабинете того, что 
поведает в стенах своего дома. А это немногое, глядишь и 
сокровенное его, суть человека, то, чем он живет и дышит.

Любил я подворовые обходы еще и по другой причи-
не.  Общаясь с конторскими (а окружение директора – это 
большей частью работники конторы), я не мог отделаться 
от ощущения, что нахожусь не в деревне, а в городе. Навер-
ное, конторский бюрократизм с его сложившейся системой 
чуть ли не уставных взаимоотношений, бесчисленными 
планерками и совещаниями, кипами бумаг, стуком печат-
ной машинки – везде на одно лицо. Ни тени не бросая на  
людей, поневоле вынужденных заниматься ставшим для 
них своим делом, я почти постоянно ощущал какую то не-
естественность, неискренность, ложность и никчемность 
конторского труда. Почему? Если грубо - никто из шести-
десяти работников Конторы не производит никакой про-
дукции, кроме бумаг. Если потоньше – проследить связь 
между знаниями специалиста и продуктивностью полей 
очень трудно, ее надо рассматривать в каждом конкретном 
случае. Да и почувствовать эту связь можно лишь, если по 
справедливости, при урожайности за двадцать центнеров, 
а надоях за три тысячи килограммов. Иначе – какие же 
это знания? Напомню – названные рубежи отнюдь не се-
годняшнего дня, а перспективные. Стало быть, на сегодня 
Контора  деревне не нужна. К этой теме мы еще вернемся, 
а сейчас – на крестьянский двор.

Стоит переступить за чью-нибудь калитку – и словно в 
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другую жизнь заглянул, что, впрочем, так и есть. Меня осо-
бенно интересовали новые семьи и их возрожденные дома. 
Усадьба «Прогресса» будто подковами подбита с двух сто-
рон улицами пустующих квартир. Жуткое зрелище, которое 
кто-то из острословных определил как «Сталинград после 
бомбежки». Двери и половые доски сорваны, окна выбиты, 
печи разобраны. Всего-то нужно было – после бегства хо-
зяев закрыть дома на ключ, но, видно, не хватило для этого 
чьей-то боли, чьего-то неравнодушия. В последнее время 
жизнь на окраинных улицах затеплилась. Несколько новых 
семей, в том числе Виноградовы и Варцаба, с помощью 
стройучастка взялись за капитальный ремонт самими же 
выбранных квартир. Дом оброс новым кирпичом, во дво-
ре появился капитальный сарай – хозяева уже подумывают 
обзаводиться скотом. Сам Василий Варцаба – строитель, 
жена – техничка в конторе. Оба спокойные, уравновешен-
ные. Считают, что можно и другим так же браться за пу-
стые дома, это пока единственный способ привести их в 
порядок – стройучастку одному не справиться.

Виноградов – механизатор из второй бригады. Повезло, 
рассказывает, ребята дружные, работящие. У них четверо 
детей, и жена пока не работает. На обратном пути встре-
тили их идущими из магазина. Все покупки уместились в 
одних руках: булка хлеба и консервы. Увы, немного пока 
можно купить в нашем магазине. Вспоминается, как очень 
просто совхозрабкооп заманивал людей на собрание пай-
щиков: организовал в зале Дома культуры продажу наио-
стрейшего дефицита – чая. Не индийского, а обыкновенно-
го грузинского. Хочешь - не хочешь, а пойдешь.

Из всех дворов в поселке мне особенно нравился один, 
где сейчас живут молодожены Петрученя. Это единствен-
ная усадьба, где в палисаднике посажены и выращены 
трудами их бывшего хозяина, председателя сельсовета 
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Владимира Федоровича Коха, сосны. Как-то мало замет-
но у других какое-то стремление украсить свой двор. Даже 
штакетник – и тот не у всех. В один из таких дворов я и 
зашел только потому, что уж больно поразило явное его 
запустение: даже калитка не прикручена к забору, а про-
сто приставлена. А двор выходит на центральную улицу 
поселка, и всяк видит эту неухоженность. Оказалось, жи-
вет в доме одинокая, в годах, женщина. Ни детей, ни хо-
зяйства. Минимум мебели, неубранная постель и хозяйка, 
только что пришедшая с работы, за вечерней трапезой – ку-
сок колбасы и много хлеба. Я попытался представить себе 
жизнь этой женщины вне работы – и не смог. Ничто в ее 
комнате не говорило о каких-либо увлечениях, не выказы-
вало домашнего труда и заботы. В деревне одиноким быть, 
наверное, еще страшнее, чем в городе.

Исключение – Вениамин Григорьевич, невысокого ро-
ста, щупловатый слесарь жилищно-коммунального хозяй-
ства. Он даже виноградную лозу в сарае держит, намерева-
ется по весне украсить южной гостьей свой огород. Любит 
старик в нем копаться – крыжовник, смородину посадил. 
Одно грустно: так и проходит все его время – и рабочее, 
и свободное – в трудах. Он смеется над моим вопросом: 
«У нас досуг один – сарай, покопошишься в нем, и вечер 
прошел».

Б. Ережепов,
спец.корр. «Ленинского пути».

Джетыгаринский район.
29.04.1988 г.



258

ЖУРНАЛИСТ  МЕНЯЕТ  ПРОФЕССИЮ

(Окончание. Начало в № 82)

Тихий месяц март

При всем внешнем однообразии деревенской жизни по-
хожих семей в поселке нет. Взять хотя бы Ивановых. Пыта-
юсь охарактеризовать их одной фразой и ничего кроме как 
«крестьянская интеллигенция» на ум не идет. Отправились 
мы к ним с председателем сельсовета не случайно. Ивано-
вы одни из немногих, кто упорно и долгие годы не держит 
скот. Почему? Сам хозяин на этот вопрос отвечает чересчур 
принципиально: «Я воровать не умею». Еще, о чем Вла-
димир Федорович успел мне поведать по дороге – о дра-
ме с их матерью. Люди говорят: выгнали старуху из дома. 
Словом, небезынтересная семейка. Встретила нас хозяйка.  
Отчества назвать не пожелала, хотя давно уже разменяла 
сорок: «Просто Нина». Запомнился черный свитер с глу-
хим воротом, который на женщине всегда вызывает у меня 
предубеждение, хотя и считался модным лет десять назад. 
Давно заметил: обычно так одеваются женщины, стараю-
щиеся до минимума сократить заботу о своем гардеробе.

В кухне – хозяйка не успела убрать – свежий кусок сви-
нины. Нина скрывать не стала: прикупила у родственни-
ков. Дорого, но что  поделаешь, своего мяса нет. Она, ко-
нечно не против держать скот – против муж. Ему только 
одно подавай: книги да мультфильмы новые. К слову, и 
сама Нина встретила нас с книжкой в руках. Книжная эта-
жерка в комнате на видном месте. Всю ее, по словам Нины, 
муж перечитал по нескольку раз. О матери Нина много го-
ворить не стала – чувствовалось, понимает свою вину. Что 
ж, и на том спасибо.

Вопрос об обзаведении скотом решили просто. Пришел 
с работы муж, упирался недолго – помогите только сарай 
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отремонтировать и купим корову, все равно делать нечего, 
живем без детей, телевизор да книги. Нина нигде не рабо-
тает – почему-то и эта деталь связалась у меня со словом 
«интеллигенция». Поговорили и об этом – Нина обещала 
устроиться на работу.

По содержанию в личных подворьях скота «Прогресс» 
занимает одно из первых мест в районе. И сельсовет, да и 
весь район твердо проводят эту линию: чтобы скот имел 
каждый двор. И линия эта кажется настолько бесспорной, 
что в гигантских размерах кампании давно потонули робкие 
возгласы против. Задумаемся над таким фактом: некоторые 
белорусские и российские колхозы и совхозы, как правило, 
экономически крепкие, не имеют скота в крестьянских дво-
рах. Объясняют это просто: днем селянин и так копошится 
либо в поле, либо на ферме, а вечером для него начинается 
второй фронт. Зачем? Где же досуг? Где элементарная сме-
на занятий? Да, конечно, селянин испокон веков трудился 
на земле, на скотном дворе. Но сейчас ведь и время  другое. 
Нужна ли крестьянину духовная культура? Безусловно.  Но 
когда же ему духовно обогащаться? Разумеется, сам труд 
несет в себе большое нравственное начало, он воспитыва-
ет, облагораживает и все такое прочее. Он и привязывает к 
земле – любят этот тезис некоторые демографы-аграрники, 
забывая при этом добавить: привязывает так, что можно и 
не разогнуться. Почему горожанин, придя вечером домой 
с сеткой купленных в магазине продуктов,  может заняться 
любым любимым делом, а крестьянин должен эти продук-
ты  в это время производить, не имея, кроме сарая, другого 
выбора? Словом, в этой труднейшей проблеме надо нахо-
дить какой-то компромисс, не ударяясь в однозначности.

Обо всем этом я как-то разговорился с Николаем Алек-
сандровичем Клименко, слесарем МТМ. Любопытную 
историю он мне рассказал. К нему, тогда еще восемнадца-
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тилетнему  парню, пришел в дом директор совхоза. Загля-
нул во двор и смеется: «А чего ж у тебя в сарае пусто, чем 
ты кормишься? Мне нужен такой рабочий, чтоб на работу 
сытый шел, а не ветром раскачиваемый. Кусок своего мяса, 
кружка молока – вот это дело».  И дал ссуду на покупку 
коровы. С тех пор Клименко держит скот и другой жизни 
не представляет, считая всех инакомыслящих нахлебни-
ками. Правда, над моими аргументами он призадумался, 
но компромисс нашел: «Мы сейчас не так хорошо живем, 
чтобы в каждом дворе скотину не держать». Мудро, но все 
же грустно.

Если отмечать особенности марта – одна из них, конеч-
но же, арендный подряд. Его введение словно поделило 
время на до и после аренды. Заранее, как хотели, получить 
внутрихозяйственные деньги мы не успели, поэтому пере-
шли на аренду без предварительных деловых игр. Словом, 
пошли в бой без разведки. Страсти стали разгораться с са-
мого утра. Особенно на нефтебазе и в гараже. Галаевский 
разработал расценки заправщикам с учетом коэффициента 
износа машин. На новой машине рейс в город стоит два ру-
бля сорок семь копеек, на старой  - пять рублей. Водитель 
Николай Михайлович Литвиненко, не так давно получив-
ший новую машину, недоумевал: «Это что же, я должен два 
рейса делать вместо одного, чтобы не прогореть?» Вместе 
с экономистом мы объяснили Литвиненко, что на запчасти 
им выдается одинаковая сумма – по четыре рубля с копей-
ками за рейс. А на новой машине, естественно, больше воз-
можностей для экономии.  Потом же большая часть этой 
суммы войдет в зарплату.  Да и простоев явно у Литви-
ненко будет меньше. Не убедили. Николай Михайлович тут 
же принес заявление на отпуск. Я пытался надавить на его 
сознательность: как же член парткома в такой трудный мо-
мент оставит коллектив? Не помогло.
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Плановый отдел и бухгалтерия в эти первые дни были 
самыми горячими точками. Поминутно на участках возни-
кали вопросы, предусмотреть которые заранее было невоз-
можно. Как, к примеру, рассчитываться с сельсоветом или 
садиком?  Снабдить их внутрихозяйственными деньгами 
можно, но как они их будут зарабатывать? Кто должен 
платить за вывозку навоза? Казалось бы, ферма. Но навоз 
накапливался годами и если платить за весь – дороговато 
обойдется, может и на зарплату животноводам не хватить. 
С легкой руки бригадиров животноводства среди доярок 
и телятниц вдруг возникла паника. Бригадиры обнародо-
вали, не посоветовавшись с экономистами, собственные 
подсчеты и вышло, что на зарплату действительно ниче-
го не остается, поскольку много денег забирают корма, а 
выручка от продажи молока незначительна. На первом же 
дне животновода Галаевский с Борик панику пресекли: их 
авторитетные расчеты ясно показывали, что пока все идет 
нормально. А зарплату можно повысить, улучшив сорт-
ность молока.

Арендный подряд у всех на языке. Это и повод для шу-
ток, и для серьезных раздумий. В гараже с утра уже на-
чинают искать себе работу. На ферме все чаще разговоры 
о сокращении. Зоотехник из Актасты сам просится пере-
вести его в бригадиры, хочет получать от продукции. И 
наконец, все настойчивее возникает мысль о сокращении 
аппарата управления. На районном совещании по арендно-
му подряду нам поставили в вину, что мы не провели со-
кращение до  перехода на аренду. Как же это получилось? 
Вопрос о сокращении аппарата я затронул уже на второй 
неделе своего пребывания в совхозе. Договорились так: 
копии штатного расписания будут розданы специалистам 
и руководителям участков, затем предложения рассмотрим 
на техсовете и совете трудового коллектива. Из ста человек 
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«окладников» я в своем экземпляре вычеркнул тридцать 
шесть – и то, памятуя об осторожности в новом деле и на 
новом месте. Оказалось больше всех. Техсовет утвердил к 
сокращению шестнадцать человек. Не без улыбки вспоми-
наю это совещание. Каждый главный специалист «костьми 
ложился» за свою службу, убеждая в ее нужности и неза-
менимости. Попробуй, например, тронь бухгалтеров, когда 
Эрна Робертовна выдвигает такой красивый аргумент, как 
важность учета в условиях арендного подряда. Хотя я и 
бригадиры по простоте душевной считаем, что, наоборот, 
в этих условиях учет должен упрощаться. Попробуй тронь 
инженеров, когда Бусурманов не без оснований замечает, 
что на технике держится все сельское хозяйство. Вдобавок 
ко всему позвонил первый секретарь райкома партии Г. Г. 
Лазаренко и у нас состоялся такой разговор:

 - Это правда, что ты сокращаешь штаты?
- Правда.
- Если бы ты был директором двадцать лет, как Салбиев, 

я бы закрыл на это глаза. Словом, дождись Приказюка.
Это был первый случай, когда Геннадий Григорьевич 

после своего согласия на эксперимент «Журналист меня-
ет профессию» решительно очертил его рамки. Возразить 
что-либо мне было трудно, но рассудил так: дождаться 
Владимира Николаевича можно, но ведь никто не запреща-
ет готовиться к этой акции. И я повез председателя совета 
трудового коллектива В. Д. Новикова в «Шевченковский», 
к Салбиеву. Совет трудового коллектива был создан в  
«Прогрессе» почти год назад, но с тех пор не собирался ни 
разу. Почему? Да потому, что за организацию совета спра-
шивали, а вот за его работу пока нет. И сам Вячеслав Дми-
триевич имел довольно смутное представление о своей 
роли в вопросах, которые ему надо решать. Поехал охотно.

«Шевченковский» одним из первых взялся за арендный 
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подряд и сокращение штата, упразднив двадцать три долж-
ности. Директор совхоза Казбек Дмитриевич Салбиев под-
робно  рассказал нам о механике этого дела. Никакого сове-
та коллектива он не собирал, все решив со специалистами. 
И, наверное, правильно сделал. Потому, что повсеместно 
советы создавались такими громоздкими – от сорока до 
шестидесяти человек – что собрать их было довольно труд-
но. Мы, к примеру, пытались это сделать трижды и лишь 
на четвертый раз люди собрались, но большей частью 
специалисты, что превращало совет коллектива в рядовой 
техсовет. Кого же сократил Салбиев? По нескольку бухгал-
теров, учетчиков, ветврачей, бригадиров животноводства, 
весовщиков. И, считает Казбек Дмитриевич, этого мало. 
Можно упразднить аппарат наполовину, без всякого ущер-
ба для производства. Такого же мнения он придерживается 
и относительно штатов РАПО и облагропрома. Правда,  как 
председатель совета РАПО, Салбиев никаких шагов тут не 
предпринимал.

Собрание по сокращению аппарата после приезда При-
казюка мы все же провели. Сократили… девять человек, в 
основном рабочих. Вспоминая эту процедуру, удивляюсь, 
до какой степени была сведена на нет наша демократия. 
Бригадиры, чье слово, по сути, должно бы быть решаю-
щим, большей частью молчали, потому что все их пред-
ложения разбивались о директорский авторитет. Конечно, 
возможно, что арендный подряд сам высветит все лишние 
места, но без помощи сверху – решительной, принципи-
альной – все равно не обойтись.

Итак, какой же аппарат нужен сегодня управлению хо-
зяйства и нужен ли он вообще? Сравнивая все эти девять, 
шестнадцать, даже двадцать три сокращенных места, я 
всегда вспоминаю систему алма-атинского экономиста 
Н. Худенко, до удивления простую и здравую. В хозяй-
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стве Худенко всего два управленца: председатель и эко-
номист-бухгалтер. Помните старый довоенный колхоз? 
Что-то похожее, правда? Увы, упустили мы то время, когда 
под прикрытием громких слов «интенсификация», «модер-
низация», раздули штаты. А зачем тому же опытнейшему 
Алиферцу инженер или агроном, когда и без них он свой 
урожай получит. А технику и запчасти и все остальное в 
условиях арендного подряда просто купит.

Неслучайно в последнее время очень много разгово-
ров о структуре современного хозяйства. Суммируя все 
ценное, можно наметить такую цепочку: через арендный 
подряд – к сельским кооперативам. Причем не только на 
уровне хозяйства, но и района, области. Кооператив давно 
оправдал себя в странах Европы, оправдает и у нас. Куда 
при этом денутся наши многочисленные специалисты? 
Часть из них войдет  в производственные кооперативы, 
часть – возможно, во внедренческие, научные и т. п. Это,  
безусловно, не только организационная проблема, но и со-
циальная. Инженер или агроном в составе кооператива, не 
сидящий в кабинете, а хотя бы изредка подменяющий ме-
ханизатора – это в какой-то мере, не побоюсь громкого сло-
ва, идеал современного работника. Ученые много спорят 
о сочетании умственного и физического труда, как необ-
ходимом условии развития личности. Кооператив тут дает 
самый приемлемый выход. Не будет разрыва между управ-
лением и производством, отчего выиграют и то и другое. 
К тому же работник кооператива непременно столкнется с 
необходимостью владеть несколькими специальностями, в 
результате чего разнообразит свой труд, придаст мобиль-
ность своему коллективу.

Самое печальное, что у нас зачастую количество разго-
воров опережает конкретное дело, хотя бы на базе одного 
хозяйства. Нужен еще один новатор, каким в распростране-
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нии арендного подряда стал совхоз имени 60-летия СССР. 
Может быть, уже немного осталось ждать?

Для чего нужно знать общественное мнение? Видимо, 
для того, чтобы формировать его как следует. Извлекать 
из него проблемы и решать их. С секретарем парткома М. 
Ж. Хакимовым мы составили анкету и распространили ее 
среди более чем сотни рабочих. По итогам ее анализа осо-
бо заинтересовал нас пункт пятый. Оценивая работу руко-
водителя своего участка, бригады, цеха по пятибалльной 
шкале, тридцать шесть человек выставили ему «тройку» 
и ниже. Самые низкие оценки пришлись на заведующего 
гаражом и управляющего вторым отделением. Половина 
водителей и десять процентов актастинцев высказались за 
перевыборы своего руководителя. Немало замечаний и по 
деятельности парткома и профкома, особенно последнего. 
Тридцать восемь процентов опрошенных отметили неса-
мостоятельность профкома в выборе решений, бездей-
ствие в защите прав трудящихся. Шестьдесят три человека 
выставили профкому три балла и ниже. По существу, это 
вотум недоверия, и нетрудно представить, как будет прохо-
дить очередная  отчетно-выборная профсоюзная конферен-
ция. Впрочем, ведь она и проходила не так давно, и никто 
особо у народа не интересовался его мнением по поводу 
председателя. Кандидатуру «спустили сверху».

При оценке деятельности директора совхоза двадцать 
опрошенных остались не удовлетворены ею, тридцать 
один процент – не совсем, семь – затруднились ответить 
что-либо. К этой оценке у меня, естественно, особый ин-
терес. Вчитываясь в анкеты, я пытался понять, каким же 
хотят видеть своего директора люди. Получилось вот что: 
чтобы он был доступен, чтобы к нему можно было за-
просто подойти, не боясь нарваться на грубость. И еще – 
больше заниматься соцкульбытом. Сказать, что Владимир 
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Николаевич Приказюк им не занимается, никак нельзя. В 
этом году планируется построить в совхозе котельную и 
подвести к части домов центральное отопление. Хорошо, 
но мало. Пожалуй, ничто так не ценится в человеке, как 
умение заботиться о ближнем. Помнится, с какой любовью 
Новиков рассказывал об одном из своих директоров. При-
ехал тот в поле, обратил внимание на рабочего в коротком 
ватнике: «Ты почему так легко одет, не холодно? Ну, пого-
ди, скоро поступят полушубки – я дам тебе знать». Мало 
ли таких обещаний дает директор, да и забот у него, думал 
Новиков, но ошибся. Через неделю вызывает его директор 
к себе в кабинет. Идет механизатор и ворошит в памяти: не 
натворил ли чего. А директор ему – обещанный полушу-
бок.  И так после этого захотелось отблагодарить человека, 
поддержать. А чем? Только работой.

От директора зависит очень много. Все мы прекрасно 
понимаем это, а на деле… Сто пятьдесят восемь директо-
ров из двухсот сменилось в области в прошлой пятилет-
ке, в том числе в Джетыгаринском районе тринадцать из 
пятнадцати. И ведь темпы сменяемости не уменьшаются, а 
увеличиваются. В прошлом году пост директора оставили 
тридцать пять человек. Лишь небольшая их часть была вы-
двинута на повышение. А остальные? Конечно, с форму-
лировками все в порядке: переведен на другую работу, по 
собственному желанию, по состоянию здоровья. Но ведь 
за всеми ними, признаемся, одна суть: не обеспечили ру-
ководство, не потянули. И что интересно: трудно вспом-
нить, чтобы кто-то из уволенных ответил за свой провал. 
Бывший директор «Прогресса», при котором из совхоза 
сбежало около сотни семей, спокойно работает зоотехни-
ком в одном из хозяйств соседнего района. Как ни крути, а 
одна из причин текучести в директорском корпусе – в си-
стеме его подбора. Вольно или невольно, но система эта 



267

Листая архивы

сложилась довольно прочно. Как правило, по такой цепоч-
ке: главный специалист – секретарь парткома – директор. 
Иногда с вариантами. Иногда по сокращенной программе. 
Причем, если ты главный специалист в одном совхозе, то 
секретарем попадешь в другой, а директором уже в третий, 
и к тому же в другой район.

Плюсы у системы есть. Партийная работа учит умению 
общаться с людьми, смотреть на проблемы не только с 
производственной колокольни. Перемена обстановки обо-
гащает руководителя опытом, возможностями сравнивать, 
заставляет быстрее устанавливать контакты в незнакомом 
коллективе. Но ведь есть и минусы. Главный – необходи-
мость времени на неизбежную адаптацию.

Все вроде бы у наших директоров есть. И образование 
почти у всех высшее, и средний возраст хороший – око-
ло сорока. Но вот отдачи почему-то мало, потому и сме-
няются. Впрочем, взглянем на образование. Подавляющее 
большинство – агрономы, зоотехники, ветврачи, инжене-
ры. И лишь единицы – экономисты, что в условиях само-
финансирования положительным моментом никак не на-
зовешь. О других профессиях и говорить не приходится. 
Например, среди директоров нет ни одного юриста, хотя 
на Западе, скажем, многие руководители по образованию 
– правоведы.

Мы очень много говорили о внимании к доярке, к меха-
низатору, даже к управляющему. Пора бы уже заговорить 
о внимании к директору. Много ли можно назвать знатных 
комбайнеров? Десятки. А директоров? Единственный, 
чьим именем был назван совхоз -  Н. Г. Козлов. Где по-
следователи? На комбайнера учат, на специалиста тоже, на 
директора тем более надо учить. С институтской скамьи. 
Опыт такой в ряде вузов страны есть, но только не в нашем 
сельхозинституте. Шестимесячные курсы для будущих ди-
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ректоров, организованные не так давно, не спасают. А ведь 
ничего сложного в этом нет – специальная учебная группа 
при институте со своим внештатным преподавательским 
составом, со своей программой. И непременно ежегодная 
практика в роли дублера директора, а после диплома – лет 
пять-семь «обкатки», в том числе и на партийной, обще-
ственной работе.

Как-то очень быстро угасло и движение выборности 
директоров. Райкомы, едва столкнувшись с первыми неиз-
бежными трудностями, отступили в старые окопы.

Затевая этот материал, я совсем не хотел поднимать во-
прос о РАПО. Уже столько написано о необходимости его 
коренной реорганизации, что, право же, добавить что-ли-
бо новое трудно. Но как директору о своей непосред-
ственной руководящей инстанции сказать все же при-
дется. Как-то я напомнил председателю РАПО  Сергею 
Ивановичу Гудковскому наш давний разговор о структу-
ре районного агропрома. Тогда он высказывался катего-
рично: надо сокращать и притом в несколько раз. Сейчас 
его позиция несколько уточнилась: если выполнять все 
распоряжения райкома и райисполкома, то нашего шта-
та еще и мало окажется. Соль в этом есть. В конце меся-
ца облагропром вдруг серьезно заинтересовался опытом 
оренбургских коллег по сокращению штатов. К соседям 
была спешно выслана делегация, к которой присоедини-
лись и мы с Сергеем Ивановичем. Шум был напрасный. 
Долго, сидя в кабинете председателя Светлинского РАПО, 
мы разбирали оренбургскую структуру. Да, действительно, 
в штате агропрома всего 16 человек, против шестидесяти 
с лишним в Джетыгаре. Но при этом все районные служ-
бы в Оренбуржье самостоятельны и у райсельхозтехники, 
райсельхозхимии, агроснаба и т.д. свои печати, свои шта-
ты. Если сложить их вместе по одной крышей – немногим 
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меньше нашего получится. А если учесть, что и хозяйств 
в Светлинском всего девять, а в Джетыгаринском пятнад-
цать, то в перестройке оренбуржцы явно нас не обогнали. 
К тулякам бы в гости съездить – там уж действительно 
«разогнали» РАПО как таковое, а заодно и облагропром, 
управляют сельским хозяйством кооперативы.

Удивительно, но наша делегация покидала соседей с не-
плохим настроением: нет сокращения, ну и не надо. Нет, ко-
нечно, несколько должностей упразднить можно, но… Но 
суть управления по-старому, похоже, останется. И все-таки 
у оренбуржцев поучиться есть чему. Не без интереса слы-
шали мы от председателя Светлинского РАПО, что в под-
готовке к пленумам и сессиям аппарат агропрома участие 
не принимает. Готовятся, как и положено, члены райкома, 
депутаты совета. Комиссию, по подготовке возглавляет 
один из членов райкома – например, директор совхоза, и 
тут уж за компетентность беспокоиться не приходится. А 
как у нас? Заглянем в райкомовские и райисполкомовские 
документы – готовили их сотрудники РАПО. Да что там 
районное звено. Вспоминается, как собирался материал по 
Джетыгаринскому району на заседание отдела сельского 
хозяйства обкома партии. Инструктор отдела, отправляясь 
в командировку готовить вопрос, прихватил с собой зоот-
ехников с облагропрома и Госплемстанции, а заодно и их 
машину. Часть фактов была взята у других специалистов 
агропрома, побывавших в районе. Что же получается? Ап-
парат агропрома расписывает справки направо и налево, а 
члены выборных органов – в роли свадебных генералов. 
Присмотримся и к повесткам форумов. Мне довелось при-
сутствовать на сессии райсовета, рассмотревшей ход вы-
полнения Продовольственной программы в районе. Разве 
не слушался этот вопрос в РАПО, на пленуме райкома, 
районного совета профсоюза, комитета народного контро-
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ля и т.д.? Разумеется, слушался. Какая же уважающая себя 
организация не включит этот вопрос в круг своих забот. 
Вот и кочуют с пленума на сессию и обратно одни и те же 
формулировки и решения. Не случайно, если бы не поми-
нутное обращение ораторов «товарищи депутаты», сессия 
легко бы сошла за рядовое производственное совещание. 
Благо, кроме депутатов в зале обязательно присутствие 
директоров совхозов. Нет, я не за реорганизацию нашей 
общественно-политической системы, хотя о  ее совершен-
ствовании речь вести можно.  Проблема – в разграниче-
нии функций. А чем больше у нас создается всевозможных 
организаций, тем труднее эту проблему решать. И это не 
только в производственной сфере, но и социальной. Уже 
сейчас становится тяжело не дублировать вопросы, рас-
сматриваемые, скажем, профсоюзом, советом предприя-
тия, женсоветом, советом ветеранов, комитетом комсомо-
ла, сельским советом и так далее. И ведь эта болезнь на 
всех уровнях. Помнится сессия нашего сельсовета, рассма-
тривавшая, конечно же, состояние дел в животноводстве. 
Основной докладчик – главный зоотехник, который часом 
раньше делал подобное сообщение на планерке, а вчера – 
на штабе животноводства, а позавчера на парткоме. Если 
меня спросят о конкретных предложениях, я готов поде-
литься самыми некрамольными. Во-первых, приостано-
вить создание новых организаций. Почему они возникают? 
Да потому, что старые перестают по какой-то причине ре-
шать какие-то проблемы. Во-вторых,  в корне менять стиль 
работы выборных органов и их аппаратов. Взять партий-
ные комитеты. Сейчас мы все чаще говорим о необходи-
мости совершенства их структуры, но дальше ликвида-
ции сельхозотделов речь не заходит. Вспомним структуру 
уездного комитета при В.И. Ленине: один секретарь, отдел 
пропаганды. И все… Наша же раздробленность приводит 
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к тому, что инструктор орг- или сельхозотдела, приезжая в 
хозяйство, решает узкие вопросы и никогда в комплексе. 
Доходит до того, что в одном совхозе могут оказаться, не 
ведая об этом, инструкторы трех разных отделов и будут 
по очереди «терзать» секретаря парткома. А ведь, казалось 
бы, у партийного работника сфера действия одна – люди, 
не поддающаяся какому-либо делению: человеком на про-
изводстве ведает один отдел, человеком на досуге – другой, 
человеком, как номенклатурной единицей – третий.

Естественно, что проблема эта «обсасывается» не фор-
мы ради, а ради содержания партийной работы, парадок-
сальность которого мы с Хакимовым ощущали довольно 
четко. Наш секретарь всегда определял вызов в райком 
не как нечто цельное, а дифференцировал его – либо это 
приглашение к секретарям, либо на заседание отдела или 
парткомиссии. Нужна ли такая дифференциация? Ведь чем 
больше структурных звеньев, тем чаще вызовы в район, 
чаще заседания и совещания, больше бумаг. Размышляя над 
итогами изучения общественного мнения, я поначалу не-
доумевал, почему так единодушны рабочие в оценке свое-
го парткома. Получилось – ему не хватает индивидуальной 
работы с людьми. А когда ж ее будет хватать,  если два раза 
в неделю секретарь вызывается в район, еще два дня си-
дит над бумагами, затребованными райкомом, столько же 
уходит на проведение собраний в первичках, парткомов по 
повесткам, регламентированным сверху. «Обязаловки» эти 
поступают настолько густо, что на местах не успевают по 
всем прозаседать. На районном дне секретаря как-то зашел 
об этом разговор. Райкомовцы не нашли ничего лучше, как 
посоветовать принимать к исполнению последнюю по сро-
ку «обязаловку». Предстоящая ХІХ Всесоюзная  парткон-
ференция, по-видимому, многое прояснит, а пока…

Почему у нас много бумаг и мало инициативы? Не по-
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этому ли? Я спросил об этом мнение первого секретаря 
Светлинского райкома партии. Тот ответил: нам легче, по-
тому что у нас нет обособленного республиканского аппа-
рата ЦК. Вам соответственно труднее.

Обо всех этих проблемах мы не раз беседовали с Ген-
надием Григорьевичем Лазаренко. Во многом наши мыс-
ли сходятся. Чувством нового секретарь обладает в доста-
точной мере. Именно после его совета (тогда Лазаренко 
приехал на нашу ферму и разговор волей-неволей зашел 
об интенсификации отрасли) мы с главным зоотехником и 
заведующим кормоцехом отправились в «Волгоградский» 
смотреть откормплощадку. Для района это не новость, но 
Аскаров в «Прогрессе» человек недавний, и Лазаренко это, 
конечно же, знал. Приезд секретаря мы ожидали с особым 
интересом. До этого разные люди говорили мне об этой 
процедуре одно, намекая на стиль работы: при посещении 
совхоза Первый начинает с кабинета директора. Мы с Ха-
кимовым решили провести эксперимент – сели каждый в 
своем кабинете. Лазаренко зашел… в партком. Примерно 
минут через двадцать появившийся звать меня Марат Жа-
найдарович не скрывал удивления – подобное произошло 
впервые за время общения с Первым. Интересно было, как 
секретарь построит свое пребывание в хозяйстве. Успел он 
многое – зайти на ферму, в МТМ, школу. Причем, начал 
с последней. Переговорил с главным агрономом о планах 
на посевную. Одобрил, хотя не без доли скепсиса, наши 
начинания, а итоги опроса общественного мнения даже 
решил использовать в докладе на пленуме. Позже, делясь 
впечатлениями, Аскаров подивился простоте Первого в 
общении. Это тем более интересно, что Газиз Байтаевич 
имеет возможность сравнивать, ведь работал в другом рай-
оне. Жидебаев тоже остался доволен – утвердился в своих 
планах, хотя Лазаренко, по образованию агроном, спорил 
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с ним, но признал правоту Бексултана Тасмухамбетовича. 
А наш главный затеял основательную перекройку севообо-
ротов, расположив все кормовые угодья близ поселка. Это 
и пастьбу облегчит, и защитит зерновые от вытаптывания 
скотом, что случалось не раз.

Вернувшись из отпуска, Владимир Николаевич Прика-
зюк первым делом заглянул на ферму и отметил здесь по-
рядок. Я связываю это с деятельностью Аскарова, которая 
началась немногим раньше моей. Во-первых, он довольно 
быстро наладил зоотехнический учет, во-вторых, навел по-
рядок в кормлении и содержании скота. И всерьез взялся за 
перспективные вопросы. Многочисленные приезжающие 
работники райкома и РАПО сходились во мнении. С зоот-
ехником нам повезло, энергичен, инициативен, добросове-
стен. Поездка в «Волгоградский» лишь убедила Аскарова в 
верности выбранного направления, о необходимости хоро-
шего кормоцеха он говорил и раньше. С кормоцехами у нас 
беда. «Жидкий» запустили в марте, а вот «грубый» так и 
бездействовал всю зиму. В «Волгоградском» же все корма 
проходят через цех, там же сдабриваются микро- и макро-
элементами. Это дает возможность, во-первых, сократить 
на обслуживании технику и людей, во-вторых, увеличить 
кратность кормления. Результаты говорят сами за себя – 
800 граммов среднесуточного привеса. Подобную откорм-
площадку и подобный подход к организации работы  кор-
моцеха мы видели в оренбургском совхозе «Светлинский», 
откуда и взят опыт. Для оборудования такого кормоцеха у 
«Прогресса» есть силы. Достаточно соорудить пристройку 
к нынешнему зданию цеха, что можно сделать за лето. Но 
на этом планы Аскарова не кончаются. Внимательно изу-
чив расположение помещений, он предложил их перепро-
филировку, что даст возможность иметь хорошее родиль-
ное отделение и профилакторий. Пока же телят приходится 



274

ЖУРНАЛИСТ  МЕНЯЕТ  ПРОФЕССИЮ

принимать в базах.
Когда специалисты принесли мне предложения по 

подсобному производству, несколько удивило опозда-
ние Аскарова. Я не нажимал, понимая, что у зоотехника 
сейчас работы больше всего. Но предложения его удиви-
ли еще больше – все они сводились к животноводству и 
ничем подсобным в них и не пахло. Позже я догадался, 
почему так произошло. Аскаров настолько «влез» в свою 
отрасль, ее проблемы, что думать о чем-то другом просто 
не мог. Он недавно перевез семью из Боровского района, 
новый дом был приспособлен спешно и явно требовал се-
рьезнейшего ухода. Газиз Байтаевич и на это махнул ру-
кой, почти не выходя с территории фермы. Ранним утром 
его можно было видеть на дойке, поздно вечером – на се-
новале, в выходные – в кабинете вместе с бригадирами 
над отчетами и планами.

Не удивительно поэтому, что районный семинар по 
воспроизводству стада прошел в «Прогрессе» без сучка и 
задоринки. Выбор хозяйства определялся принципом про-
водить семинар там, где ситуация не из лучших. Потому 
и наметило РАПО «Прогресс» да «Мюктыкольский».  Что 
ж, принцип оправдал себя. Готовясь к приему гостей, мы 
основательно навели порядок на фермах. Даже доярки без 
тени возмущения лишний день посвятили чистке коров.

Единственное, о чем я сейчас очень жалею – не успел 
побывать хотя бы на одном из школьных уроков. Все от-
кладывал, а потом начались каникулы. В школу, конечно 
же, заходил, беседовал с учителями, но вот увидеть их в 
деле не пришлось. Зато много наслышался отзывов о ка-
честве преподавания. Даже простой пример приводили. В 
Мюктыколе дети охотно ходили в школу, учились успеш-
но, стоило переехать в «Прогресс» - желание заниматься 
заметно поубавилось. У школы есть и объективные труд-
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ности: не хватает учителей, а им – заботы об их быте. Вот 
и замыкается круг.

Главный вывод, пусть и не открытие, который оставляет 
во мне месяц в роли директора – селу сейчас необходимо, 
прежде всего, решение социальных проблем. Отрадно, что 
понимают это почти все – от рабочего до секретаря рай-
кома. Другой вопрос, какие есть для этого возможности. 
Мне кажется, само время нынешнее изменяет для этого ус-
ловия. Причем, в сторону улучшения. Давно ли директор 
не знал другой дороги в поисках строительного дефицита, 
как в далекую Сибирь, Зауралье и т.д. Сейчас потихоньку 
и «гора идет к Магомету». В один из дней в моем кабинете 
раздался звонок, голос в трубке назвался представителем 
одной из свердловских организаций. Деловое предложе-
ние: металлические емкости, кормушки, ограда, другой ас-
сортимент. Интересуюсь, чем вызвана командировка в наш 
район свердловского предпринимателя. Ответ полушут-
ливый – полусерьезный: перестройкой, промышленность 
сейчас ведь тоже ищет рынок сбыта. К слову, «Прогресс» 
на редкость удачно решает вопросы с дефицитом. То ли 
в силу широких связей Приказюка, никогда в этих делах 
не полагавшегося на РАПО, то  ли из-за того, что действи-
тельно сейчас подобные проблемы устранять чуть полегче. 
Совхоз имеет в Кустанае своего коммерсанта, который по 
многочисленным отзывам, может достать все – от гвоздя 
до подъемного крана. И очень часто выручает. Приказюк 
даже хотел официально оформить его заместителем по 
коммерческим вопросам.

Другая трудность, в которую упиралось решение со-
циальных вопросов – нехватка людей. Издавна ее прео-
долевали за счет временных, шабашников. Мне довелось 
познакомиться с этой категорией странников. Приехали, 
предложили свои услуги, причем в широком ассортименте: 
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от каменных до сантехнических работ. Ничего, естествен-
но, в отсутствие Приказюка – расхлебывать-то ему – я га-
рантировать не мог, но сам факт интересен. Поубавил свой 
аппетит шабашник, скромнее стал.

При всей легкости этого варианта выход все же не в нем. 
Выход – в своих кадрах, пригласить которые непросто. 
Помню приезд молодой супружеской пары из одного баш-
кирского города. Он – сварщик, она – повар. Обе профес-
сии вполне подходят совхозу. Почему переехали? Родня в 
нашем районе. А скорее – не больно сладко жилось на ста-
ром месте. Впрочем, в чужую душу так сразу не заглянешь 
– время покажет. Но постарались встретить их хорошо. С 
мастером стройучастка прошлись по пустующим улицам, 
молодожены выбрали себе дом, договорились о степени 
участия каждой стороны в ремонте. Вот так бы и заселить 
все квартиры – люди едут. При мне приехало еще три се-
мьи. Что может быть еще приятнее, когда  обживается дом, 
а с ним и земля находит своего хозяина.

…Апрельская капель. Не календарная, а настоящая, 
безоговорочная весна. А весна – всегда обновление, пред-
дверие перемен. Тепло земли уже прорвало ледяную корку. 
Непросто ломать зимние оковы: обильными струями пота, 
как после титанической работы, водоточат поля. Вешние 
воды сметают последние осколки зимы, и в предутреннем 
тумане, кажется, слышно дыхание пашни. Идет весна. С 
ней наши надежды, наша вера.

Б. Ережепов,
спец.корр. «Ленинского пути».

Джетыгаринский район.
30.04.1988 г.
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Наши специальные корреспонденты 
вернулись из Армении

Жизнь и  смерть, как они есть

Теперь уже можно отдышаться. Можно сесть 
за письменный стол, положить перед собой чистый 
лист бумаги и рассказать об увиденном. Но не хвата-
ет хладнокровия. Впервые за свою журналистскую  
практику я не знаю, с чего начать, а тем более – чем 
кончить. Многоголосье и разноликость людского горя, 
смело и щедро подставленное плечо помощи – все это, 
как кинокадры на монтажном столике, перед глаза-
ми. И трудно, очень трудно назвать здесь что-либо 
главным, а что-то второстепенным, разложить по 
полочкам – не найдется их столько. Я заранее прошу 
у читателя извинения, если мои записи покажутся ко-
му-то сумбурными, а снимки, сделанные нашим внеш-
татным корреспондентом Валентином Лосевым, - не-
достаточно профессиональными. Даже видя удачный 
ракурс, мы порой не доставали свои фотоаппараты 
и блокноты. И не потому, что кто-то это запрещал. 
Просто становилось совестно запечатлевать на-
столько обнаженное человеческое страдание.

…Он словно висел в воздухе, чудом удерживаемый 
тонкими высокими стеблями высохшей клумбы. Цветной 
снимок в картонной рамке. Два детских симпатичных ли-
чика – кудряшки черных волос, большие, будто извиняю-
щиеся в чем-то глаза, слегка тронутые озорной улыбкой 
губы. Вокруг не было уцелевших стен, и кто-то бережно 
положил фотографию на траву. Большегрузные самосвалы, 
снующие в двух шагах от нее, тяжелые стрелы автокранов, 
тут и там стряхивающие с себя бетонный хлам, пыль, дым 
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костров – казалось все это по молчаливой договоренности 
стороной обходит два мальчишеских лица. Фотография 
была развернута так, что ее мог видеть всякий, подходя-
щий к останкам дома. Мне очень хотелось, чтобы кто-то 
объявился – родные, близкие этих двух, тела которых, как 
мне сказали, вытащили из-под обломков и увезли на тре-
тьи сутки после землетрясения. Объявился и забрал то 
немногое, что осталось горькой памятью об оборванных 
жизнях. Но.… За те пять дней, что мы были на объекте, 
фотографию так никто и не унес…

Наша спасательная группа прибыла в Ленинакан три-
надцатого в пять вечера. Машина техпомощи останови-
лась на центральной площади, ребята  спрыгнули на сля-
котный асфальт и впервые – не перед телевизором, не за 
потрескавшимся стеклом автобудки – у живой картины 
разрушения замерли на миг. Фасады домов грудой облом-
ков громоздились на месте бывших парадных, заполняли 
часть улицы. Нелепый, словно одним взмахом чудовищ-
ной бритвы, срез: наклонившиеся, как Пизанская башня, 
стены, просевшие перекрытия, покалеченная мебель, кучи 
тряпья. Мимо этих развалин движутся нескончаемые пото-
ки машин, толпы людей. Над площадью слоями перепле-
лись выхлопные газы, дым, туман.

Мы с прорабом Александром Зерцаловым принялись 
искать в этом хаосе городской штаб. Но не отошли от пло-
щади и трехсот метров, как догоняет нас водитель Вален-
тин Деккер. С ним – армянин в пропитавшейся пылью 
куртке, оба запыхались от быстрого бега.

 - Саша, - очень заметно, как Валек волнуется, - человек 
просит кран, здесь где-то недалеко завал, там люди.

Армянин в знак подтверждения энергично кивает голо-
вой. Зерцалов принимает решение,  не задумываясь:

 - Выехать и помочь.
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Валек с армянином исчезают в толпе, а мы с Сашей про-
должаем прокладывать себе дорогу в штаб. Ближайшие 
пути перекрыты воинским оцеплением. Солдаты  с авто-
матами, в защитных жилетах и касках. Идем вкруговую. У 
входа в штаб – милицейская охрана. Внутри – скопище лю-
дей, множество указательных табличек. С трудом находим 
нужную – «Дислокация прибывающих групп». Человека за 
столом атакуют с десяток армян, просят технику на свои 
дома. Рядом – руководители спасательных отрядов. Их уз-
наешь по комбинезонам и каскам. Мы тут же, едва заявив о 
себе, получаем назначение на жилой дом. Как выясняется, 
это тот самый, куда уже отправились наши ребята. Види-
мо, на эту минуту он действительно меньше всего обеспе-
чен техникой. Попутную машину остановить не удалось, и 
мы вновь идем по городу пешком.

Парни уже отцепили компрессор и сварку, шланги заки-
нуты поверх обломков. Миша Бер подгоняет к руинам свой 
кран, вспыхнул резак Коли Киношевского. Виктор Дани-
лов стучит отбойным молотком. Слава Иванов стропалит 
первые плиты.

Догадаться, что здесь стояло четыре девятиэтажных 
корпуса, невозможно. Они рухнули, как костяшки домино, 
и теперь все это только куча бетона, под которой остались 
люди. Наши ребята работают споро. Признаться, для себя 
я их открыл только здесь. Правда, еще на подходе к Ле-
нинакану, когда мы застряли в очередной пробке, и парни 
облачались в комбинезоны и каски, я поймал себя на тра-
фаретной мысли: ситуация меняет людей. Казалось, только 
что я сидел в машине с обыкновенными ребятами, каких 
немало на улицах нашего города. А сейчас они – спасате-
ли, рискующие своей жизнью во  имя других. Сменилась 
не только одежда. Решительнее стали лица, короче фразы, 
реже шутки, а голоса… спокойнее. Ребята входили в пусть 
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и непривычную, но все же атмосферу работы, и она, после 
долгих суток ожидания, была желанной. Каждый из них 
мог остаться, но не захотел. Валек Деккер, после очередно-
го тасования техники в аэропорту Кустаная вдруг оказав-
шийся за бортом, пошел на принцип: поеду, и ничего вы со 
мной не сделаете. Вынуждены были записать.

Точнее сказать – не ситуация изменила людей. Просто 
она сбросила с них оболочку обыденности, оставив насто-
ящее, то, что и необходимо в критическую минуту.

Над Ленинаканом сумерки сгущаются быстро. Безве-
трие. Вспыхивают два-три прожектора над нашей пло-
щадкой, и на мгновение она кажется чудовищной, но 
искусной декорацией, вместо рампы огороженной по пе-
риметру квартала домами старой постройки. Они уцеле-
ли. Возле них сотни людей. Огни костров высвечивают 
небритые мужские лица, фигуры женщин, склонившихся 
над маленькими и большими гробами. Гробы – повсюду, 
они наготове, чтобы в любую минуту оказаться на руинах 
и принять свой скорбный груз. Люди с надеждой смотрят 
на стрелы кранов, бессильно замершие перед грудой об-
ломков, укрытой ночной теменью. Я поднимаюсь наверх. 
Из узких щелей бьет трупный запах. Проходить мимо них 
невольно стараешься быстрее. Меня встречают чехи. Толь-
ко что они втроем слышали снизу голос. Нужен экскаватор, 
нужен свет. А нет ни того, ни другого. Чехи на завалах уже 
двадцать часов, но никто уходить не собирается. Наконец, 
вижу, рижане тащат и на ходу разматывают связку прово-
локи, лезут на столб закреплять прожектор. Появляется и 
экскаватор. Как все медленно! Собака чехов, покружив по 
обломкам, легла, тем самым указав место, где есть люди. 
Около двух томительных часов наши ребята вместе с че-
хами стропалят плиты, разгребают мусор лопатами. Чем 
ближе к цели, тем быстрее их движения. Вот уже видны 
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очертания тела… Труп. Мгновенно наступает разрядка. 
Долгая нудная дорога, нервное напряжение последних ча-
сов делают свое дело. Уже под утро ребята добираются  до 
палаток и валятся на спальные мешки.

… Женщину откопали днем. Ее поддерживали за плечи, 
а она обнимала всех и слабым движением пальцев указы-
вала на расселину, из которой ее вытащили. Этот случай 
вдохновил людей. Но, к несчастью, на нашем объекте он 
был последним. Да и в целом по городу таких случаев ста-
новилось все меньше. А вечером шестнадцатого декабря 
на совещании в городском штабе зампред Совмина СССР 
Борис Евдокимович Щербина назвал две цифры:  за день 
вытащено 1380 трупов и только трое живых. Надежд все 
меньше и меньше.

Теперь прошло время. Теперь можно и нужно го-
ворить об уровне организации спасательных работ. Я 
спрашивал об этом людей самых разных профессий и 
рангов, начиная с прораба Александра Зерцалова, кон-
чая Председателем Совета Министров СССР Николаем 
Ивановичем Рыжковым. Минут двадцать я мучил этими 
вопросами австрийцев. Прежде, чем ответить, лейте-
нант Хорст Кольбингер и обер-лейтенант Карл Линднер 
поинтересовались, какую газету я представляю. Узнав, 
что советскую, после минутной паузы и короткого сове-
щания, дипломатично  заметили:

- Мы не можем судить об уровне всего комплекса работ, 
потому что наш ранг не так высок. Но… мы прибыли сюда 
утром одиннадцатого декабря и тщетно искали место для 
лагеря. Попытка найти пристанище через официальные ка-
налы также оказалась неудачной. Пару дней были пробле-
мы с транспортом.

Во что вылились эти проблемы, догадаться нетрудно. 
К моменту нашей беседы австрийцы спасли пятнадцать 
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человек, а могли больше… К ним постоянно подходили 
люди. Я даже заметил, что к ним и вообще к иностранцам 
предпочитают обращаться чаще, чем к своим – лучше ор-
ганизация, больше дела. Австрийцы спокойны, оператив-
ны. Как только выясняется, что где-то обнаружены живые, 
обер-лейтенант Линднер связывается по рации с группой и 
называет ей новый адрес.

У нас порой все сложнее.  На нашем объекте спаса-
тельные группы работают чаще всего разрозненно. Какое 
именно место откапывать? Четкой команды нет. Нередко 
командуют армяне, жившие в этом доме. Определить, кто 
из них хочет вытащить своих родных, а кто – вещи, труд-
но. Ребята вынуждены реагировать на каждую просьбу. 
В городе сложилось нелегкое положение с обеспечением 
бензином и дизтопливом. В штабе называлась цифра: за 
15 декабря на заправку техники отпущено около 160 тонн 
бензина, на частный сектор – 26 тонн. Но беда в том, что 
полной информации об этом у населения нет, люди рыщут 
в поисках бензина, откупоривают баки спасательных ма-
шин. Несколько раз – стоило отойти на полчаса – горючее 
сливали из нашей летучки и, что обиднее всего, из ком-
прессора. За бензовозом, приехавшим на наш объект, тол-
пой носились люди с ведрами. Бегал и наш прораб Саша 
Зерцалов. Летучка была заправлена наполовину. Отмахи-
ваясь от частников, бензовоз «убежал» и от нас.

 - Люди в шоке, - объяснял нам с Валентином Лосевым 
пожилой армянин, единственный, кто за полчаса нашего 
голосования на улице остановил свою машину. – У каждо-
го горе, вы, ребята, поймите нас.

Мы понимаем. В первые дни после землетрясения рас-
терялись не только ленинаканцы. Оказались неготовыми 
встретить беду даже те, кому по долгу службы это поло-
жено. В том числе и мы, журналисты – начну с самокри-
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тики. Не успели обговорить с редакцией каналы связи, с 
трудом  отыскали в полуразрушенном городе возможность 
передать материал. Но… телеграммы и их публикация за-
паздывали на несколько дней. Мы оказались казанскими 
сиротами на фоне французских, американских газетчиков. 
Диктофоны, совершенная фототехника – как все это было 
необходимо нам, чтобы оперативно, точно донести до сво-
его читателя информацию о событиях в Армении.

Неготовыми оказались те, кто посылал наших ребят ри-
сковать жизнью.  Я ошалело смотрел в первую же ночь на 
две двухместные палатки, вытащенные Толей Губертом и 
Вальком Деккером из машины. В них можно укрываться 
разве что от комаров. И то только лежа. Неужели в област-
ном центре не нашлось нормальной вместительной палат-
ки, где можно было поставить печку, которой тоже, увы, не 
было. Не подумали о свете. Даже элементарные керосино-
вые лампы, фонари или стеариновые свечи не положили. 
Хотите смейтесь, хотите плачьте – наши ребята пользова-
лись, в основном светом зажженной спички. И на разва-
линах тоже. Чтобы разобраться в темноте в выгруженных 
вещах, включили фары машины. За несколько часов «поса-
дили» аккумулятор. С летучкой, по возрасту – моей ровес-
ницей, списанной еще семнадцать лет назад, мы хлебнули 
немало. Это были почти единственные наши колеса, и от 
них зависело многое. Спасибо Славе Снисарю, он оставил 
свой компрессор Вите Данилову и взял заботу о машине на 
себя. Что важнее, мне судить трудно.

Человек ко всему привыкает. И наши ребята, конечно же, 
не унывали, а постепенно устраивали свой быт. К исходу 
вторых суток  мы переселились в казахстанский юрточный 
городок, раскинувшийся на окраине города у памятника 
«Мать-Армения». Парни сами поставили выделенные им 
юрты, лишь пару раз помог советами чабан из Алма-Атин-
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ской области, специально приехавший консультировать 
установку степных жилищ. На пятые сутки затащили в 
юрты самодельные печки и позволили себе роскошь: снять 
теплые свитеры, просушить сапоги и вещи. При свете сва-
рочного огня – к черту технику безопасности, резак подве-
сили к потолку – ребята написали первые письма домой, 
набросали в наши блокноты телефоны – успокойте род-
ных, у нас все в порядке. Больше всего они волновались 
не за себя, а за своих близких. Уже дома первым делом я 
набрал эти номера. Люди разные, а тоска у всех матерей и 
жен одна, они засыпали меня расспросами, и я умалчивал о 
невзгодах, был вынужден рисовать благополучие.

Оказались неготовыми к беде и в верхних слоях нашего 
руководства. И прежде всего в Совмине Армении. Я был на 
заседании штаба, проводимого зампредом Совмина СССР 
Борисом Евдокимовичем Щербиной. Поднимали одного за 
другим министров, спрашивали: что сделано за истекшие 
сутки? И было горько слушать, ну, скажем, министра связи 
Армении Р. С. Авояна, вчера клятвенно обещавшего уста-
новить в городках спасателей телефоны, а сегодня докла-
дывавшего о невыполнении. Вновь обещания: к утру все 
проблемы со связью сниму.

Министр жилищно-коммунального хозяйства отчитыва-
ется об очистке города, снабжении водой, теплом. И вновь 
– неисполненные поручения. Встал министр торговли. К 
нему претензий меньше, за несколько дней в городе розда-
но 100 тысяч продуктовых наборов. Я их видел: в целлофа-
новом мешочке колбаса, масло, печенье, шоколад – всего 
на шесть рублей. Но нужна сеть столовых, а с этим мини-
стерские службы запаздывают. Искренне тревожен голос 
представителя Минэнерго: сегодня в Ленинакане серьез-
ный сбой с подачей электроэнергии, постоянно перебивает 
кабель.
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Докладывают обстановку руководители республикан-
ских отрядов. Уровень – заместители министров, главные 
инженеры крупнейших, известнейших в стране предприя-
тий. Горько за Казахстан. Представитель нашего Госстроя 
прилетел только сегодня и не владеет обстановкой, не мо-
жет четко назвать проблемы нашего городка. Вчера было 
еще хуже, никто от Казахстана не поднялся. Лишь поздно 
вечером старшие областных групп собрались на совет – 
бригадиры, инженеры – и всем миром избрали себе голову, 
не дожидаясь официального руководства. Тут же обсудили 
кучу неувязок. Вот о них бы сейчас и сказать, службам бу-
дет дано задание, казахстанцы получат свет, баню, воду и 
все необходимое.

Еще горше было за кустанайцев. Встает москвич: у нас 
на двух жилых домах по управляющему трестом, на треть-
ем – главный инженер. Саша Зерцалов – хороший парень, 
но в этой обстановке нужен другой ранг руководства. Не 
случайно Б. Е. Щербина у каждого представителя интере-
суется именно этим: какого ранга руководители у вас на 
объектах?

Суровый разговор получился с работниками Госснаба 
республики и СССР. Руководитель украинского отряда зая-
вил: в этой фирме получить что-либо без бумаги с печатью 
трудно, требуют расписки. Где-нибудь, когда-то подобные 
претензии выглядели бы нелепо – ведь таков порядок. Но 
только не в израненном Ленинакане. Госснабовцев тут же 
подняли на смех, слова издевки слышались со всех сторон. 
Уважаемые руководители всемогущей фирмы всячески от-
пирались: никому не хочется здесь выглядеть бюрократа-
ми. А они есть. Около трех тысяч палаток лежит на складе 
в резерве. Борис Евдокимович Щербина подвел черту: ни-
каких резервов, все должно быть отдано людям.

Элементы коммунизма. Я не раз слышал эти слова 
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здесь, в Ленинакане. Многое стало общим в горе и труде: 
продукты и теплая одежда, палатки и юрты, медикаменты 
и кровь. Народ всегда проявляет свои лучшие качества в 
годы испытаний.

Небо Ленинакана. Чаще всего оно было сумрачным. 
Перед посадкой в «Звартноце» мы ночь просидели на не-
большом аэродроме неподалеку от Тбилиси. Такого ско-
пища звезд, как в этом тбилисском небе, не видел нигде. 
Расстояние небольшое между двумя городами, но природа 
четко подчеркнула, где мир, а где горе. Оно безмерно. На 
центральной почте на столе – куча телеграмм. «Ленинакан. 
Геворкяну. Бабушка осталась под домом. Мама и я целы. 
Отзовитесь. Кировакан». Все эти телеграммы – до востре-
бования. Их сотни, и лежат на почте днями, за ними никто 
не приходит. На окнах городского штаба списки живых. Их 
не так уж много этих листочков, во всяком случае, окон 
хватает. Возле них постоянно люди. С некоторыми я реша-
юсь заговорить. Володя Карабеджан оказался каменщиком. 
Сразу начал рассказывать мне о качестве строительства 
последних лет. Он, Володя, занимался всю жизнь – ему 
55, - тем, что сейчас называется индивидуальной трудовой 
деятельностью. После землетрясения обошел все дома – 
целы. Почему? Да потому, что Володя совесть имеет, кла-
дет стены толщиной не менее 80 сантиметров, а нынешние 
– каменщик не жалеет бранных слов в адрес строителей – в 
лучшем случае полметра.

Армяне. Они запомнились разными. Говорят, Ленина-
кан был самым гостеприимным и веселым городом в Ар-
мении. Наверное, так оно и было. Неизвестная женщина 
протягивает плитку шоколада: возьмите. Люди, стоящие 
вокруг, улыбаются: бери, не отказывайся, когда от чистого 
сердца. Но было и другое. Токарь Крачик Папоян расска-
зывал мне: когда Михаил Сергеевич Горбачев беседовал на 



287

Листая архивы

улицах города с людьми, кто-то из толпы бросил крайне 
неуместный вопрос о Нагорном Карабахе. Свои же армяне 
этого политикана тут же остановили. Но горе образумило 
не всех. Ко мне подходили армяне и просили «передать в 
эфир» о «происках азербайджанцев». Якобы что-то, где-то, 
кому-то – слухов в Ленинакане хватает.

За точной информацией я пришел в штаб объединенной 
группировки внутренних войск МВД, которой командует 
алмаатинец полковник Бродский. Милицейские казахстан-
ские части вошли в Ленинакан седьмого в двадцать три 
ноль-ноль и первые два дня и две ночи вытаскивали лю-
дей из завалов. Кустанаец Олег Усик спас четверых. Хоро-
шо проявил себя рудничанин Владимир Карпенко, другие 
наши земляки. Позже им была поручена охрана важней-
ших объектов города. Ребята в милицейской форме спас-
ли деньги и драгоценности на сумму около двадцати трех 
миллионов рублей.

Рассказывать можно долго. И о радостном, и о горестном.
Можно рассказать о редкостном случае на одном из аэ-

родромов Сумгаита, где мы оказались на обратном пути. 
Громадный «АН-22», выруливая с напичканной самолета-
ми стоянки, избегая касания крыльев, сошел с бетонной 
полосы и, пропахав полуметровую колею в грунте, лег 
на брюхо. Посланцы Башкирии, двое суток сидевшие в 
Сумгаите, ожидая, пока примет туманный Ленинакан, вы-
нуждены были выгружать свою технику и снова ждать.

Можно рассказать об американском фоторепортере из 
Детройта, с которым вместе бродили по улицам Ленинака-
на. Я спросил его, что он больше всего хочет снять здесь. 
Репортер ответил: человека, как он есть, в жизни и смерти.

Я стремился к тому же.
На моем письменном столе – тетрадка армянского 

школьника Армена Мартиросяна, ученика седьмого «А» 
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класса школы № 16 имени Г. Гукасяна. Тетрадка для обу-
чающихся русскому языку и речи – так выведено детским 
почерком на обложке. Это единственное, что я привез из 
Армении. Тетрадку взял наугад из вороха таких же у по-
луразрушенного здания школы. И только дома, открыв ее, 
поразился: записи в чем-то напоминают дневник. Видимо, 
учительница предлагала писать ребятам не только чужой 
текст, но и то, что волнует их, что заботит:

«Восьмое октября. Домашняя работа.
Марина, я займусь современной поэзией… Давай ор-

ганизуем вечер поэзии. Армен, ты любил коллекциони-
ровать марки. Многие ребята моего класса тоже любят 
марки. Давайте устроим выставку на тему «Космос в 
марках». Алла Ивановна, Вы поможете мне написать 
заметку? Я сидел над ней уже два часа, но у меня ниче-
го не получается…

Ленинград. Каким я увижу его? Каким он стал после 
всех трудностей первой зимы? Как выглядят его дома, 
его улицы? Что передумали и перечувствовали за это 
время его люди? И каковы они теперь, эти люди? Такие 
мысли и чувства теснились в моей душе…»

Когда я открыл эту страницу, слово «Ленинград» мне 
поначалу прочиталось как «Ленинакан». Мальчишка, 
конечно же, не зная, о том, что ждет его и его народ, 
словно заглянул из прошлого в будущее со своими не-
детскими вопросами.

Что сталось с Арменом, я не знаю. Остался ли он под 
развалинами школы или эвакуирован куда-то в россий-
ский, украинский, казахстанский городок, лежит ли в боль-
нице или на одном из двух кладбищ Ленинакана – сказать 
сейчас невозможно. Я начал и заканчиваю тем же, говорю 
о детях. Может, это случайно, а может, и нет – не знаю.  
Когда видишь их глаза, наши проблемы и просчеты ка-
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жутся непростительными. Не надо сейчас все списывать 
на стихию. Человек конца двадцатого века, осваивающий 
космос, обязан уметь противостоять ей. Будем надеяться, 
что еще один жесточайший урок  чему-то нас научит.

Б. Ережепов, В. Лосев (фото),
спец.корр. «Ленинского пути».

23.12.1988 г.
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Журналист ведет поиск

Обязан рассказать

Из обвинительного заключения по делу Лариной 
Елены Григорьевны: «В предъявленном обвинении по 
ст. 58-10 ч. 1 УК РСФСР… виновной себя не признала».

…Следователь в последний раз положил перед Лариной 
протоколы допросов:

- Свидетелей более чем достаточно, подпишите призна-
ние о виновности и расстанемся по-хорошему. Все равно 
лагеря вам не избежать. 

В ответ лишь грустная и усталая усмешка. 
Ни в 1938-м центральному аппарату НКВД, ни в 1950-м 

Челябинскому управлению Министерства госбезопасности 
признания от родственницы Н. И. Бухарина о связи с врагами 
народа, контрреволюционной и антисоветской деятельности 
добиться не удалось. Не сломили ее волю и в Кустанайском 
УМГБ в июле 1951-го. Несмотря на возраст, долгие годы ла-
герей и ссылок, в Лариной еще жили идеи революции сем-
надцатого и вера в то, что кошмарный сон, в который погру-
зилась страна, рано или поздно кончится. Дожить бы…

Бумаги со стола следователя, прошелестев во всех поло-
женных кабинетах, отправились на рассмотрение Особого 
совещания при МГБ СССР, а Елена Григорьевна – опять в 
тюрьму, где до декабря пятьдесят первого она будет ждать 
решения своей участи…

Та землянка в Введенке, где поселилась Елена Григо-
рьевна, конечно же, не сохранилась. Не сохранилась и по-
ликлиника – домик из двух комнат, соединенных узким ко-
ридором, в одной из которых Ларина принимала больных. 
Что поделаешь, почти сорок лет прошло. Зато живы люди, 
помнящие Ларину по долгу совести – как хорошего врача и 
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отзывчивого человека. И по долгу службы – как политиче-
скую ссыльную, за которой следовало наблюдать.

Но сначала вернемся к  событиям начала века.
Е. Г. Ларина вошла в революционное движение в 1907 

году. Эмиграция, Бутырская тюрьма, уже в те годы начав-
шаяся тяжелая болезнь. После февральской революции 
Елена Григорьевна вместе с мужем, тоже профессиональ-
ным революционером Ю. Лариным (Михаилом Алексан-
дровичем Лурье), вернулась в Петроград, в августе сем-
надцатого вступила в большевистскую партию. Ю. Ларин 
был одним из видных деятелей партии. После революции 
– член Президиума ВСНХ, Президиума Госплана. Член и 
кандидат ВЦИК и ЦИК ряда созывов, Делегат VII, VIII, IX, 
XIII, XIV съездов партии. Автор книг, брошюр, статей по 
истории РСДРП, Советского государства, по вопросам со-
циалистической экономики.

Сейчас в Москве живет их дочь Анна Михайловна Лари-
на (Бухарина), на долю которой выпали тяжелейшие испыта-
ния – оболганное имя ее мужа, лагеря, тюрьмы, ссылки. Это-
му человеку мы обязаны тем, что из полувековой давности 
дошло до нас письмо-завещание Н. И. Бухарина «Будущему 
поколению руководителей партии». Письмо, которое Анна 
Михайловна выучила наизусть и хранила в памяти пятьде-
сят лет. Я написал ей, Анна Михайловна ответила. Нельзя 
без волнения читать эти строки: «Отец… успел вовремя 
умереть и похоронен на Красной площади. Мать после ре-
волюции работала заместителем председателя Мосгорсуда, 
пропагандистом при Московском комитете партии и, перед 
арестом, начальником санитарной инспекции г. Москвы, за-
местителем заведующего Мосгорздравотделом…»

В те годы в квартире Лариных часто бывали вчерашние 
революционеры, ставшие у руля государства. Приезжал В. 
И. Ленин. Елена Григорьевна позже, в ссылке, вспоминала: 



292

ЖУРНАЛИСТ  МЕНЯЕТ  ПРОФЕССИЮ

Владимир Ильич называл ее «Еленушкой». Бывали А. И. 
Рыков, В. П. Милютин, М. Н. Тухачевский, Н. И. Бухарин. 
Бывал и Сталин. Ларины дружили с Г. К. Орджоникидзе, 
И. Г. Эренбургом, М. В. Луначарским и многими другими 
известными людьми.

Интересная работа, прием частых гостей, затем счаст-
ливый брак дочери с Николаем Ивановичем Бухариным, 
рождение внука. Все это должно было бы радовать Елену 
Григорьевну. Но с каждым годом росла тревога за судьбу 
близких, основания для которой давала сложная и тра-
гичная внутриполитическая обстановка в стране. Самое 
страшное началось в тридцать седьмом. Арестовали Ни-
колая Ивановича, спустя несколько месяцев – дочь. Еле-
на Григорьевна успела выслать ей только одну посылку и 
несколько денежных переводов, как была арестована сама. 
ЧСИР – член семьи изменника Родины – это клеймо на-
долго легло на ее имя. Анна Михайловна позже расскажет: 
при аресте Елену Григорьевну избегали называть Лариной 
– прах мужа покоится в Кремлевской стене, а пришли за 
«врагом народа».

Из наблюдательного дела прокуратуры Кустанайской 
области по обвинению Лариной Е. Г. в преступлениях, 
предусмотренных ст. 58-10 ч. 1 УК РСФСР: «… 15 апре-
ля 1938 года Особым совещанием при Народном комис-
сариате внутренних дел СССР была осуждена за кон-
трреволюционную деятельность к 8 годам заключения 
в исправительных лагерях. Меру наказания отбывала 
в разных ИТЛ МВД, расположенных в Казахстане и на 
Урале. Освобождена 5 февраля 1946 года. Управлением 
МГБ по Челябинской области 23 октября 1949 года Ла-
рина за антисоветскую деятельность вторично арестова-
на и 25 февраля 1950 года Особым совещанием при МГБ 
СССР сослана на поселение в Кустанайскую область…»
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Бывший фельдшер Введенской поликлиники Михаил 
Алексеевич Продан рассказывает: Ларина вела прием с утра 
и до четырех часов, потом шла к больным на дом, случа-
лись экстренные вызовы. Помнится ее рецептурная книжка 
– нечто вроде шпаргалки, куда Елена Григорьевна часто за-
глядывала, выписывая рецепты. Для своих шестидесяти она 
выглядела молодо: волосы почти без седин, высокая, стат-
ная. Приветливая в разговоре. Хотя, как признается Михаил 
Алексеевич, увлекаться беседой со ссыльной, да еще с род-
ственницей Бухарина, опасался. Время было такое.

Ларина дружила с учительницами сестрами Ропп (те-
перь их уже нет в живых). А еще с начальником семен-
ной инспекции Анной Семеновной Смирновой. Парадокс 
судьбы – именно эти люди окажутся впоследствии свиде-
телями по ее делу. Что тянуло Елену Григорьевну к ним? 
Трудно сказать. Возможно, ей было интереснее с людьми 
образованными. А еще, наверное, сближало горе. У Смир-
новой трудно сложилась жизнь, потеряла мужа, осталась 
без близких людей. Ее часто видели одиноко сидящей на 
берегу реки. Елена Григорьевна заходила в инспекцию. 
Бывшая лаборантка Надежда Иосифовна Петрова пом-
нит, как Ларина показывала им фотографию своей внучки. 
Дальнейшее пробуем восстановить по разрозненным рас-
сказам очевидцев. 

М. А. Продан: Я приехал в Кустанай на семинар и 
встретил Ларину. Для того, чтобы ссыльной оказаться в 
городе, нужны были очень веские основания. Я поинтере-
совался, и Ларина объяснила: «один из работников Введен-
ского отделения УМГБ избил свою жену, я осматривала ее. 
Вот, наверное, в связи с этим и вызвали». После этого я 
Ларину не видел.

Николай Иванович Сапрыкин, бывший работник вве-
денской районной газеты, а затем секретарь Введенского 
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отделения УМГБ: Такой случай избиения работником рай-
отдела УМГБ своей жены был. Потом его в конце концов вы-
гнали из органов. С Лариной я встречался часто, обращался 
к ней, как к врачу. В июне пятьдесят первого она исчезла.

Н. И. Петрова: Меня и еще нескольких свидетелей – 
сестер Ропп, А. С. Смирнову и Г. Козеровскую – вызвали 
в УМГБ. Мне указали время  где-то ближе к вечеру. Весь 
допрос – он шел ночью – я стояла у стены, заложив руки 
за спину. Вели допрос два следователя, по очереди сменяя 
друг друга, размахивали пред лицом показаниями Смирно-
вой и требовали подписаться под ними, угрожали. Я отка-
залась, и утром меня отпустили.

Из обвинительного заключения: «…Расследованием 
по делу установлено, что Ларина с 1907 года по 1915 год 
состояла членом РСДРП меньшевиков и до 1938 года 
поддерживала связь с врагами народа. Являлась тещей 
Бухарина и свояченицей Милютина. Будучи на посе-
лении, проживая в Введенке Кустанайской области, 
23 октября Ларина в силу своего враждебного отноше-
ния  к существующему в СССР политическому строю, 
проводила среди населения антисоветскую агитацию, 
направленную на опошление советской действитель-
ности, дискредитацию политики Коммунистической 
партии и Советского правительства, возводила клеве-
ту на вождя народов… В марте-мае 1951 года Ларина 
неоднократно в присутствии Смирновой и Ропп вос-
хваляла Америку и ее военную технику, пропаганди-
ровала неизбежность войны Америки против СССР 
(листы дела 53, 55, 61, 68, 78, 83)… В марте 1951 года 
неоднократно в присутствии Смирновой и Ропп Лари-
на клеветала на советскую литературу (л.д. 53, 77, 83)… 
Преступная деятельность Лариной подтверждается 
показаниями свидетелей: Смирновой А. С. (л.д. 52-53), 



295

Листая архивы

Ропп М. Ф., Петровой Н. И. (л.д. 57-58), Ропп М. Ф. (л.д. 
59-61), Носоновского Г. М. (л.д. 62-89). А также матери-
алами особого пакета (л.д. 108)».

Можно выдвинуть две версии того, как было сфабрико-
вано дело Лариной. Первая и наиболее вероятная: сработа-
ло все-таки клеймо ЧСИР. И хотя волна репрессий к тому 
времени заметно схлынула, «бывшие» были по-прежнему 
под особым надзором. К тому же, Елена Григорьевна осо-
бенно и не утаивала свои политические взгляды, считавши-
еся тогда крамольными. Вторая, менее вероятная, связана 
со случаем избиения работником УМГБ жены. Вполне воз-
можно, что убрали Ларину как ненужного свидетеля. Что 
касается расхождения в рассказе Н. И. Петровой и в обви-
нительном заключении в отношении свидетелей… Могло 
быть и так, что при перепечатке дела свидетельница Г. М. 
Козеровская «превратилась» в несуществовавшего в Вве-
денке Г. М. Носоновского. Материалы допросов писались 
ведь от руки. Остальное комментировать не берусь, предо-
ставив это читателю. Замечу только, что дело составлено 
очень оперативно. Начато 7 июня, закрыто 14 июля. Сле-
дователи даже не утруждали себя уточнением некоторых 
исторических и географических фактов. Например: «С 
1907 года… состояла членом РСДРП меньшевиков», хотя 
окончательный раскол в партии произошел значительно 
позже. И до 1917 года партия все же называлась РСДРП – 
без уточнений и добавлений. Или «…уроженка города Гор-
ки Гомельской области», хотя Елена Григорьевна родилась 
в г. Горы-Горки Могилевской области.

… Выписка из протокола Особого совещания при 
МГБ СССР от 12 декабря 1951 года: «Ларину Елену 
Григорьевну… за антисоветскую агитацию заключить 
в исправительно-трудовой лагерь сроком на пять лет»

Как свидетельствует запись в графе «Отметки о движе-



296

ЖУРНАЛИСТ  МЕНЯЕТ  ПРОФЕССИЮ

нии» тюремной карточки формы номер один, Елена Григо-
рьевна убыла – 10.01.1952 г. в лагерь в Иркутской области. 
Далее приведу выдержку из письма Анны Михайловны 
Лариной ко мне:

«… По нашим обоюдным хлопотам нас воссоединили, и 
она приехала ко мне, в поселок Тисуль Кемеровской обла-
сти, где в то время находилась в ссылке я… В 1956 году по-
сле своей реабилитации она возвратилась в Москву, была 
восстановлена в партии, была пенсионеркой союзного зна-
чения. Вернулась из заключения и ссылки больным, фак-
тически прикованным к постели человеком, и я четырнад-
цать лет за ней ухаживала… Умерла мама в 1973 году…»

Позже, Анна Михайловна рассказала о матери более 
подробно:

 - Уже после смерти тирана Елена Григорьевна стала 
писать письма в Москву о реабилитации. Вернулась она в 
столицу чуть раньше меня. В 1967 году ее наградили орде-
ном «Знак почета», в 1970-м – медалью в честь 100-летия 
со дня рождения В. И. Ленина.

Вот и все, что можно коротко рассказать о жизни Елены 
Григорьевны Лариной. Как видим, на нашу область при-
шлись лишь два неполных года ее жизни. Кое-что мы о 
них узнали. Но ведь не только у Лариной Кустанай стал 
в биографии печальным транзитом. Удобная окраина Рос-
сии, Кустанай не раз становился местом ссылки видных 
деятелей партии и правительства. Что мы знаем об этом?  
До смешного мало. По словам очевидцев, в 1932 году в 
Кустанае находился в ссылке Зиновьев. Дом его стоял на 
нынешней улице Советской, на месте теперешнего культ-
просветучилища. Напротив – будка постового НКВД, на-
блюдавшего за потоком ссыльных, шедших к одному из ли-
деров, а в то время оппозиционеров партии. Зиновьев вряд 
ли чувствовал себя скованно в нашем городе – приехал с 
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женой, секретарем, были у него свои врачи. Для перевоза 
одной только библиотеки потребовался грузовик. Зиновьев 
приходил на партийные пленумы, выступал.

В конце сороковых в Урицке отбывала ссылку жена Мо-
лотова – министр рыбной промышленности Жемчужина. 
Живы еще люди, помнящие ее, близко общавшиеся с ней. 
В Заречном жил родной брат Н. И. Бухарина – Владимир 
Иванович с семьей.

Вполне естественно, что пребывание таких людей как то  
сказывалось на политической атмосфере в нашей области. 
Но как? Серьезные исследования этой темы запаздывают, да 
и затруднены. Скажем, наблюдательное дело Е. Г. Лариной 
могло и не оказаться в наших руках. И вообще могло на-
всегда остаться неизвестным по той простой причине, что  
в областной прокуратуре его вместе с другими «старыми» 
делами собирались… выбросить.  По чистой случайности 
об этом узнала работник облгосархива и забрала документы 
в свое ведомство. Вот так мы относимся к истории.

К сожалению, не откликнулось на просьбу сообщить 
дополнительные факты о Лариной и управление КГБ по 
Кустанайской области. Работая над материалом, я встре-
тился с десятком ветеранов КГБ, ныне пенсионеров. Быв-
шие фронтовики, которых не удивишь кровью и смертью, 
рассказывая о формах и методах тогдашней работы, не-
вольно переходили на полушепот. Да, страшно. Да, непо-
стижимо и ужасно. Но ведь людей все равно не обманешь. 
Разве шушуканье на кухне лучше правды? Мне кажется, 
архивы КГБ должны приоткрыться. Пусть поначалу  для 
историков, журналистов. Интересы государственной безо-
пасности вряд ли от этого пострадают.

Если уж мы за плюрализм мнений, так давайте до конца. 
Еще одна «крамольная» мысль – о парадоксах истории и 
памяти. Наши поселки, улицы, школы носят разные име-
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на. Одними мы гордимся, над другими начинаем задумы-
ваться. К. Е. Ворошилов, М. И. Калинин, А. А. Жданов… 
С одной стороны – заслуги до революции, во время граж-
данской, первых лет Советской власти, с другой – члены 
сталинского Политбюро, с молчаливого согласия которых 
тысячи и тысячи людей были брошены в тюрьмы и унич-
тожены, катилось под откос сельское хозяйство. Первый 
заместитель наркома обороны С. М. Буденный… Из того 
же сталинского окружения. Не берусь давать категорич-
ные оценки. Это люди яркой, но и сложной судьбы. Одна-
ко имя, выбитое на стелах, указателях и фасадах, должно 
быть безупречно чистым, без единого пятнышка. Иначе, 
что же тогда наши идеалы?

Директор совхоза им. Буденного рассказывал, удивляя 
меня и сам не переставая удивляться – на карте… в област-
ной агрохимлаборатории случайно наткнулся на запись: 
«Здесь родился Герой Советского Союза М. Е. Волошин». 
И  звездочка на месте Буденновки, тогда называвшейся 
еще Кзыл-Ту.

- Родился он в двадцатом, а погиб в сорок четвертом, - 
продолжал директор. – Вот и все. Некогда узнавать. Все 
дела, будь они неладны.

Да, конечно, с Буденным проще. Столько книг, плакатов, 
песен. Весь музей можно завалить – и никто не придерет-
ся. А о Лариных и Волошиных порой только строчка. Да 
и та либо за семью печатями, либо в агрохимлаборатории. 
Но, увы, не в нашей памяти.

Б. Ережепов.
Примечание. Фамилии некоторых очевидцев 

по понятным причинам изменены. 
Кустанай-Введенка-Москва.

«Ленинский путь», 24.12.1988 г.



299

Листая архивы

Первый 

Мы знаем: публикация этого материала вызовет 
противоречивые суждения. Такого еще не было, чтобы 
местная газета писала о своем первом секретаре обко-
ма. Но согласитесь, уважаемые читатели, что именно 
запреты, сложившиеся стереотипы в мышлении ли-
шали вас объективного мнения, информации из первых 
рук, о котором каждый из вас может самостоятельно 
судить и делать свои выводы. Можно спорить и о фор-
ме сбора материала, использованной журналистом. За 
свою практику ему доводилось писать о разных людях. 
Лучший способ понять героев  - наверное, оказаться на 
их месте, пожить их заботами, принять их как лич-
ные. Чтобы рассказать о хлеборобах, он месяц работал 
с ними на уборке помощником комбайнера. Чтобы по-
чувствовать особенности управленческого труда, ме-
сяц пробыл директором совхоза.

Печатая материал, мы вовсе не преследуем цель по-
казать своего руководителя с лучшей стороны и тем 
более завоевать его особое расположение при помощи 
лестных эпитетов. Автор лишь попытался показать 
человека, волею судьбы ставшего в это интересное и 
сложное время во главе областной парторганизации, да 
и всей области. Что из этого вышло – судить вам.

Оставаться в одиночестве Князев не любил. Но что по-
делаешь. Жена спешно улетела в Москву – внучка, упав с 
лошади, чудом осталась жива. Как они там? Надо бы по-
звонить вечером. Вчера, в воскресенье, собрал секретарей 
и заведующих отделами, кое-что успели обсудить. Обста-
новка вроде бы спокойная. Но надо обязательно самому 
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переговорить с районами. Аркалык.
- Жолдас Каримович! Какая политическая ситуация в 

городе?.. Так. Какое участие члены бюро горкома прини-
мают в разъяснении решений съезда? Надо вовлекать всех 
членов выборных органов. Как торговля? Мыло, паста – 
это понятно. На том же уровне? Картошка в продаже есть? 
Как молодежные дела? Эти ваши ночные происшествия 
бесконечные… Ну, горлопанили – это чепуха… Зря вы 
ЖБИ передаете. Сегодня передадите – завтра весь бетон в 
Свердловск уйдет, - голос Князева внезапно твердеет. – Мы 
должны довести эти объекты до ума и повернуть на южные 
регионы. Выберу время – приеду к вам.

Тут же зампреду облисполкома Зуеву:
- Владимир Федорович! Доброе утро! Ну как у нас 

мыло идет? Почему плохо занимаетесь? Целиноград 4-5 
тонн делает.

Тут же председателю облисполкома Укину:
 - Кенжебек Укинович! Как же так, агропром по огурцам 

и помидорам вышел на 40 процентов по ценам договорен-
ности. Это же нарушение 358-го постановления. В поста-
новлении записано 30 процентов. Продают по 4-5 рублей 
огурец. Надо, наверное, позвать Ищенко и нахлопать ему, 
если он не управляется. Директора? А что, директора не 
признают Советскую власть?

Разговоры с первыми секретарями  Джетыгаринского, 
Рудненского и Лисаковского горкомов в целом успокоили. 
Не считая отдельных случаев, негативных выступлений 
по съезду нет. Люди работают. И правильно. Ох, как не до 
митингов сейчас. У партии теперь один шанс вернуть до-
брое имя – в короткий срок накормить страну, хоть как-то 
утолить и товарный голод. Сколько отпущено? Два года? 
Полтора?

Тут же управляющему делами Токушеву:
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- Василий Каримович! Охраны возле моего дома быть 
не должно. Знаю, что положено… Все.

Буду выступать на втором съезде. Первое. Надо изучить 
все выступления, где есть нападки на партию. Изложить 
контрдоводы. Аргументированно, избегая штампов. Вто-
рое. То же самое, касающееся национального вопроса. Об 
остальном – будет ясно за месяц до съезда. Третье. В плане 
выступления Валентина Распутина об отрицательной роли 
средств массовой информации в воспитании молодежи. 
После съезда это не кончится. Опять круглые сутки – про-
паганда буржуазного образа жизни, культа насилия. И все 
без меры. Десять страниц на пятнадцать минут. Без воды.

В дверях помощник первого Беркенов:
- Пора ехать на камвольно-суконный комбинат, Николай 

Трофимович.
С рабочими коллективами Князев всегда встречался 

охотно. А теперь как народному депутату СССР со своими 
избирателями и подавно общаться надо чаще. 

Зал Дома культуры «Текстильщик». Беглый взгляд от-
мечает немало свободных мест. «На дачах время полива», 
- поясняют директор объединения и секретарь парткома. 
Впрочем, люди подходят. Князев начал с вопроса:

 - Каким временем вы располагаете?
По рядам промчался легкий ветерок одобрительного 

удовлетворения.
Что рассказывать о съезде? Прошло всего два дня, и 

Князев еще не остыл от пережитого там. Съезд ошеломил. 
Уже на заседании партийной группы и потом, в первые 
дни, при обсуждении регламента и повестки, стало ясно, 
что наряду с аппаратом Президиума к съезду готовилась 
сильная новая фракция депутатов, действовавшая иногда 
в противовес. Князев твердо верил в объективный закон 
политического мира – правящая партия формирует пра-
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вительство, определяет политику в стране. И если сейчас 
перед всем миром мы демонстрируем не единство, а фрак-
ционность, то дела наши отчаянно плохи. Особенно не-
терпимы, как ножом по сердцу, были нападки на партию. 
Проще всего на волне критики партии, обвиняя ее во всех 
проколах в стране, зарабатывать политический авторитет. 
А ты попробуй делом его завоюй. Да, глупого и чудовищ-
ного в прошлом было немало. Но ведь, в конце концов, 
сама партия и открыла народу правду, стала инициатором 
перестройки. Князев с его прямотой и категоричностью 
оценок четко определил для себя, что черное, а что бе-
лое. И, естественно, поэтому, что такие личности, как Са-
харов, Ельцин, Афанасьев, в выступлениях  которых он 
видел подрыв авторитета партии, положительных эмоций 
вызвать у него не могли. Да, он отдавал должное их заслу-
гам. Но нападки на партию простить не мог и восприни-
мал их, как личное оскорбление. Безусловно, Князев знал, 
что в обществе немало тех, кому импонирует позиция мо-
сковской группы. Но, тем не менее, считал, если твоя по-
зиция резко отлична, скрывать ее нельзя…

- Я не согласна с вами, - у микрофона, установленного в 
зале, женщина средних лет. – Мне, например, понравились 
выступления и Евтушенко, и Афанасьева. Вы говорите, 
они обливают партию грязью, но ведь вы сейчас делаете 
с ними то же самое. Признаюсь, на выборах я голосовала 
против вас. Вот ведь Олжас Сулейменов снял свою кан-
дидатуру в пользу рабочего, а вы – за рабочий класс, как 
говорите, почему не поступили так же?

Кое-кто зааплодировал, зал встряхнулся. И трудно 
было понять, за что эти аплодисменты – за правиль-
ность мыслей, смелость или просто за то, что дожили 
до тех времен, когда первому секретарю обкома можно 
говорить то, что думаешь.  Мне потом не раз доводилось 
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видеть, как Князев выходил из самых трудных ситуаций. 
Так случилось и сейчас:

- Прежде всего о том, что делается руководством обла-
сти, чтобы насытить прилавок продуктами. По сравнению 
с полугодием прошлого года мы съели на две тысячи тонн 
мяса больше. Между тем поставки в республиканский 
фонд пока не выполняем и пошли на это сознательно. Лег-
ко ли дается такое решение? Непросто держать ответ перед 
правительством, а давление ощутимо. Тем не менее, наши 
расчеты показывают, что по году поставки будут выполне-
ны. Соблюдать сейчас график сдачи – в магазинах не будет 
мяса. Что толку, коли оно появится в четвертом квартале, 
как запланировано республикой? Мясо людям нужно каж-
дый день. И оно есть. Свинина по рубль восемьдесят, говя-
дина по три пятьдесят, птица – в любое время. С молочны-
ми продуктами проблем нет.

О выборах. Да, секретарь обкома стал народным депу-
татом. Но вы посмотрите на качественный состав депу-
татского корпуса – партийных работников всего десять 
процентов. Почему мы должны устраняться от политиче-
ского управления страной? Та же московская группа умело 
выдвигала своих кандидатов, активно вела предвыборную 
борьбу и многого добилась. У меня, как члена мандатной 
комиссии съезда, есть факты – не всегда при этом применя-
лись дозволенные методы.

О помощи малообеспеченным. Недавно облсовет при-
нял решение о доплате к пенсиям таких людей, не дожи-
даясь Закона о пенсионном обеспечении. Пока выявлено 
34 тысячи человек, нуждающихся в помощи, и она будет 
оказана уже в этом году. О «привилегиях» партийных ра-
ботников. Главная «привилегия» - приходить на работу в 
восьмом часу утра, а уходить в десятом вечера и забыть, 
что такое выходные. Особняки? Кто хочет посмотреть мою 
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квартиру – поехали со мной, покажу. Спецполиклиника? Я 
в нее никогда не обращался и не пойду, пока «скорая» не 
увезет. К слову, половина пациентов этой поликлиники – 
инвалиды и ветераны, средняя нагрузка на врачей такая же, 
как в других, оборудование ничем не лучше. Мы посовету-
емся с медиками и скорей всего прибавим там пациентов за 
счет ветеранов войны.

Князев говорил еще долго, но зал уже поддерживал его 
аплодисментами, многие выходили к микрофону:

- Ну в самом деле, ведь лучше стало с продуктами, дело 
движется. При прежнем секретаре такого ведь не было. Да 
и можно ли вообще сравнивать…

***
На ночь мать собирала все семейное тряпье: старые 

отцовские ватники, свалявшийся, истертый до дыр ту-
луп. В ход шли даже мешковина и когда-то «выходные», 
на случай праздника, кофты. Колька нырял в глубину это-
го текстильного моря, но мороз доставал и здесь. Щели 
в выкопанной бабами землянке тщательно законопачены, 
но это не спасало. Изморось то тут, то там проступала 
на досках, что даже придавало землянке какую-то наряд-
ность. Под утро Колька обнаруживал себя скрученным в 
комочек у теплого материнского бока, вскакивал, и на ходу 
запрыгивая в короткие валенки, бежал за двор, мгновенно 
охватывая взглядом округу. Что-то же должно было изме-
ниться в этой жизни за то время, что он отсутствовал. 
Но все было по-прежнему. Дым из трубы их избы валил в 
любое время дня – оккупанты дров не жалели. Подъезжа-
ли и отъезжали машины с солдатами, а по-над забором 
волочил ногами возвращающийся с гулянки полицай. Мать 
уже кипятила воду, заваривала ее вынутыми из узелков  
щепотками высушенных трав. Как им удалось выжить в 
те трудные зимы, когда пределом всех гастрономических 
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мечтаний были несколько картофелин в мундире, которые 
Кольке непременно хотелось есть с кожурой – уж боль-
но жалко было ее выбрасывать, да по великим датам бог 
весть откуда добытый кусок сала – об этом, наверное, 
знает только мать. Может, оттого, что держались все 
кочетовцы вместе и делились последним.

Когда пушки стали греметь ближе и снаряды ложи-
лись почти у самой деревни, мать перестала выпускать 
его на улицу. А потом пришел тот главный день. Звон-
кий голос соседки был слышен, кажется, в каждом дво-
ре: «Тришка твой возвернулся!...» Мать, почему-то за-
быв позвать с собой Кольку, бросилась за калитку. Он 
выждал время и, не спеша, солидно отправился следом. 
Отца он не помнил, как мог не узнать подросшего сына и 
Князев-старший. Но едва Колька пробрался к родителям 
через толпу односельчан, как очутился на отцовских ру-
ках. Так они и пришли домой.

В полуразрушенной, полусоженной деревне Князевы 
жить не стали. Отец устроился в Воронеже сапожником 
и перевез семью в город, в котором, правда, тоже мало 
что уцелело.  Любимой игрой Кольки, как и всех мальчишек, 
была игра в войну. А уж условий, приближенных к боевым, 
в послевоенном Воронеже хоть отбавляй. Найдут пацаны 
невзорванную гранату, привяжут веревку к чеке, положат 
опасную игрушку в воронку и… Потом только ноги в руки 
и ходу, пока взрослые не надавали подзатыльников.

***
Осадок на душе у Николая Трифоновича все равно 

остался. Потом он не раз и в мыслях и вслух возвращался 
к этой своей, как он считал, неудаче, сильно переживал. 
Все вопросы, заданные на встрече, держал в памяти и в 
течение последующих дней неоднократно контролировал 
их решение. Было разное: и незаконченное строительство 
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подземного перехода к школе, и непорядки в пионерском 
лагере текстильщиков, и личные просьбы. Спустя время 
Князев вновь поехал на камвольно-суконный комбинат. 
Специально на час раньше, чтобы поближе познакомиться 
со своим оппонентом. Она оказалась инженером-конструк-
тором. Сели за стол друг против друга и стали спорить. О 
совмещении должностей Генерального секретаря партии и 
Председателя Верховного Совета, выносить ли тело Лени-
на из мавзолея, и,  конечно, о самом земном – какого ка-
чества в магазине свинина. Князев пытался подтвердить 
для себя давно подмеченный им тезис – пока есть у чело-
века личная обида (квартиру не дают, по службе не про-
двигают), до тех пор есть обида  на партию и Советскую 
власть. Вот же встречались с рабочими комбината железо-
бетонных изделий – крепкое стабильное предприятие, где 
социальные проблемы научились решать быстро и умело. 
Жилье – в течение четырех лет, профилакторий, садики, 
путевки на курорт – пожалуйста. Мяса с подхоза по гос-
цене продали за полугодие каждому работающему по 20 
и более килограммов. Смотришь – и люди вроде совсем 
другие, и вопросы задают не такие. Впрочем, что себе до-
казывать очевидное – надо оперативнее развивать социаль-
ную сферу, тогда и политическая обстановка, и настроение 
у людей будут хорошими.

Вторая встреча на КСК чем-то напомнила первую. Тот 
же резкий выпад:

- Мне стыдно Вас слушать, (и к людям). А вы еще хло-
паете ему – и демонстративный выход из зала.

И на этот раз Князев заканчивает встречу на «ура», даже 
с еще большим успехом, настолько, что почувствовал это 
сам. В «отдыхаловке» поинтересовался у секретаря гор-
кома и руководителей объединения, как они оценивают 
встречу. Те были дружны: все хорошо.
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Это «все» почему-то резануло меня. И когда в машине 
Князев спросил свое  обычное: «Ну как?» - ответил ему 
откровенно. Слишком долго инакомыслие у нас было не в 
почете.  И поэтому, когда суждения московских и других 
депутатов идут вразрез с официальным мнением, уже это 
вызывает уважение. Не говоря о том, что в их предложе-
ниях много позитивного… И еще одно – категоричность 
в оценках. Называть часть депутатов экстремистами?! По-
нятно, что экстремист по словарю – человек, придержива-
ющийся крайних взглядов. Но мы как-то больше привык-
ли вкладывать в это слово вообще крайне отрицательный 
смысл. Их позиции сочувствует немало людей, и не счи-
таться с этим  нельзя. А потом зачем  проигрывать в мело-
чах, если можно в них выигрывать. Вот, скажем, трибуна 
на сцене – настолько заассоциированный доперестроечной 
говорильней атрибут, что просто никак установлению кон-
такта с залом не способствует. Почему актеры, скажем, или 
другие известные личности всегда предпочитают журналь-
ный столик с букетом цветов?

- Пожалуй, ты прав – Князев провел рукой по пане-
ли, словно стряхивая с нее рассыпавшийся пепел сига-
реты – так часто он делал, сидя за письменным столом. 
– Эх, не умеем мы разговаривать с людьми по-челове-
чески. Заметил, как секретарь парткома начал встречу, а? 
«Слово предоставляется…»  Нет, чтобы попроще, нор-
мальным языком.

…На следующей встрече в зале стоял небольшой сто-
лик, на котором в скромной вазе полыхали гвоздики. От 
«экстремизма», правда, Князев не отказался, хотя всякий 
раз оговаривал, что именно он вкладывает в это понятие. 
Встреча прошла тепло и взаимно дружелюбно.

Почту первый обычно просматривает вечером, если она 
могла подождать. Писем стало намного больше. И если 



308

ЖУРНАЛИСТ  МЕНЯЕТ  ПРОФЕССИЮ

раньше часть их можно было переложить на других се-
кретарей или заведующих отделами, то теперь приписка 
«народному депутату СССР» ставила на этом канале свое 
табу. Писем в обком стало вообще больше. В прошлом 
году их поступило 780, с начала этого года – уже 1047. 
Как это оценивать? С одной стороны, если пишут – значит, 
все же доверяют обкому, а с другой – за каждым письмом 
проблема, а то и чья-то судьба. Но все-таки лишнего, не 
по адресу много.  Алма-Атинскому объединению грузо-
вого транспорта не оплатили 89 тысяч рублей. Министр 
народного образования информирует, что у кустанайских 
преподавателей и студентов нет жилья. Жалоба на предсе-
дателя Урицкого райисполкома. Госплан дает ответ на кри-
тическое выступление Князева на пленуме ЦК Компартии 
Казахстана. Фольклорный ансамбль «Шертер» просит дать 
разрешение на гастрольную поездку в Алжир.  Предложе-
ние выступить соавтором книги  (Князев усмехнулся – тоже 
мне, нашел толкача). Материалы заседания Политбюро и 
Секретариата ЦК КССС. Каждая бумага требует времени. 
Непрочитанное Николай Трифонович берет домой…

Ан-2, разгоняя ветром пропеллера ковыль у взлетной 
полосы, лениво отпрыгивает от бетонной глади и натуже-
но карабкается в небо. Командировкам в южные районы 
области первый придает особое значение. После расфор-
мирования Тургайской области и присоединения части ее 
районов к Кустанайской тургайцы не без основания жда-
ли перемен. И надежды их не оправдать нельзя. Вот вчера 
только принимал заместителей союзного министра. Реше-
но организовать в Аркалыке производство компьютерных 
клавиатур. Электронщики уже развернули дело – начали 
выпускать для пробы выключатели с подсветкой. Перспек-
тивы – масштабные. Через два года сами будем полностью 
собирать компьютеры. Молодцы москвичи. Обещают уже 
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в этом году оборудовать два школьных компьютерных 
класса. Поэтому надо помогать им. Не все, к несчастью, 
понимают это.  Как Давыдов-то на планерке расшумелся, 
узнав о передаче электронщикам помещения Аркалыкской 
станции техобслуживания тракторов под литейный цех. 
Разваливается ведь здание, а агропром ему ума дать не мо-
жет. Председатель облагропрома не возражает, а секретарь 
по строительству – видите  ли – о селе печется. Начнешь 
ему объяснять, а он: не затыкайте мне рот, у нас коллеги-
альное управление. Как будто никто не знает, какая тут до 
недавних пор – при прежнем первом – была коллегиаль-
ность.  Слово ведь боялись сказать. Ну, ладно. А все-таки 
как это здорово – дети чабанов производят компьютер. Как 
тут не  видеть политическое значение факта. Интеллекту-
альный рабочий класс. А условия… Белые халаты, чистота 
и с точки зрения экологии все в порядке.

Ох и громадина область! Поистине – только самолетом 
можно долететь. В Москву и Алма-Ату он брал в дорогу 
книги. В полетах по области любил смотреть поля и паст-
бища. Солнце палит, действительно, нещадно. Эх, нам бы 
один хороший дождь. Вчера начальник гидрометеослужбы 
показывала геометрию циклонов и антициклонов – про-
гноз плохой. Князев откинул спинку кресла, чуть прикрыл 
глаза. Вспомнилось прошлое.

***
Март на целине – месяц еще снежный. А потому са-

мое надежное средство передвижения в это время года 
– сани. Легко бежит по слегка обледеневшему зимнику ко-
шевка. Зампред райисполкома, грузный, два шага до пен-
сии, Антон Макарыч везет в полулежачий колхоз нового 
претендента на председательский портфель – молодого 
агронома райинспекции Николая Князева. Беспартийный 
двадцатитрехлетний выпускник Воронежского сельскохо-
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зяйственного института еще и «пороху» в районе не успел 
понюхать. Но эти его доводы посчитали лишь вполне объ-
яснимой скромностью.

Народу на собрание пришло – от президиума до дверей 
не протолкнуться. Заслушали отчет председателя-вы-
пивохи, послушали зампреда, потом претендента. Осто-
рожно прощупали вопросами: женат ли, есть ли дети… 
и пошло. «Не хотим его, - кричало собрание. – Антон Ма-
карыч! Коли так душа болит за колхоз – давай принимай. 
Хотим Макарыча!».

Кто знает, как бы все это закончилось, если б не вы-
ступление учительницы, слово которой было настолько 
авторитетным для сельчан, что мгновенно остужало го-
рячие головы и подводило колхозное общественное  мне-
ние к единственно правильному решению. Так Князев стал 
председателем. Собрание разошлось, а правление по всем 
традициям волюнтарно-застойного  времени с подачи  
предшественника и благословения Антона Макарыча пе-
решло из-за стола президиума за банкетный стол. Пили за 
нового председателя, за Советскую власть, за урожай, за 
мир между народами. Утром районное руководство бла-
гополучно отчалило, а после обеда в контору колхоза по-
звонили из райкома – экстренное заседание бюро. Вопрос 
один: о факте пьянства в правлении колхоза после выборов 
председателя. Докладывает… Антон Макарыч. Тут было 
все: и о моральном облике современного руководителя, и о 
том, как не надо начинать деятельность на новом месте, 
и о чести районного мундира. Да, то был урок. Неспра-
ведливости. Необходимости в любой ситуации принимать 
решения самому, подчиняясь не вышестоящим  провокаци-
ям, а только собственной совести. Но не только. Думаю, 
в руководящей  карьере Князева, в его становлении, в его 
дальнейшем стиле работы этот выборный день сыграл 
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и другую роль. Он не мог тогда не почувствовать, на-
сколько важно для любого человека, а тем более лидера 
коллектива мнение людей. В конечном счете, не наверху, в 
кабинетах, истинна цена доверия, а здесь, в гуще народа. 
И все решения Князев принимал только после обсужде-
ния с членами правления. Этого правила старается при-
держиваться и сейчас.

Год был  трудным. Травы и зерновые выгорели начисто, 
а чтобы купить солому, пришлось продать колхозных ко-
ней. А как быть с углем?  Район не дает – дескать, выхо-
дите из положения сами. А оставить деревню зимой без 
топлива – что можно придумать хуже? Князев отобрал 
в стаде барана и поехал к горнякам. Разговор с замести-
телем директора завода получился коротким. «Моя семья 
хочет кушать мясо, - сказал заместитель, - а я тебе по-
кажу, где берут уголь, и – друг друга мы не знаем». Пока-
зал. К задворкам завода, где подходы к угольным насыпям 
давно заросли бурьяном, подогнали колхозный ковш и – кру-
тись, деревня, выживай.

Село – городу. Город – селу. Ох уж эта социалистиче-
ская партизанская предприимчивость. Всяк в свое время 
познали ее многие директоры и председатели. Осуждать 
ее? Не поднимается рука. Свернуть с законной тропки 
или смахнуть деревню с насиженного отчего места и пу-
стить по ветру при первом морозе – одинаково скверно.  А 
если приходится выбирать? Нет в колхозе ни одного буль-
дозера, а ферма утопает в навозе. Колхозный инженер - 
мужик тертый, к председателю, как с ножом к горлу, - 
найду, только разрешите.  Князев после колебаний: ну что 
ж, пробуй. Поздней ночью притащили в деревню новень-
кую – аж блестит так нескромно – бульдозерную навеску. 
Быстро прицепили к трактору и под завязку загнали в на-
воз. К полудню объявились два милиционера, покрутились у 
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замызганного, заляпанного бульдозера и подались ни с чем. 
А к вечеру позвонил первый секретарь райкома: - Николай, 
я тебя понимаю, но больше не рискуй. 

Потом он был директором совхоза. Хозяйство крупное, 
сильное. Но проблем, как и прежде, - куча. И если б только 
хозяйственные. В ту пору в совхозе было много солдат-на-
правленцев на полевые работы. Трудились парни неплохо, 
но как доберутся до водки… Сейчас  трудно вспомнить, 
из за чего сыр-бор вышел: то ли чье-то мужское досто-
инство было задето, то ли девчат не поделили, но в один 
прекрасный вечер солдаты чуть не порешили одного при-
командированного. Дело было на отделении. Парень, спа-
саясь от мести, примчался на центральную усадьбу и 
прямиком к директорскому дому  и ни больше – ни меньше 
– под князевскую кровать: ты – директор, ты и защищай. 
Князевы жили в одном доме с семьей секретаря парткома. 
Пяти минут не прошло, как лучи фар взяли двор в плотное 
кольцо. Несколько десятков подвыпивших мужиков пы-
тались выломать дверь, били окна. Пришлось вытащить 
охотничье ружье и занять круговую оборону. Ночь прошла 
в осаде с небольшими перерывами на переговоры. Никто 
не хотел уступать. Мужчины предложили женам поти-
хоньку перебраться к соседям, но Галина, жена Князева, в 
порыве воскликнула: «Если вас убьют, зачем нам жить!»

Только поздним утром, когда члены бюро райкома, удив-
ленные неявкой в район пунктуальных и дисциплинирован-
ных Князева и секретаря парткома, выслали в хозяйство 
наряд милиции, осада была снята.

***
Князев вновь наклонился к иллюминатору. Впрочем, 

лужицы кое-где видны. А ведь позвонить секретарям рай-
комов – все как один: ни капли не было. А лиманов-то 
сколько. И во многие косилка даже не заходила. Потом пла-
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чем – сена нет. Надо бы подсказать районным секретарям, 
пусть не поскупятся, закажут самолет, да полетают вместе 
с директорами над своими районами.

С Аркалыкского аэродрома машины сразу рванули по 
полям. Князев светлел лицом – хлеба отличные! Несколь-
ко раз выходил из машины, ковырял рядки. Комочек зем-
ли в его руках легко лепился в кругляш – вот это влагоза-
рядка! Да, быть Аркалыку с хорошим хлебом.  Директоры 
совхозов по очереди садились на заднее сиденье, показы-
вали посевы, на ходу рассказывая о положении дел. Пер-
вый остался доволен.

Амангельдинский и Джангильдинский районы тоже по-
радовали. В прошлом году они впервые получили непло-
хую прибыль. И нынче окот провели здорово. Сено доброе 
и косят его быстро, молодцы. Можно даже выгоревшему 
Боровскому району отсюда помочь – вон как джусан выма-
хал, только убирай. На встречах в районах Князев настоя-
тельно советовал – надо увеличивать маточное поголовье 
в структуре стада, в этом для животноводческих районов  
путь интенсификации отрасли.

В Джангильдинском началось строительство. Почти 
все землянки в райцентре снесли, теперь каждый совхоз 
области возведет здесь по дому. Нелегко принималось это 
решение, не все поняли, насколько важно сейчас помочь 
одному из самых отстающих районов. 230 домов за один 
летний сезон – это же сила! Вот он, интернационализм на 
деле. Старожилы Тургая даже прослезились, когда узнали 
об этом решении. Такого в здешних степях еще не было. 
Князев знал, что по этому поводу кое-кто говорил о нем: 
дескать, гнет через колено. Знал, что некоторые секрета-
ри райкомов и парткомов совхозов не сумели, а то и не за-
хотели убедить хозяйственников в необходимости такого 
шага. И потому при каждом разговоре с районщиками этот 
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вопрос ставил прямо. Видимо, придется рассмотреть ход 
строительства в Тургае и на бюро обкома. 230 домов к осе-
ни должны стоять в Джангильдинском. 230 семей должны 
справить новоселье.

Из командировки Князев вернулся в субботу. А на вос-
кресенье назначили прием по личным вопросам. По его 
мнению, прием – самое трудное в работе первого секре-
таря. Трудно порой чувствовать свое бессилье помочь лю-
дям. Подавляющее большинство вопросов – по жилью. 
Чуть реже – неразрешенные трудовые споры. Как прави-
ло, на приеме и председатель горисполкома, руководитель 
предприятия, где работает посетитель. Так вопросы ре-
шаются оперативнее. При всей жестокости лимита време-
ни Князев почти каждому посетителю дает возможность 
выговориться.  Иногда только моральная поддержка и 
нужна. Правда, прием из-за этого затягивается до поздне-
го вечера. Бывало – и до полуночи.

А с понедельника новый круг текущих забот и проблем. 
Хотя каждый вопрос, рассматриваемый при участии пер-
вого, настолько сложен и важен, что назвать его текущим 
неверно. Но в том-то и парадокс, что переплетенье этих 
проблем и составляет его рабочий день. Зашли второй се-
кретарь Двуреченский и заведующий сельхозотделом Ер-
маков – обговорить проведение предстоящего семинара по 
уборке урожая. Направление – как можно меньше в этом 
году привлекать чужой транспорт и людей. Задействовать 
все тележки, все, чем можно перевозить зерно. О кормах. 
Долгое время хозяйственники прятали зерно под зерносе-
наж, боясь, что выгребут и это. Нынче надо эти зерновые 
молотить и оставлять под фураж – только за счет этого мож-
но получить уже половину всего зернофуража, что имели 
в прошлом году. Больше сеять озимые. Расширять полив. 
Резерв – сточные воды городов, которые можно очищать. 



315

Листая архивы

Половина стоков пригодна для полива, но никто не зани-
мался этим. Ставка и на кукурузное зерно, которое содер-
жит кормовых единиц почти в два раза больше. Программа 
«Люцерна». Стоить ее засеять между горчичных кулис – и 
зиму перенесет отлично. А какое бобовое сено отменное 
получим! Таковы наметки. Агропром уже взялся за их реа-
лизацию и сил, конечно, приложить придется немало.

Экстренное совещание у Укина. Это тоже одно из глав-
ных для первого – хороший контакт и взаимопонимание 
с председателем облисполкома. К счастью,  с Кенжебеком 
Укиновичем сложились именно такие взаимоотношения. А 
беда вот в чем. Челябинск стал принимать скот у населения 
по высоким договорным ценам. Они в полтора раза выше, 
чем дает наша потребкооперация. И кустанайские бычки 
«потекли» за границу области. Если так будет дальше, Ку-
станай останется без мясных ресурсов. Поставить шлагба-
ум нельзя, тогда  соседи наложат вето на свой лес и металл. 
Как же быть? Поднять заготовительные цены – все равно, 
что разориться. После долгого обсуждения решено откро-
венно поговорить с людьми. Ведь, в конце концов, совхозы 
и колхозы дают для личных подворий корма и молодняк. 
Люди должны понять.

Вновь оперативное совещание. На этот раз по Куста-
найской ТЭЦ-2. Сейчас ясно, что мечта о газе в качестве 
топлива для нее неосуществима. По одной причине – тог-
да стране некуда будет девать экибастузский уголь. А 
уголь – это попрание норм экологии. В принципе, если 
отказаться от строительства ряда заводов, то нынешних 
тепловых мощностей хватит. Но это только на несколь-
ко лет. Город будет расти, и если не принять правильное 
решение сейчас, последствия могут быть катастрофиче-
скими. Проблемы, проблемы… Князев встал из-за стола, 
подошел к окну. Ни облачка. Город тяжело вдыхал зной-
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ный воздух. Житняк на притротуарной клумбе обреченно 
выбросил желтый флаг…

***
Перед отправкой в Монголию в качестве уполномочен-

ного Минсельхоза СССР к начальнику Целиноградского 
облсельхозуправления Князеву присматривались долго. 
Дали командировку в Голландию, потом в США. Пришлось 
привыкать к международному этикету, приемам и дипло-
матическим тонкостям. Эти поездки дали возможность 
и на свою работу взглянуть иначе. Почему там так, а у 
нас по–другому? Вот же американскому фермеру даже 
деньги платят, чтобы он пшеницу не сеял, иначе будет 
перепроизводство и падение цен на рынке. А мы на таких 
огромных площадях не можем собрать прожиточный ми-
нимум, приходится зерно из-за океана завозить. Впрочем, 
не в Монголии же свои задумки реализовывать. Если мон-
голы выйдут в сельском хозяйстве на уровень Союза – и то 
большой успех.

На одном из первых приемов советника Князева пред-
ставили жене Цеденбала. Та спросила:

- Товарищ Князев, как вы считаете, через три года Мон-
голия будет получать по 16 центнеров зерна с гектара?

Надо было знать характер этой женщины с ее обо-
стренным чувством патриотизма и меру ее влияния в 
высших кругах общества, чтобы позволить себе искрен-
ний ответ. Последствия могли быть очень неприятны-
ми. Князев слукавил. Потом старался по возможности 
избегать встреч с ней и ее окружением. И когда русско-
му советнику прислали приглашение в поездку по стране 
вместе с руководством республики, Князев сослался на бо-
лезнь. Его протокольное место оставалось свободным в 
течение всего круиза.

Он и так ездил много, стремился все увидеть своими 
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глазами, прежде чем принять решение. Будь то очаг са-
ранчи, вспыхнувший на юге страны или новый объект, 
строящийся на севере. «УАЗик» русского советника почти 
не стоял без дела. Попались спутники (два сапога - пара) 
– Князев и его шофер, молодой монгол Дансурэн. Для обоих 
дорога – все равно что способ существования, и чем она 
труднее, тем интереснее. А бывало по-разному. Приходи-
лось и на льду озера ночевать, и крутые сопки брать.

***
Резкий телефонный звонок оторвал Князева от мыслей 

о прошлом. Соколовско-Сарбайское горно-производствен-
ное объединение уже на три дня отстает от графика загруз-
ки руды – нет вагонов. Князев связывается по ВЧ с союз-
ным министром путей сообщения, тот бессилен что-либо 
сделать – саботаж по всей стране. Вагоны простаивают в 
Прибалтике, Армении, на Дальнем Востоке. В целом от-
ставание от графика по Союзу растет с каждым днем.

А руководители кустанайских предприятий все под-
брасывают первому нерешенные вопросы. Князев звонит 
председателю Госагропрома республики – выпрашивает 
холодильное оборудование для мясокомбината. У предсе-
дателя Госплана СССР – злосчастные компоненты эстесте-
рила, без которого Мичуринский заводик не может произ-
водить дезинфицирующие препараты,  так необходимые в 
борьбе с туберкулезом и бруцеллезом. Камвольно-сукон-
ному комбинату нужна высокого качества австрийская 
шерсть. А областной больнице – лифт. Это – прежде всего, 
обещал на встрече с врачами, больных ведь приходится 
поднимать на этажи на носилках. Князев вновь и вновь бе-
рется за телефонную трубку. Порой уже трудно различить, 
когда он действует как первый секретарь обкома, а когда 
как народный депутат СССР. Проблемы, жизненно важные 
для людей, переплелись воедино. И решать их надо и пер-
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вому секретарю, и депутату. Сколько бы это не потребова-
ло времени, нервов и сил.

Сегодня он выкроил время и встретил жену в аэропорту. 
Купил розы, обещал вернуться домой пораньше. Порань-
ше – это в восемь вечера. Но он все же задержался. Приеха-
ли бывшие коллеги из Госагропрома – надо было обсудить 
поставки мяса в республиканский фонд. Домой пойдет, 
прихватив, как обычно, папку с бумагами, не спеша, но не 
обнаруживая усталости – многие знают первого в лицо и 
надо отвечать на приветствия и улыбки. У подъезда, как 
обычно, поздоровается с соседками – здороваться всегда 
приходится вечером, потому что утром, когда он выходит 
из своей трехкомнатки, дом еще спит.

Завтра по давней агрономовской привычке он проснется 
без будильника…

Б. Ережепов.
«Мы вместе!», молодежное приложение 

к газете «Ленинский путь»
26.06.1989 г.
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